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l Destaca Blinken la 
cooperación entre  
EU y México; ‘‘nunca  
ha sido más fuerte’’    
 

l Trasciende que 
Canadá reimpondrá 
requisitos de visado a 
nuestros ciudadanos       

l Advierte que si no  
hay trato respetuoso 
hacia el país no acudirá 
a la cumbre en Quebec 
 

l ‘‘Amagos para aplicar 
aranceles al acero y el 
cierre de la frontera  
son parte del embate’’  
 

Opositores hacen lobby exterior  

AMLO pide 
a Biden y 
Trudeau no 
apoyar guerra
sucia electoral                    

emir olivares, enViado; arturo sánchez  y agencias / P 3

l Interviene el Poder 
Judicial mexiquense;  
habrá apelación en el caso 
 
l Para la ministra Piña el 
sistema penal acusatorio 
funciona, pese a polémicas    
 
s. chávez y reDacción / P 14 y 28

A revisión, fallo 
del juez que 
absolvió a agresor 
de una niña  

l Sus ingresos por intereses 
sumaron un billón 465 mil mdp    

l Cifras históricas; consumo, 
remesas y empleo las impulsaron    

ABM: a noviembre de 2023 tuvieron ganancias por 248 mil mdp       

‘‘Bancos, en época de vacas
gordas por las altas tasas’’ 

julio gutiérrez / P 20

l Kansas City Southern 
entregó sus propuestas 
para dos rutas más  
 
l López Obrador: con la 
reforma se recuperarán  
18 mil km de vías férreas   

emir olivares, enViado / P 20

Larrea busca 
seis concesiones 
para trenes de 
pasajeros: SICT  

s El presidente Andrés Manuel 
López Obrador inauguró anoche el 
inmueble como parte de las obras 
complementarias del Tren Maya. La 
antigua urbe fue centro cultural, religioso 
y científico del periodo Posclásico 
Temprano (900-1200 dC) y es Patrimonio 

de la Humanidad desde 1988. En su 
mensaje, el mandatario señaló: ‘‘desde 
que llegamos al gobierno decidimos 
comunicar las antiguas ciudades mayas 
con ese medio de transporte’’. Foto 
Presidencia. emir olivares, enViado, y 
luis Boffil, CorreSPonSaL / CuLtura

Listo, Gran Museo de Chichén Itzá  



Aguinaldos: consolidar la recuperación

L
a Comisión de Trabajo y Previsión 
del Senado aprobó por unanimidad 
la reforma a la legislación laboral 
que incrementa de 15 a 30 días el 
pago del aguinaldo que reciben 

anualmente los trabajadores en México. La 
iniciativa aún debe pasar por la Comisión 
de Estudios Legislativos Segunda antes de 
llegar al pleno de la cámara alta, donde, de 
ser aprobada, significaría la primera mejora a 
esta prestación laboral en más de medio siglo 
y un paso para actualizarla y homologarla con 
lo que perciben los asalariados en otros países 
de América Latina.

La propuesta presentada por Napoleón 
Gómez Urrutia, presidente de la Comisión 
de Trabajo y dirigente minero, se inscribe en 
el contexto de políticas públicas impulsadas 
por la Cuarta Transformación a favor de la re-
cuperación del poder adquisitivo del salario. 
Estas políticas no sólo han sido positivas para 
los trabajadores, sino también para el conjun-
to de la economía, ya que ponen el dinero en 

circulación, dinamizan el gasto en comercios 
y servicios, fortalecen el mercado interno y 
generan una reactivación económica que se 
traduce en mayor bienestar. 

Los datos al respecto son elocuentes: de 
acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público, 5 millones de personas han supe-
rado la condición de pobreza, con lo que, por 
primera vez en la historia, menos de 40 por 
ciento de los mexicanos padecen este flagelo. 
Por su parte, la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (Cepal) reconoció 
que en los pasados tres años se ha dado una 
reducción sostenida de la desigualdad gracias 
a que el patrimonio de la población general ha 
crecido a un ritmo mayor que el de los ultra-
rricos, pese a que éstos siguen acaparando un 
porcentaje desproporcionado de las fortunas.

Los avances reseñados son, en gran me-
dida, producto de la aplicación de los pro-
gramas sociales, pero también de los incre-
mentos al salario mínimo, los cuales se han 
ubicado por encima de la inflación durante 

todo el sexenio. En este contexto, duplicar el 
aguinaldo se traduce en un aumento de 4 por 
ciento en los ingresos anuales de los trabaja-
dores, un monto que impulsará la capacidad 
de consumo y ahorro de los hogares, así como 
la consolidación del rescate del poder adquisi-
tivo de las mayorías.

Desde que comenzaron a aplicarse estas 
políticas, y pese a la crisis global desencade-
nada por la pandemia de covid-19 y la guerra 
en Ucrania, se han conseguido cifras sin 
precedente de inversión extranjera, se han 
multiplicado las utilidades de las empresas 
de propiedad tanto nacional como foránea y, 
en general, se ha observado una indiscutible 
bonanza para los dueños del capital. Al mis-
mo tiempo, se derribó el mito de que las alzas 
salariales son el principal factor inflacionario.

Ante los beneficios que implica la dignifica-
ción de los ingresos laborales, los legisladores 
deben tramitar y aprobar sin dilaciones la 
iniciativa de reforma comentada antes de que 
concluya el actual periodo de sesiones.

EL CORREO ILUSTRADO

La discriminación 
empieza por el 
lenguaje, asegura 
El lenguaje inclusivo es una ma-
nera de expresarse oralmente y 
por escrito sin discriminar a un 
sexo, un género o una identidad 
de éste (ONU, 2024). Es decir, es 
la posibilidad de manifestar ideas 
sin perpetuar los estereotipos, 
los roles y las expectativas de 
género.

El uso del lenguaje inclusivo 
provocó incomodidad y mucha 
resistencia: primero, por el ma-
chismo y la intolerancia hacia una 
realidad no cisheteronormada; 
segundo, dio muestra de la necesi-
dad de reconocer la existencia de 
personas no binarias o trans.

Agnes Torres, activista trans 
mexicana asesinada en 2012, de-
cía que la discriminación empieza 
por el lenguaje. 

En el contexto latinoamericano, 
preocupa que el presidente de 
Argentina anuncie que se presen-
tarán las acciones necesarias para 
prohibir el lenguaje inclusivo y lo 
referente a la perspectiva de gé-
nero en la administración pública. 
Esto podría servir de ejemplo para 
que en otros países se limite su uso. 

El lenguaje refleja los valores de 
la sociedad. 
Julio Antonio García Palermo (Ciesas)

Solicita proteger al 
Instituto Coapa del 
crimen organizado
Martí Batres Guadarrama, jefe de 
Gobierno de la Ciudad de México: 
Por este medio las autoridades, 
padres y estudiantes solicitamos 
su apoyo para contener la presen-
cia de la delincuencia organizada 
en las inmediaciones de la prepa-
ratoria Instituto Coapa (Coapa 29, 
colonia Toriello Guerra). 

El 27 de febrero, un grupo inde-
terminado de delincuentes privó 
de su libertad a cinco de nuestros 
alumnos y los condujo al parque 
de la colonia, donde les pregun-
taron por un individuo que según 
ellos distribuía estupefacientes 
en la colonia; les mostraban su 
fotografía y les preguntaban in-
sistentemente por el personaje. 
Sólo después de que se percataron 
de que los jóvenes no conocían al 
sujeto los dejaron en libertad, tras 
despojarlos de sus celulares.

Solicitamos su apoyo, como en 
ocasiones anteriores la proporcio-
nó Claudia Sheinbaum, entonces 
jefa de Gobierno, con lo cual du-
rante años la delincuencia se alejó 
de nuestra escuela.
Griselda de Fuentes Rojano, directora

La campaña negra
del Prian al 3x1: los 
likes no son votos
Ahora que se sabe que el Prian es-
tá adquiriendo likes para tratar de 
engañar a la gente con una campa-
ña negra contra el presidente An-
drés Manuel López Obrador, que 
el gobierno de Estados Unidos in-
formó que toda la campaña contra 
el mandatario es una mentira y no 
hay ninguna investigación, ya que 
nunca se encontraron pruebas, la 
oposición también está tratando 
de inflar a su candidata, compran-
do “me gusta” a su favor. 

Lo único que deben saber aque-
llos que extrañan el poder y el di-
nero del pueblo es que los likes no 
son votos y la gente cada vez los 
apoya menos por estas mentiras 
y campañas de desprestigio que 

intentan llevar a cabo, y siempre 
son descubiertos.

Los conservadores son perver-
sos, y como en la película Matrix 
de 1999, tratan de controlar la 
mente de las personas constru-
yendo un mundo y una realidad 
con base en mentiras, convir-
tiendo a cada votante en una pila 
para darle energía a su devastada 
popularidad.
Carlos Fernando Cárdenas Amaro

Exige que trabajadores 
reabran la Biblioteca 
Central de la UNAM
Los trabajadores de la Biblioteca 
Central de la UNAM han cometi-
do un atentado contra la cultura 
al cerrarla. Esta institución apoya 
eficazmente la docencia e investi-
gación que se realiza en la Univer-
sidad. Me atrevo a decir que los 
servicios que presta son superio-
res a los de la Biblioteca Nacional 
(que siempre luce desierta).

Los trabajadores, a quienes no 
se puede tocar ni con el pétalo 
de una rosa, deben entender que 
laboran en una institución de edu-
cación superior y gozan de mu-
chos privilegios; incluso forman 
parte de la llamada burocracia 
dorada de la UNAM. Y, por lo tan-
to, deben cuidar el buen funciona-
miento de esta noble institución. 
Deben respetar el reglamento de 
la biblioteca y respetar a los lecto-
res que hacemos un uso correcto 
de los acervos bibliográficos y de 
sus instalaciones.
Antonio Modesto Inclán Chávez

Invitaciones

Cineclub: A través de Tola

El Albergue del Arte, Dragón 
Estudios y emergentemx.org invi-
tan hoy al cineclub, para platicar 
con Casandra Casasola, con la 
proyección de su filme A través 
de Tola (tráiler: https://youtu.be/
oXYPmlUngX4?si=xycopiCKL
fwFnH2K). 

Tras la ausencia del padre, 
Casandra naufraga en un mar de 

recuerdos junto con su abuela y su 
madre para comprender la rup-
tura familiar y las violencias here-
dadas. Acceso a las 18:30 horas, 
proyección a las 19 horas, en el 
foro El Albergue del Arte (Alberto 
Zamora 32, colonia Villa Coyoa-
cán). Informes y reservaciones: 
55-5554-6228. Entrada libre.

Exposición sobre la lucha 
del Comité ¡Eureka!
El Museo Casa de la Memoria 
Indómita invita a la inauguración 
de la exposición temporal Retratos 
de una lucha indómita: Comité 
¡Eureka!, donde podrán conocer la 
historia y el legado de las doñas del 
comité y su lucha indomable. Sába-
do 2 de marzo a las 17 horas (Regi-
na 66, Centro Histórico). Entrada 
libre, informes: 55-2846-3855.

Foro Balance y desafíos 
del México de la 4T
Los comités sociales promotores 
del Instituto de Investigaciones 
Económicas (IIE) y de la Facultad 
de Economía (FE) de la UNAM 
invitan al primer foro Balance y 
desafíos del México de la 4T, que 
es parte de los Diálogos por la 
Transformación: desafíos de la 
sociedad mexicana 2024-2030. 
Participarán Noemí Levy (FE), Al-
fonso Sánchez (IIE) y Alipio Calles 
(FC), y modera Genoveva Roldán 
(IIE). Hoy a las 12 horas en el aula 
magna de la FE (edificio B, primer 
piso). Se transmitirá en el perfil 
de Facebook de Ciencia y Acade-
mia: https://www.facebook.com/
events/700923618872755/

Patricia Pozos
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ, 
EMIR OLIVARES Y AGENCIAS

Ante el incremento de solicitudes 
de asilo de viajeros provenientes 
de México, el gobierno de Canadá 
reimpondrá requisitos de visado a 
connacionales, de acuerdo con la 
emisora pública canadiense de ra-
dio y televisión.

El medio canadiense citó ayer 
a un funcionario de alto nivel del 
gobierno de Justin Trudeau, quien 
anunció que la medida entrará en 
vigor hoy a las 11:30 de la noche.

Consultado al respecto, el pre-

sidente Andrés Manuel López 
Obrador pidió esperar a hoy para 
externar una posición. “No nos 
adelantemos, mañana hablamos”.

Entrevistado al finalizar la cere-
monia en la que inauguró el Gran 
Museo de Chichén Itzá, el jefe del 
Ejecutivo admitió que no estaba 
enterado de la decisión del gobier-
no canadiense y señaló que pedirá 
mayor información.

Por la mañana, en Palenque, 
Chiapas, criticó la intención de 
la administración de Trudeau de 
imponer medidas “unilaterales”, 
en alusión al establecimiento del 
visado para connacionales bajo la 

sospecha que la ola de solicitudes 
de refugio a su nación por parte de 
esos compatriotas esté vinculada 
con el crimen organizado.

La semana pasada, el presiden-
te López Obrador informó que la 
canciller Alicia Bárcena acudiría 
a Canadá a dialogar del asunto y 
el propio Ejecutivo confió en que 
el premier canadiense pudiera re-
cibirla. Sin embargo, de acuerdo 
con diversas fuentes, la titular de 
Relaciones Exteriores no se entre-
vistó con Trudeau en su visita este 
miércoles a Ottawa, aun cuando 
se solicitó una reunión con el líder.

Canadá impuso ese requisito en 

julio de 2009 y Trudeau lo eliminó 
en diciembre de 2016.

Funcionarios canadienses con-
sultados por Ap señalaron que la 
medida del gobierno de Trudeau no 
supondrá una vuelta completa a las 
normas anteriores a 2016. 

El primer ministro de Quebec ha 
estado pidiendo al gobierno federal 
que frene la afluencia de refugiados, 
ya que, según él, ello ha estado ejer-
ciendo presión sobre los recursos.

Autoridades de migración cana-
dienses han señalado que las solici-
tudes de asilo desde México se han 
disparado desde que Canadá levan-
tó la restricción de visado en 2016.

EMIR OLIVARES ALONSO
ENVIADO 
PALENQUE, CHIS.

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador pidió  a su homólogo 
de Estados Unidos, Joe Biden, y al 
primer ministro de Canadá, Jus-
tin Trudeau, no hacer el juego a las 
fuerzas del conservadurismo que 
han emprendido una guerra sucia
en su contra en plena coyuntura 
electoral; y advirtió que “si no hay 
trato respetuoso” no acudirá a la 
Cumbre de Líderes de América del 
Norte, que se estima se realice en 
abril en Quebec.

Desde la estación Palenque del 
Tren Maya, donde ayer se realizó 
la mañanera, el mandatario federal  
consideró que hay una estrategia 
de lobby a nivel internacional de 
parte de los conservadores mexi-
canos a fin de generar diferendos 
con los dos socios comerciales, por 
lo que llamó a los líderes de esas 
naciones a no atender esos inten-
tos. “Modérense, no se metan”. 

Acusó que los amagos de Esta-
dos Unidos para imponer arance-
les a las exportaciones de acero 
y que se cerrará la frontera ante 
el fenómeno migratorio, además 
de las medidas “unilaterales” de 
Canadá para establecer visas a 
mexicanos bajo la sospecha de 
que la ola de solicitudes de refugio 
a su nación por parte de conna-
cionales esté vinculada al crimen 

organizado, son cabildeados por 
la oposición. 

“Me gustaría que el presidente 
Biden o el premier Trudeau cono-
cieran la campaña de ‘AMLO Pre-
sidente narco’. Ellos tienen la for-
ma de saber cómo se arman estas 
campañas para que no participen 
en favor de esta guerra sucia, se 
abstengan de participar”, señaló. 

Al preguntarle si reconsideraría 
asistir a la cumbre debido a esta 
situación, respondió que “si no hay 
un trato respetuoso, no participo. 
Además, sólo me restan siete me-
ses y no me gusta viajar mucho”. 

El jefe del Ejecutivo criticó que 
las administraciones de Estados 
Unidos y de Canadá “están que-
riendo tomar medidas en contra 
de México, lo lamentamos mucho. 
Se está en una negociación”. Y su-
brayó que su gobierno ha tratado 
de manera respetuosa a sus dos 
contrapartes norteamericanas. 

Sobre el anuncio de que Estados 
Unidos analiza poner aranceles a 
las exportaciones de acero mexi-
cano, el tabasqueño respondió: 
“estamos notando que los conser-
vadores de México andan hacien-
do lo que se conoce en el ámbito 
comercial como lobby en Estados 
Unidos y Canadá. Internacionalis-
tas, politólogos, economistas del 
conservadurismo de México”.

Insistió en que esto se da sobre 
todo por el proceso electoral en 
puerta, pues los grupos conserva-
dores “parece que no están bien 
con el pueblo de México, y recu-
rren a trampas”.  

Aseguró que las relaciones con 
esas naciones son muy buenas “y no 
tienen por qué afectarse, no hay un 
motivo, sólo esta labor de zapa que 
llevan a cabo (personajes como) 
Claudio X. González (y otros), un 
grupo de gente muy perversa, sin 
límites morales de ninguna índole”. 

Expuso que como parte de esa 
campaña se han emprendido otras 
estrategias de desprestigio, por 
ejemplo, los reportajes en medios 
internacionales que lo vinculan 
presuntamente con financiamien-
to del narcotráfico.

“Es lo mismo del acero ahora, 
¡qué casualidad! Nada más que pri-
mero que se enteren, que vean las 
encuestas. Yo no me puedo meter 
en eso, pero que entren en razón. 
¿Van a poder con esas medidas, 
con la guerra sucia, manipular al 
pueblo de México? No (…) Son dis-
parates, por la cuestión electoral. 
Lo único que le estamos pidiendo 
es: modérense, no se metan. Si (los 
conservadores) pueden convencer 
a la gente que no son clasistas, que 
no son racistas, que no son corrup-
tos, pueden obtener votos, pero 
jueguen limpio. ¿Por qué tanta 
perversidad?”

Con información de Angélica Enciso

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

El secretario de Estado de Estados 
Unidos, Antony Blinken, aseguró 
ayer que la colaboración con México 
“nunca ha sido más fuerte, ni nunca 
ha sido mayor”.

Al encabezar una reunión en 
Washington sobre migración con la 
canciller Alicia Bárcena y el ministro 
de Exteriores de Guatemala, Carlos 
Ramiro Martínez, Blinken acotó que 
los retos compartidos “también son 
importantes.

“Tengo que decirles cuánto apre-
ciamos la cooperación que hemos 
tenido, empezando, por supuesto, 
con la administración de (Andrés 
Manuel) López Obrador”, destacó 
Blinken en su mensaje de apertura, 
que fue transmitido por Internet.

“Tuve la oportunidad ayer, ha-
blando de esto, de señalar que, al 
menos desde mi perspectiva, la co-
laboración y el trabajo entre los go-
biernos de México y Estados Unidos 
nunca ha sido más fuerte, nunca ha 
sido mayor. Los retos también son 
importantes, pero los estamos en-
frentando juntos en todos los ámbi-
tos y eso es algo que Estados Unidos 
aprecia profundamente.”

Agregó que la migración y sus 
desafíos no son un tema que co-
rresponda únicamente a Estados 
Unidos, México y Guatemala, sino 
a todos los países de la región.

Respeto a la soberanía

En su mensaje inicial, la canciller 
Bárcena propuso abordar los de-
safíos migratorios con una política 
común. “En un marco constructivo 
y de respeto a nuestras soberanías, 
México reitera su interés por forta-
lecer esta relación entre Guatemala 
y Estados Unidos con México.

“Creo que lograr soluciones para 
estos desafíos con una mirada más 
regional será, de verdad, de gran 
trascendencia y creo que será inédi-
to porque entonces estaremos de-
sarrollando una especie de modelo 
único de migración, esa es la verdad. 
Yo creo que esto puede ser un mo-
delo para otras regiones del mundo, 
que trascienda lógicas unilaterales y 
coyunturales.”

En un encuentro con periodistas 
al finalizar de la reunión, Bárce-
na comentó que se consiguieron 
“acuerdos superconcretos de cómo 
vamos a trabajar juntos en las cau-
sas estructurales de la migración, en 
explorar vías regulares de movilidad 
laboral, en cómo vamos a proteger 
la frontera sur y la frontera norte de 
México”, de acuerdo con informa-
ción de la cancillería.

Añadió que la colaboración in-
cluye “trabajar conjuntamente, en 
infraestructura, en seguridad”, así 
como en el intercambio de informa-
ción sobre el tráfico de personas, de 
drogas y de armas.

En declaración final, México y Es-
tados Unidos se comprometieron a 
promover inversiones en Guatemala.

Amaga con no acudir a la Cumbre de Líderes de América del Norte

Colaboración 
con México, 
en su mejor 
nivel: Blinken

Canadá volvería a exigir visa a mexicanos

Biden y Trudeau no deben 
apoyar tretas rivales: AMLO 
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 En Washington, Liz Sherwood, 
asesora en materia de Seguridad 
de la Casa Blanca; Alejandro 
Mayorkas, secretario de 
Seguridad Nacional, y Antony 
Blinken, secretario de Estado, 
durante la reunión con la 
canciller mexicana Alicia 
Bárcenas . Foto Ap
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EMIR OLIVARES
ENVIADO
PALENQUE, CHIS.

Los candidatos presidenciales ya 
cuentan con protección, luego de 
que se les ofreció la seguridad y sus 
equipos acordaron condiciones. 
También se habla con aspirantes a 
gobernadores, senadores y diputa-
dos para que cuenten con blindaje, 
“hasta donde podamos”, declaró el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, al señalar que todos se 
tienen que cuidar por si hay algún 
plan para desestabilizar y afectar 
así al gobierno.

Durante la tradicional confe-
rencia matutina que esta vez se 
realizó en Palenque, precisó que 
también se tiene que proteger a 
periodistas, porque, para culpar-
nos de alguna situación, pueden 

dañar a alguien. “Hay gente sin 
escrúpulos, de malas entrañas” y 
advirtió que ahora está la campa-
ña con la cual se intenta enrarecer 
el ambiente con la violencia.

Al término de la sesión, en bre-
ve conversación con los medios, el 
mandatario informó que la reunión 
del gabinete de seguridad federal 
no se efectuó ayer y tampoco hoy 
jueves, debido a la carga de trabajo 
en la supervisión de obras priori-
tarias y además porque en el país, 
afortunadamente, “no hay cosas 
graves”.

Entre todas las autoridades 
vamos a cuidar a candidatos

Antes, el mandatario se refirió a 
que hace unos días asesinaron a dos 
candidatos locales en Michoacán, 
uno del PAN y otro de Morena. “Le 
diría a las autoridades locales, pre-

sidentes municipales y gobernado-
res, que todos ayudemos a cuidar a 
los candidatos y que nos cuidemos 
todos, por si hay algún plan, pen-
sando que eso va a desestabilizar y 
nos va a afectar a nosotros. Puede 
darse”.

Aseguró que “yo veo las cosas 
distinto, como me ha tocado en-
frentar todas estas campañas su-
cias, por ejemplo el ambiente en 
2006 era tremendo, terrible, era 
una atmósfera muy cargada en 
esos tiempos que se podía cortar 
con un cuchillo. Ahora no”.

Se prevé que este jueves, López 
Obrador encabece la conferencia 
de prensa en Cancún, Quintana 
Roo, y posteriormente realice un 
recorrido en el Tren Maya de la Es-
tación Cancún-Aeropuerto a Playa 
del Carmen. 

Con información 
de Angélica Enciso

La candidata de la coalición Fuer-
za y Corazón por México, Xóchitl 
Gálvez, señaló que realizará “una 
gran campaña” por la Presidencia 
de la República, que incluirá una 
serie de videos, que difundirá so-
bre todo en TikTok.

Indicó que, entre otros, hablará 
de sus propuestas para impulsar 
la relocalización de empresas 
(nearshoring), y buscará elabo-
rar un video “que sí se le entienda, 
porque por ahí vi uno que, no más 
ni ella le entendió”, en una clara 
referencia a la candidata presi-

dencial de Morena y sus aliados, 
Claudia Sheinbaum.

Junto a parte de su equipo, con-
formado en su mayoría por “cha-
vos”, anunció que “habrá muchas 
propuestas. Vamos a reconstruir 
muchas cosas que funcionaban y 
ahora no funcionan”.

Prepárense, subrayó, “porque 
viene una gran campaña; lo mío, 
lo mío es la calle”. 

Adelantó que en algunos de los 
videos que difundirá en la pla-
taforma TikTok contará, entre 
otras, “la historia de las cadenas”, 

que usó cuando se sujetó a la tri-
buna de la antigua sede del Sena-
do en Xicoténcatl, en un fallido 
intento por evitar la aprobación 
de diversas reformas. 

También hablará de Xochilita
una muñeca hecha de crochet, y 
de su letrero de cartón con el que 
pidió firmas para impulsar su can-
didatura presidencial. 

En el video dado a conocer 
también apareció la botarga de 
dinosaurio que usó en el Senado 
en 2022 para protestar contra la 
reforma electoral propuesta por 
el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador. 

De la Redacción 

Este viernes, Jorge Álvarez Máy-
nez, candidato presidencial de 
Movimiento Ciudadano, arrancará 
su campaña en Lagos de Moreno, 
Jalisco, a las 19 horas.

Se trata del municipio, fuera de 
la zona metropolitana de Guadala-
jara, con el mayor número de per-
sonas desaparecidas en la entidad, 
hasta finales de 2023.

Se ubica en el corredor de lí-
mites interestatales entre Jalisco 

con Zacatecas, Aguascalientes y 
Guanajuato, donde desde hace 
años son frecuentes además de 
las desapariciones, los asaltos y 
persecuciones en carreteras, así 
como enfrentamientos entre gru-
pos delincuenciales, emboscadas 
y asesinatos de policías.

La semana pasada, Dante Del-
gado, dirigente nacional de Movi-
miento Ciudadano, anticipó que 
no realizarán una campaña de 

grandes concentraciones.
“Nosotros seríamos realmente 

estúpidos si quisiéramos realizar 
una campaña de concentraciones, 
porque sabemos que cuestan mu-
cho. Se necesitan autobuses para 
hacerlo”. Subrayó que utilizarán 
todos los mecanismos de comuni-
cación, “moderna y funcional que 
existen”, incluidas las redes socia-
les, para “hacerlo bien”.

De la Redacción

DE LA REDACCIÓN

La clave para la transformación 
nacional es poner el tema de la se-
guridad de la población al centro 
de las prioridades, sostuvo Claudia 
Sheinbaum, candidata presidencial 
de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia (Morena, PT y PVEM), al 
reunirse con integrantes del Club 
de Industriales a un par de días del 
arranque de su campaña.

En el encuentro que sostuvo de 
manera privada la tarde de ayer, la 
morenista presentó su visión en ma-
teria de seguridad, de generación de 
bienestar, de aprovechamiento de la 
inversión privada, pública, extranje-
ra y sobre temas como movilidad y 
medio ambiente.

“Cuando nosotros llegamos a la 
Ciudad de México en diciembre de 
2018, estaba en el peor momento de 
su historia de criminalidad. (En) la 
Encuesta Nacional de Seguridad Pú-
blica Urbana que levanta el Inegi, en 
enero de 2018, 98 por ciento de los 
habitantes de la Ciudad de México 
encuestados consideraban que la 
ciudad no era segura. Nosotros la de-
jamos con 56 delitos de alto impacto 
diarios; cuando la recibimos estaba 
en 177, es decir, una reducción de 
58 por ciento’’, explicó la candidata 
ante empresarios.  

Acompañada por el coordinador 
de los diálogos por la transforma-
ción, Juan Ramón de la Fuente, y 

de Clara Brugada, candidata a la je-
fatura de Gobierno por esta misma 
coalición, Sheinbaum explicó que la 
reducción de los índices delictivos se 
debe a la estrategia que emprendió 
en su administración y subrayó que 
durante su gestión se desarticularon 
241 células delictivas en la capital.

Para continuar, consideró que 
es vital mejorar el acceso a opor-
tunidades. “¿Qué más hace falta?, 
seguir dando atención a los jóvenes 
de nuestro país y también avanzar 
en la cero impunidad a través de dis-
tintos mecanismos. Esa es mi visión 
de la seguridad, y no es mano dura, 
no es guerra, no. Es justicia, es que 
el sistema de justicia en nuestro país 
funcione, y que el sistema de la guar-
dia, de las policías, de la procuración 
de justicia y el Poder Judicial, operen 
adecuadamente”, agregó.

Tras exponer algunos de los pro-
yectos que emprendió como jefa de 
Gobierno, apuntó que “hoy lo que 
tenemos que buscar es que la inver-
sión privada, pública, extranjera, 
nacional, genere cadenas de valor, 
que esté en los lugares con vocación, 
pero al mismo tiempo cause bienes-
tar con sustentabilidad, que es sala-
rio digno, empleo digno, vivienda, 
movilidad, infraestructura’’.

Se pronunció por ordenar las in-
versiones para que se traduzcan en 
bienestar. Concluyó que el trabajo 
en equipo con inversionistas y em-
presarios es fundamental para ga-
rantizar una mejor calidad de vida.

Seguridad de la población 
es la prioridad: Sheinbaum

Álvarez Máynez iniciará campaña en Lagos 
de Moreno, zona líder en desaparecidos

Anuncia Xóchitl Gálvez “gran campaña” 
proselitista en las calles y redes sociales 

Intensifi can maniobras 
que buscan enrarecer el 
país con violencia: AMLO
“Hasta donde podamos” vamos a brindar protección a 
los candidatos a cargos públicos, garantiza el Ejecutivo

OTRO JUEZ VIOLA LA JUSTICIA ● EL FISGÓN

“Habrá muchas propuestas”, adelanta
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Número bajo cero y cartel con que se convocó a ser parte del proyecto

H
ACE 40 AÑOS, el 29 de febrero de 1984, un 

grupo de escritores y periodistas se congregó 

decidido a luchar “en la información diaria, en el 

diario reportaje de los hechos, en el análisis de las 

noticias, en su vinculación con la historia y la cultura, 

como los libros y los medios”, en palabras de don 

Pablo González Casanova. 

E
N SU DISCURSO, Carlos Payán, director 

fundador, subrayó: El rasgo central de los medios 

es que ya eran políticamente desequilibrados y se 

han desplazado aún más a la derecha. Los dominan 

el conservadurismo ideológico y la estrecha lógica 

mercantil, cuando no alianza extranacional. 

En estas condiciones, creemos que los diversos 

sectores de la sociedad y el propio Estado reclaman 

nuevas posibilidades de información y crítica.

Por un periodismo 
crítico y democrático

Una alianza para la 
comunicación nacional

Carlos Payán lee su discurso en el encuentro realizado en el Hotel de México Fue amplia la participación social el día de la convocatoria

En una reunión de iguales, el 29 de 
febrero de 1984, La Jornada invitó a la 

sociedad a participar en su creación

CUMPLIMOS

años
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ENRIQUE GALVÁN OCHOA

P
OR FIN MAÑANA viernes 1º de 
marzo comenzará formalmente la 
campaña electoral de tres meses, 
que terminará el 29 de mayo y las 
elecciones serán el 2 de junio. No 

hay motivos para pensar que las elecciones 
serán pacíficas. La guerra sucia en las redes 
sociales está desatada, se han registrado va-
rios hechos de sangre y circula mucho dine-
ro. El Instituto Nacional Electoral tendrá que 
desarrollar un esfuerzo sin límite y actuar 
con mano firme para que no descarrile el 
proceso. Por fortuna ya no están ahí Lorenzo 
Córdova y Edmundo Jacobo Molina, sabemos 
ahora que al menos Lorenzo siempre fue 
prianista y no podrá utilizar el instituto con-
tra Morena y sus candidatos. La nueva presi-
denta, Guadalupe Taddei, ha ido superando 
las piedritas que le han puesto en el camino, 
aunque todavía enfrenta resistencias de algu-
nos consejeros, como Beatriz Zavala, Jaime 
Rivera y Carla Humphrey. Pero puede decirse 
que el INE funciona a plenitud. La oposición 
está desesperada, quiere recuperar el poder 
que perdió en 2018 y no tendrá escrúpulos 
para conseguirlo.

Xóchitl en redes

XÓCHITL GÁLVEZ, CANDIDATA presiden-
cial de la coalición Fuerza y Corazón por Mé-
xico, conformada por PAN-PRI-PRD, anunció 
que tratará de pegar su chicle en Fresnillo, 
Zacatecas, en los primeros minutos de ma-
ñana viernes. Dice que optó por Fresnillo 
porque Zacatecas es una de las entidades del 
país con mayor presencia de la delincuencia 
organizada, de paso le dio un apachurrón a 
los Monreal. Luego irá a Irapuato. Hará su 
campaña principalmente en redes sociales. 
Morena ha denunciado que los xochiltecas 
gastan alrededor de un millon de dólares cada 
semana (17 millones de pesos) en la guerra 
sucia contra Claudia Sheinbaum. Según la 
encuestadora Buendía & Márquez, Xóchitl 
cuenta con 36 por ciento de la intención de 
votos. Y es la que más la favorece.

¿Habrá tiro con Beltrones?

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ, candidato de 
Movimiento Ciudadano, encenderá motores 
en Sonora. Ahí tratará de prender la mecha 
mojada de su campaña. Ha chocado con el 
dinosaurio priísta Manlio Fabio Beltrones, 
quien busca un escaño en el Senado. Un buen 
tiro en el que saquen sus trapitos a sol podría 
darle algo de vida a su campaña.

Casa por casa

CLAUDIA SHEINBAUM, LA candidata 
de la coalición Sigamos Haciendo Historia, 
conformada por Morena, PTy PVEM, llega 
como favorita en todas las encuestas. Co-
menzará su campaña con una concentración 
en el Zócalo de la Ciudad de México, bastión 
histórico de la izquierda, mañana viernes a 
las 4 pm. En la encuesta de Buendía & Már-
quez se encuentra con 23 puntos de ventaja 
sobre Xóchitl: acumula 59 por ciento de las 
preferencias. La campaña de Claudia será a 
ras de tierra, tocando puerta por puerta los 
hogares de los ciudadanos. Ahora mismo ya 
ha recorrido dos veces el territorio nacional. 

Su campaña será de propuestas. Una que le 
dará muchos votos a favor será eliminar la 
relección de senadores, diputados federales y 
locales, y presidentes municipales. El pueblo 
repudia la eternización de los políticos en los 
cargos públicos.

Evasores

DESDE 2020 AL cierre de 2023, el Servicio 
de Administración Tributaria (SAT) ha pre-
sentado 4 mil 58 denuncias ante la Fiscalía 
General de la República contra 4 mil 127 
personas, como parte de las acciones para 
combatir la corrupción. En el mismo periodo 
se vinculó a proceso a 824 personas, de las 
cuales 45 son servidores públicos, 371 perso-
nas físicas y 408 personas físicas relacionadas 
con personas morales. ¡Y todavía la OCDE 
propone que suban los impuestos!

Twitterati

MC ESTÁ FRACTURADO; “yo no soy fosfo 
fosfo”, dijo Enrique Alfaro. El gobernador de 
Jalisco no se sube a la mercadotecnia de bajo 
nivel del influencer Samuel García y la retóri-
ca etílica de Álvarez Máynez… lástima, Dante 
Delgado, ahorita no.
                                                                                 @Funesta

X: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Desdeña Alfaro campaña de MC: 
soy político serio, no fosfo fosfo
JUAN CARLOS G. PARTIDA 
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL.

El gobernador de Jalisco, Enrique Al-
faro, dijo ayer que no participará en 
la campaña de Jorge Álvarez Máynez, 
candidato presidencial de su partido 
Movimiento Ciudadano, al insistir 
que “le dan vergüenza las decisiones 
terribles y lamentables” que ha to-
mado la dirigencia nacional y que no 
está de acuerdo con un rumbo que 
“envilece y banaliza” la política, pues-
to que él es un político serio.

“Todo lo que se ha construido en 
torno a ese modelo y a esa apuesta 
política, yo no tengo ninguna iden-
tidad con ello. Yo no soy fosfo fosfo. 
Yo no soy ‘lo nuevo’. Yo no soy ‘arrán-
cate, compadre’. Yo no soy nada de 
eso. Yo soy un político serio. Soy un 
político profesional”, afirmó.

En entrevista con la televisora lo-
cal QuieroTV, el gobernador señaló, 
como lo ha hecho varias ocasiones 
desde agosto del año pasado, que ya 
no participaría a favor del partido 
naranja, con el cual ha sido alcalde 
de Tlajomulco y Guadalajara, y go-
bernador estatal.

“Se ha convertido nuestro pro-
yecto, que tanto trabajo nos costó 
construir, en un espacio en donde la 
mercadotecnia, yo diría de bajo ni-
vel, pretende sustituir a la política. 
Y eso nunca termina bien”, indicó.

Aunque Alfaro ha insistido en 
que se retira de la política una vez 
concluido su mandato el próximo 
5 de diciembre y no le interesa 
opinar sobre las campañas, en la 
entrevista afirmó que le parecían 
lamentables las recientes incorpo-
raciones para candidaturas direc-
tas al Senado de Sandra Cuevas y 
Alejandra Barrales.

ANDREA BECERRIL Y
GEORGINA SALDIERNA

El descontento por haber quedado 
fuera del reparto de candidaturas a 
puestos de elección popular en Mo-
rena provocó que cinco senadores 
hayan dejado el partido y existe 
el riesgo de que más legisladores 
salgan del movimiento de la 4T e 
inicien el chapulineo hacia otras 
fuerzas políticas.

El caso más reciente es el de la 
senadora María Antonia Cárde-
nas, quien en septiembre de 2018 
ganó como primera minoría un 
escaño en el Senado por Jalisco y 
ayer oficializó que se integra a MC 
inconforme, expuso, por la política 
seguida por el dirigente nacional, 
Mario Delgado.

En breve entrevista, aseguró que 
su salida no es por buscar un cargo 
con los naranjas, ni tampoco siente 
que haya traicionado a Morena, pero 
considera que hay más congruencia 
en el grupo de Dante Delgado.

Su reproche lo dirigió a la dirigen-
cia nacional de Morena por haber 
otorgado candidaturas a personajes 
de otros partidos, “que no son con-
gruentes con el movimiento de la 
4T”. Agregó: “Yo siento que Morena 
se está corrompiendo mucho”.

Otros senadores que salieron de la 

filas guindas fueron José Luis Pech, 
al no lograr la candidatura al gobier-
no de Quintana Roo. Lo mismo Lucy 
Meza, quien es ahora la abanderada 
de PRI, PAN y PRD a la gubernatura 
de Morelos, así como la campechana 
Cecilia Sánchez y Claudia Balderas, 
nuevas  militantes del tricolor.

Se sabe que hay otros senadores 
que quedaron muy insatisfechos 
con el resultado de las encuestas 
para contender por su relección, 
como es el caso de José Ramón En-
ríquez, quien públicamente objetó 
que los candidatos al Senado por 
Durango sean Alejandro González 
Yáñez y Margarita Valdez, y que él 
quedara fuera.

La senadora Freyda Maribel 
Villegas, quien ayer pidió licencia 
por tiempo indefinido a fin de con-
tender por la candidatura al ayun-
tamiento de Cancún, en Quintana 
Roo, dio cuenta del clima de insatis-
facción de muchos en la bancada.

Expuso que a “pesar de los desa-
fíos y obstáculos enfrentados en mi 
propio partido, me he mantenido 
con la serenidad y firmeza en mi 
labor legislativa y en la atención 
social, alejada de la confrontación”. 
Por ello, “me verán en la boleta”.

Detalló que el maltrato ha sido de 
la dirigencia de Morena en su enti-
dad y particularmente en Cancún, 
pero aún así va a participar.

Por el descontento 
con candidaturas, se 
lanzan senadores de 
Morena al chapulineo

AVANZA RECONOCIMIENTO
DE PUEBLOS INDÍGENAS

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2534 DÍAS 2481 DÍAS

DINERO

Arranca la campaña; desatada, la guerra
sucia // Claudia propone eliminar la relección
// Desdibujado, el candidato de MC

▲ Tras una ceremonia tradicional realizada en 
la explanada del Palacio de Bellas Artes, se 
abrieron las puertas para recibir a los 
gobernadores y representantes de 181 de 194 
etnias del país, quienes acudieron a la 
instalación formal del Consejo Nacional de 
Pueblos Indígenas, con el cual se les reconoce 
como sujetos de derecho y no objetos de 
interés político o sólo exponentes de una 
expresión cultural. Foto Roberto García Ortiz
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ALMA E. MUÑOZ Y 
NÉSTOR JIMÉNEZ

Morena lanzó una serie de mensa-
jes en redes sociales para denun-
ciar “la red de bots que articuló la 
derecha” para intentar despres-
tigiar al movimiento de la Cuarta 
Transformación.

El partido resalta que se trata de 
“una guerra sucia” en contra del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y de la candidata presiden-
cial Claudia Sheinbaum, como en 
otros procesos electorales.

Manifiesta que en la derecha 
“están desesperados (y) siguen gas-
tando millones de pesos en intentar 
desprestigiar a nuestro movimiento 
y aun así, el pueblo quiere que con-
tinúe la 4T”.

En sus mensajes resalta que “a 
falta de simpatizantes, la oposi-

ción hace guerra sucia con granjas 
de bots”, detectadas por activistas 
digitales”.

Se estima, añade, “que han gas-
tado al menos un millón de dólares 
semanales para esta guerra sucia, 
orquestada desde perfiles automati-
zados que difunden noticias falsas y 
manipulan la conversación en redes 
sociales”.  

Filipinas, China y Malasia, 
ubicación de los robots

Las ubicaciones desde donde se 
publican, insiste, “provienen de 50 
diferentes países, como Estados 
Unidos, Filipinas, Dinamarca, Ni-
geria, Alemania, Japón, Finlandia, 
China, Indonesia, Malasia, entre 
otros”. 

De cara al arranque de las campa-
ñas a la Presidencia de la República, 
Mario Delgado, dirigente nacional 

de Morena, recalcó que Sheinbaum 
iniciará la campaña con una amplia 
ventaja, “de dos a uno en las encues-
tas”. En el peor de los escenarios,  
“20 puntos de ventaja; sigue man-
teniéndose la fortaleza de nuestra 
candidata”, sostuvo.

Indicó que acudirá gente de todos 
los rincones del país, así como in-
tegrantes de comités de base. “Les 
hemos pedido que nos avisen para 
atenderlos, para que no tengan nin-
gún problema en sus traslados. Por 
eso sabemos que va a venir mucha 
gente de todo el país”.

Añadió que para muchos militan-
tes, la concentración de este viernes 
en el Zócalo capitalino tendrá doble 
significado: por un lado, el arranque 
de campaña de  Sheinbaum y, por 
otro, “el apoyo del pueblo de Mé-
xico al Presidente de la República 
ante los embates que ha recibido en 
los días recientes”.

ENRIQUE MÉNDEZ Y 
VÍCTOR BALLINAS

En vísperas del arranque de la cam-
paña presidencial, los dos bloques 
de la Cámara de Diputados se en-
frascaron en acusaciones mutuas 
sobre el uso de cuentas cibernéticas 
para atacarse en las redes sociales, 
y aun con sus diferencias, ambos 
bandos concluyeron, por separado 
que “los bots no votan”.

Morena y sus aliados del PT y 
PVEM incluyeron ayer en agenda 
política la discusión de la “guerra 
internacional contra el presidente 
Andrés Manuel López Obrador”, 
que –afirmaron– “está financiada 
por grandes empresas trasnacio-
nales del petróleo, que impulsan 
la etiqueta #narcopresidente, para 
dar respaldo artificial a la candidata 
de la derecha”.

En respuesta, el panista Jorge 
Triana Tena afirmó que “vienen a 
denunciar un complot internacio-
nal para golpear al compañero Pre-
sidente de la República, orquestado 
por la DEA, por el FBI, por la CIA, 
por la NFL, por la NBA, por todos 
los organismos perversos interesa-
dos en desestabilizar la mal llamada 
Cuarta Transformación. Ridículos, 

patéticos e infantiles. No van a per-
der por los bots, sino por los votos”.

Por Morena, Óscar Cantón Zetina 
afirmó que desde el bloque opositor 
se utilizan bots para repetir aque-
lla etiqueta “porque están perdi-
dos. Esta guerra de los bots que 
ha emprendido desde el extranjero 
la derecha no tiene nada que ver 
con López Obrador ni con Claudia 
Sheinbaum, que los va a arrasar por 
30 puntos, porque los bots no cuen-
tan, lo que cuentan son los votos”.

Durante la sesión, el pleno tam-
bién abordó la discusión que ayer se 
dio en el Tribunal Electoral, donde 
se pretendía aprobar un “cuaderno 
auxiliar” de infracciones que sería 
insumo para la calificación de la 
elección presidencial. Para Morena, 
el tribunal “intentó extralimitarse 
para calificar la elección del presi-
dente de México y “quería aplicar 
lineamientos una vez que inicia el 
proceso electoral, pero tomando en 
cuenta hechos sucedidos antes del 
proceso electoral”.

El PT acusó incluso que los ma-
gistrados pretendían impedir el 
“triunfo inminente de nuestro mo-
vimiento”. Patricia Terrazas (PAN) 
respondió: “¿Triunfo inminente? 
¡Ay, por dios! Si así fuera, ¿por qué 
traen el tema a la agenda política?”

ANDREA BECERRIL Y 
GEORGINA SALDIERNA

Por segundo día consecutivo, la 
sesión en el Senado devinó en un 
encontronazo entre Morena y el 
Partido Acción Nacional (PAN), 
debido a la insistencia de los blan-
quiazules en crear una comisión 
de la verdad para que investigue al 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador por presuntos nexos con 
el narcotráfico.

Los morenistas acusaron de rui-
nes e irresponsables a los senado-
res panistas, por poner en marcha 
una “guerra sucia” en redes socia-
les, como parte de una estrategia 
basada en la propaganda nazi de 
“mentir y mentir para intentar que 
la gente lo crea”.

El senador César Cravioto exi-
gió a los legisladores azules acla-
rar quién paga la campaña negra 
en redes sociales que en tres días 
sumó 47 millones de pesos para 
posicionar la etiqueta “narcopre-
sidente”, a través de bots enviados 

desde Argentina y España. “Eso 
es ruin. Si no tuviéramos un Pre-
sidente con la fuerza que tiene, 
afectaría nuestras relaciones in-
ternacionales, nuestro comercio, 
nuestra economía”.

Eran cerca de las 15 horas y 
mientras se discutía un paquete 
de dictámenes sobre derechos de 
las mujeres, fuera del recinto rea-
lizaban una movilización padres de 
los estudiantes de Ayotzinapa y el 
panista Alfredo Botello aprovechó 
su turno en tribuna para insistir 
en la comisión de la verdad que 
proponen, a fin de determinar si el 
presidente López Obrador “tiene o 
no responsabilidad en lo que se ha 
señalado de haber recibido él y su 
familia, dinero del narco”.

¿Qué tiene que ver el Presidente 
con los dictámenes que estamos 
discutiendo, por qué insistir en 
una mentira tan ruin”, le reclamó 
el coordinador de la bancada guin-
da, Ricardo Monreal, entre gritos 
de los panistas, entre ellos del re-
giomontano Víctor Fuentes. “Siga 
gritando, desahóguese, para que 
sus electores de Monterrey sepan 
que es un provocador”.

El perfil del blanquiazul

Le recordó que quiso ser candida-
to de Morena, “qué bueno que no 
lo aceptamos” y le echó en cara 
que él y otros panistas admiren al 
presidente de Argentina, Javier 
Milei, “quien privatiza, despide 
trabajadores, persigue sindicatos 
y eliminó disposiciones contra el 
rascismo y la xenofobia”.

El ahora senador de grupo plu-
ral, Germán Martínez, se molestó 
por llevar a tribuna “situaciones 
de otro país” y acusó al presidente 
López Obrador de “entregar terri-
torio a los criminales” y de no cum-
plir con su promesa de campaña de 
resolver el caso Ayotzinapa”.

La respuesta de Monreal fue 
inmediata. “Es muy cobarde acu-
sar al Presidente” de ello, le re-
cordó que llegó al Senado porque 
el Ejecutivo lo incluyó en la lista 
plurinominal de Morena. Martínez 
Cázares se salió del recinto y ya no 
escuchó que otro morenista, Omar 
Olguín Franco, advirtió a “los trai-
dores que ocupan un escaño gra-
cias a los votos que les dio López 
Obrador, que “si tuvieran dignidad 
dejarían el cargo”.

El senador Fuentes afirmó en 
tribuna que, “para nada me da ti-
bieza afirmar que es conservador, 
de derecha y neoliberal” y consi-
dera además que Milei “lo ha he-
cho muy bien”. Es el modelo que 
quieren para su candidata Xóchitl 
Gálvez, le contestó Cravioto.

En el pleno se realizó un home-
naje luctuoso al fallecido senador 
de Morena Armando Guadiana.

Morena critica la “ruin” 
campaña contra el 
Presidente; podrían 
afectar al país entero

PRIORIDADES LEGULEYAS ● ROCHAPetroleras apoyan el 
embate internacional 
contra AMLO: diputados 

La derecha gasta al menos 
un millón de dólares a la 
semana en ataques a la 4T
El partido guinda también denuncia que “a falta de 
simpatizantes, la oposición hace guerra sucia 
con granjas de bots, distribuidas en 50 naciones”

Insiste PAN en crear comisión 
para investigar a López Obrador
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ASTILLERO
AMLO: cumbre, fi ltraciones y visas //
No ir con Biden y Trudeau // Pío: hacer
el juego // Inicio de campañas: todo listo

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

S
ON VARIAS LAS razones por las 
cuales el presidente López Obrador ha 
lanzado la advertencia de no asistir a 
la próxima Cumbre de Norteamérica 
si autoridades de Estados Unidos y 

Canadá no actúan con respeto a México.

YA ANTES, EN el contexto de las filtraciones 
de la DEA sobre presuntas contribuciones del 
crimen organizado a la campaña obradorista 
de 2006, el mandatario mexicano consideró no 
recibir a Elizabeth Sherwood-Randall, asesora 
del presidente Biden para Seguridad Nacional, 
quien llegaría al frente de una comisión de fun-
cionarios del país vecino para dialogar sobre 
asuntos migratorios. El propio Biden telefoneó 
a López Obrador, quien así aceptó sesionar con 
los enviados.

AYER, EN SU conferencia matutina de prensa, 
AMLO llamó a los gobiernos de Canadá y Es-
tados Unidos a no intervenir en asuntos mexi-
canos, con especiales referencias a los temas 
de filtraciones y señalamientos aprovechables 
por la oposición mexicana. Con firmeza y sin 
dilación, López Obrador ha respondido ante los 
signos que ligan filtraciones de la DEA, y otras 
instancias gubernamentales de Estados Unidos, 
con las gestiones intervencionistas realizadas 
por opositores, como Xóchitl Gálvez.

PERO LOS PUNTOS de fricción son también 
de índole económica. Por ejemplo, “si Estados 
Unidos quisiera poner aranceles (a la importa-
ción de acero mexicano), corresponde a México 
poner una retaliación (aplicación de aranceles 
de represalia a importaciones de acero origina-
rias de Estados Unidos)”, dijo Raquel Buenros-
tro, secretaria de Economía de México.

Y NO DEBE perderse de vista el anuncio ex-
traoficial de la imposición de visas a mexicanos 
que viajen a Canadá, que podría entrar en vigor 
en el primer minuto de este viernes, aunque el 
Presidente mexicano anunció ayer que buscaría 
dialogar sobre el tema con autoridades de ese 
país. La intención de Canadá es evitar viajes 
irrestrictos de mexicanos en busca de refugio 

o, en otra variante, deseosos de aprovechar esa 
laxitud para luego cruzar hacia Estados Unidos.

EN OTRO TEMA: el Presidente de la República 
busca quitar filo a la reactivación judicial del caso 
de los sobres amarillos entregados en 2015 por 
David León Romero a Pío López Obrador. Ayer, 
en su mañanera, AMLO advirtió que no tiene 
caso la recurrencia a juzgados (del ámbito de la 
Ciudad de México, en esta ocasión) porque hay 
una mafiosidad que no permitirá que avancen 
denuncias como la presentada por su hermano.

RECOMENDÓ, INCLUSO, QUE no se le haga 
el juego al tipo de periodismo denunciado. Por 
lo pronto, Carlos Loret de Mola logró más ex-
posición pública (¡se llegó a proponer en redes 
la etiqueta #TodosSomosLoret!) y los adversa-
rios de la 4T aprovecharon las circunstancias 
para insistir en que el gobierno obradorista 
ataca al periodismo y la libertad de expresión. 
¿Por qué y para qué permitió Pío que se cum-
pliera con esta diligencia en un juzgado civil en 
tiempos política y electoralmente delicados?

Astillas

BERTHA ALCALDE LUJÁN fue nombrada 
directora del Issste en lugar de Pedro Zenteno, 
quien buscará un cargo legislativo. Es hermana 
de la actual titular de Gobernación, Luisa Ma-
ría. Fue finalista en el proceso de designación 
presidencial de una nueva ministra de la Corte. 
Según relató el propio AMLO, Bertha “ayudó” 
a resolver a favor de Lenia Batres… Así lo men-
cionó el Presidente el pasado 15 de diciembre: 
“Les dije a las dos: ‘ayúdenme’. ¿Cómo le hace-
mos?, estamos hablando de 15 años asegura-
dos de trabajo. Bertha me dijo: ‘yo gané en la 
primera votación, pero después Lenia ganó las 
últimas dos, sacó más votos que yo, no tengo 
ningún problema y yo le puedo ayudar en otra 
tarea’”... Y, mientras las estructuras partidistas 
se alistan para los arranques de campañas pre-
sidenciales, con Sheinbaum conciliando a gru-
pos capitalinos, Gálvez convertida en visitante 
incómoda en el Fresnillo monrealista y Álvarez 
Máynez cambiando de Magdalena de Kino, So-
nora, a Lagos de Moreno, Jalisco (¿en respuesta 
a la descalificación de Enrique Alfaro a lo fosfo 
fosfo?), ¡hasta mañana!

Muy buen servicio en módulos 
del INE, opinan siete de cada 10

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Por mayoría de tres votos contra 
dos no prosperó en el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) la creación de 
un “cuaderno auxiliar” de infraccio-
nes que sería insumo para la califi-
cación de la elección presidencial.

En cambio, a propuesta de la 
presidenta Mónica Soto, la sala su-
perior determinó crear sólo un ca-
tálogo general que incluya todas las 
sentencias, de todos los comicios.

El tema del cuaderno auxiliar y el 
catálogo había sido incluido como un 
agregado a la resolución del TEPJF 
que confirmó –ahí sí por unanimi-
dad– las infracciones atribuidas al 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador durante la conmemoración 
del quinto aniversario del triunfo de 
la 4T, en julio del año pasado.

Es decir, los cinco magistrados 
avalaron el proyecto de Janine Otá-
lora, pero sólo en cuanto a confirmar 
el criterio de la sala especializada en 
cuanto a que el mandatario incurrió 
en uso indebido de recursos públi-
cos y promoción personalizada, en 
perjuicio de la contienda en curso.

Sin embargo, no hubo acuerdo 
frente a la propuesta de incluir un 
compendio con todas las resolucio-
nes definitivas sobre violaciones a 
los principios constitucionales que 
afectaran la elección presidencial, 
tarea de este máximo tribunal, para 
la cual se vincularía (formal y legal-
mente) dicho cuaderno.

Incluso el asunto fue pospuesto la 
semana pasada a fin de que la ponen-
te incluyera una propuesta de Soto, 
precisamente sobre añadir también 
un catálogo en el que se inscribieran 
las sentencias de todas las elecciones 
con impacto en los tres niveles de 

gobierno, no sólo en la Presidencia.
Y cuando se creía que habría 

acuerdo en la sala superior, Soto 
dio un paso atrás.

“Estimo innecesaria la creación 
de un cuadernillo auxiliar, pues en el 
expediente y para la calificación de la 
elección presidencial, como siempre 
se ha hecho, se tomarán en cuenta 
todos los elementos que se hagan va-
ler y evidentemente se analizarán de 
manera exhaustiva”, dijo.

Por más que Otálora –y su aliado 
Reyes Rodríguez– adujo que con el 
cuadernillo “no estamos creando 
una norma abstracta general” y me-
nos “una prueba preconstituida”, 
Soto, Felipe Fuentes y Felipe De la 
Mata señalaron que la calificación 
se hará con base en sentencias.

“En el dictamen de la elección pre-
sidencial se tiene que tomar en cuen-
ta todo, es decir, todas las sentencias, 
así ha pasado, lo importante son las 
sentencias, no los cuadernos que las 
compilen”, subrayó De la Mata.

Explicó que crear ambos instru-
mentos sería duplicar una fuente 
oficial de información.

“Lo razonable es adoptar sólo uno, 
que al final va a tener información su-
ficiente. Me gusta más que sea (un ca-
tálogo) con todos los sujetos sancio-
nados del país; eso es genial, porque 
va a tomar en cuenta no sólo respecto 
de la elección presidencial, sino de to-
das las elecciones posibles y que vean, 
en su caso, si esta compilación con 
estas sentencias definitivas pueden 
o no ser hechas valer respecto de la 
validez de una elección de ayunta-
miento, de un distrito”, expuso.

Actualmente, la sala especializa-
da ya tiene un catálogo de sujetos 
sancionados y lo que se aprobó este 
miércoles es un sitio electrónico si-
milar, pero en el que se incluyan las 
sentencias firmes de siete instancias: 
la sala superior y las seis regionales.

En promedio siete de cada 10 per-
sonas que acuden a los módulos de 
atención ciudadana del INE opinan 
que el servicio es muy bueno; sin 
embargo, consideran que persiste 
tardanza en el trámite (más de 29 
minutos), las instalaciones mues-
tran infraestructura en malas con-
diciones físicas y los carteles infor-
mativos no son atractivos.

Una encuesta del órgano electo-
ral aplicada en 54 módulos de 20 
entidades del país entre el 2 y 22 de 
octubre de 2023 muestra un alto ni-
vel de satisfacción de la gente, aun-
que debe mejorar la facilitación del 
trámite, ya que la principal causa de 
no hacerlo es porque no llevaban 
acta de nacimiento o el comproban-
te de domicilio no era válido.

Asimismo, con más de dos sema-
nas de retraso, finalmente el INE 
concluyó en 100 por ciento la en-
trega de teléfonos móviles y tarjetas 
SIM a los capacitadores asistentes 
electorales que están invitando a los 
ciudadanos seleccionados para ser 
funcionarios de casilla.

“Así se cumple con la entrega to-
tal de dispositivos antes de la fecha 
límite establecida en el contrato con 
la empresa proveedora, en la segunda 
adjudicación del INE, que era el 29 de 
febrero”, explicó el órgano electoral.

Sin embargo, los capacitadores ini-
ciaron las visitas casa por casa desde 
el pasado 9 de febrero, por lo que no 
todos contaban con este equipo para 
facilitar el registro de notificaciones.

Fabiola Martínez y Lilian Hernández
▲ La canciller Alicia Bárcena participó ayer 
en una reunión de trabajo en Washington con 

altos funcionarios de Estados Unidos y el 
ministro de Exteriores de Guatemala. Foto Afp

ENCUENTRO TRILATERAL POR CRISIS MIGRATORIA

Descartan crear un 
“cuaderno” de faltas 
para califi car la 
elección presidencial
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FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

La Sala Superior del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF) confirmó que no está 
prohibido producir ni comercializar 
productos alusivos a personajes de la 
política, como los Amlitos y, por el 

contrario, calificó como “poco razo-
nables” las alternativas definidas por 
el Instituto Nacional Electoral (INE) 
para desincentivar su venta durante 
los mítines partidistas.

Por otro lado, los magistrados 
avalaron la participación de Signa 
Lab, del Iteso, para la elección de 
preguntas ciudadanas que serán 
expuestas a los candidatos en el 

primer debate presidencial.
En cuanto al primer punto, una 

mayoría de magistrados consideró 
que la comercialización de produc-
tos es un acto de comercio con fines 
de lucro por parte de los vendedores, 
por lo que en principio no se encua-
dra dentro de las finalidades de la 
propaganda electoral utilitaria y, 
por tanto, no genera un beneficio al 

partido político. Además, esta venta 
de artículos se encuentra amparada 
por el derecho constitucional al tra-
bajo y a la libertad de comercio, de 
ahí que recomendar a los partidos 
que incluso presenten demandas 
civiles para retirar a los vendedores 
o incluir el tema en sus espots, para 
prohibir este comercio, no es correc-
to, pues se trata de una actividad lí-

No se puede prohibir la venta 
de Amlitos: Tribunal Electoral

RECHAZA COARTAR DERECHO DE TERCEROS A LUCRAR CON ELLOS

La Comisión de Quejas y Denun-
cias del Instituto Nacional Electoral 
(INE) resolvió aplicar medidas cau-
telares a la Dirección General de 
Radio, Televisión y Cinematogra-
fía de la Secretaría de Gobernación 
por no haber sido imparcial en la 
transmisión de La hora nacional en 
al menos tres ocasiones.

Tras un análisis de la queja 
presentada por el PAN, en la que 
también se incluyó a los conduc-
tores del programa, la comisión 
determinó que se hizo referencia 
a “situaciones de la vida política 
y electoral del país” en las que se 
refirió solamente a la candidata de 
la coalición Sigamos Haciendo His-
toria, Claudia Sheinbaum, lo cual 
vulnera la imparcialidad, equidad 
y neutralidad en la contienda.

“Los hechos denunciados no su-
cedieron de manera aislada, sino 
que se repitieron en cuando menos 
tres ocasiones durante el periodo 
de precampaña, lo que conduce a 
estimar plausible que dichas con-
ductas se repitan en el futuro”, se-
ñala el acuerdo aprobado.

Por ello, la medida llama a que la 
producción y difusión de La hora 
nacional cumpla “invariablemente” 
con los principios de imparcialidad 
y equidad en la contienda electoral. 
Además, consideró necesario orde-
nar a los conductores denunciados 
y a quienes intervengan en la pro-
ducción a que se conduzcan con 
prudencia discursiva, evitando que 
sus manifestaciones puedan incidir 
en la contienda.

Por otro lado, también deter-
minó aplicar medidas cautelares 
a Morena por la difusión de un es-
pot en el que se menciona “Claudia 
presidenta” en radio y tv, lo cual 
no cumple con la ley electoral. 
También se adoptarán medidas 
cautelares contra la aspirante de 
Fuerza y Corazón por México, Xó-
chitl Gálvez, y el PAN por no haber 
borrado una barda en la alcaldía 
Álvaro Obregón después del plazo 
establecido de la precampaña.

Lilian Hernández y Fabiola Martínez

cita que ha trascendido fronteras.
“¿Cómo vamos a controlar a los 

productores y vendedores? Es decir, 
yo chequé en Internet y este mu-
ñequito (Amlito) se produce inclu-
so en China. O sea, ya en China se 
están haciendo estos muñequitos, 
se están metiendo en barcos y lle-
gando a México”, dijo el magistrado 
Felipe de la Mata.

Felipe Fuentes, ponente en el ca-
so, sostuvo que no puede coartarse 
el derecho de terceros a lucrar con 
determinados bienes aun cuando 
correspondan a partidos políticos.

En cuanto al tema Signa Lab, por 
unanimidad, se confirmó el acuerdo 
del INE por el que se definió la meto-
dología y, en consecuencia, la instan-
cia que seleccionará las preguntas, 
pues el proceso estuvo apegado a los 
principios rectores.

Por faltar a la 
imparcialidad, 
dictan medidas 
contra La hora 
nacional



Avanza en el Senado la 
reforma que eleva a 30 
días el pago de aguinaldo

ANDREA BECERRIL Y
GEORGINA SALDIERNA

Por unanimidad, la Comisión de 
Trabajo y Previsión del Senado 
aprobó la reforma a la legislación 
laboral que incrementa de 15 a 
30 días el pago del aguinaldo que  
anualmente reciben los trabajado-
res en México, derecho que no se ha 
mejorado desde hace 54 años y está 
por debajo de lo que se retribuye  en 
otras naciones de Latinoamérica.

El presidente de esa comisión, Na-
poleón Gómez Urrutia (Morena), ex-
presó que es un primer paso hacia la 
equidad laboral, ya que el dictamen, 
aprobado con 11 votos de legislado-
res de todas las fuerzas políticas, 

incluido el priísta Carlos Aceves del 
Olmo, dirigente nacional de la CTM, 
debe pasar aún por la Comisión de 
Estudios Legislativos Segunda y des-
pués al pleno senatorial.

Duplicar los días de aguinaldo, 
que desde 1970 se mantiene en 15 
por año, no sólo es un acto de justi-
cia, sino un componente fundamen-
tal para la estabilidad financiera del 
país, destacó Gómez Urrutia al pre-
sentar el dictamen, que incluye una 
iniciativa de su autoría y otra de su 
homóloga Graciela Gaitán (PVEM).

“El aguinaldo, como un derecho 
laboral consagrado en la ley, no só-
lo representa un ingreso adicional 
crucial para cubrir gastos extraor-
dinarios durante la temporada navi-
deña, sino que también desempeña 
un papel significativo para mitigar  
la desigualdad económica y en la 
promoción de la justicia social.”

Por ello, subrayó el también líder 
nacional del Sindicato Minero, “es 
esencial garantizar que la cantidad 
de dinero otorgada como aguinaldo 
sea justa y suficiente para cubrir las 
necesidades básicas de los trabaja-
dores y sus familias”.

La reforma al artículo 87 de  la 
Ley Federal del Trabajo, expuso, re-

conoce la gran productividad de los 
mexicanos, que están entre los que 
más horas laboran. Precisó que de 
acuerdo con datos de la OCDE (Or-
ganización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos), en nues-
tro país se trabaja 23 por ciento 
más horas que en otras naciones.

En contraparte, el aguinaldo que 
se recibe es inferior al que se otorga 
en Uruguay, Puerto Rico, Italia, Por-
tugal, China y Hong Kong, donde 
es equivalente a 30 días de salario, 
entre otros ejemplos.

Durante la reunión, las morenis-
tas Bertha Caraveo, Lucía Trasviña 
y Blanca Estela Piña subrayaron la 
importancia de la reforma. Aceves 
del Olmo se conectó vía digital al 
encuentro, y aunque no intervino 
en el debate, votó en favor.

La panista Kenia López Rabadán 
consideró que aumentar el aguinal-
do es una decisión humana e inclu-
yente, pero advirtió que el esfuerzo 
para elevar 30 días esa remunera-
ción lo tendrán que hacer los em-
pleadores, no el gobierno.

El dictamen debe también ser 
aprobado por la Comisión de Es-
tudios Legislativos Segunda, que 
preside Rafael Espino (Morena).

Primer paso 
hacia la 
igualdad 
laboral, señala 
Gómez Urrutia

Sedena concede a su 
titular más facultades 
sobre justicia militar
DE LA REDACCIÓN

A siete meses de concluir el se-
xenio, la Sedena concretó una 
restructuración interna que in-
volucra el despliegue de tropas 
operativas, la comunicación social 
y su Unidad de Asuntos Jurídicos.

De acuerdo con el nuevo Ma-
nual de Organización General de 
la secretaría, publicado en el Dia-
rio Oficial de la Federación (DOF),
su titular, Luis Cresencio Sando-
val, tendrá nuevas facultades de 
mando directo sobre los temas 
relacionados con la comunicación 
social y la justicia militar.

“Es un documento de consulta, 
imprescindible para coordinar el 
trabajo de la Sedena con el de sus 
organismos constitutivos, el cual 
está dirigido a los titulares de los 

órganos administrativos de esta se-
cretaría, quienes deben ajustar su 
actuación a lo estipulado en el pre-
sente texto, a las leyes, reglamen-
tos y demás disposiciones giradas 
por el titular de esta dependencia 
del Ejecutivo federal, por lo que 
respecta al cumplimiento de sus 
funciones”, explica.

Por ejemplo, ahora Sandoval 
revisará los asuntos de los órga-
nos del fuero de guerra y servicios 
periciales del Tribunal Superior 
Militar, de la Fiscalía General de 
Justicia Militar, de la Defensoría 
de Oficio Militar y de la Coordi-
nadora de Servicios Periciales y 
Ciencias Forenses.

También tendrá intervención 
directa en la planeación y progra-
mación del presupuesto, instru-
mentación y evaluación de las es-
trategias de comunicación social, 
con el propósito de dar a conocer 
a la sociedad y a los soldados las 
acciones que se realizan.

Respecto al despliegue de tro-
pas, será el Estado Mayor Con-
junto el responsable de la organi-
zación de las unidades de infan-
tería, artillería, caballería, arma 
blindada, la Dirección General de 
Ingenieros y de Policía Militar, en 
coordinación con la comandancia 
del Ejército y el Estado Mayor de 
la Fuerza Aérea.

DERECHO QUE NO SE MEJORA DESDE HACE 54 AÑOS
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Bajan casi 70% los montos que la ASF 
recupera de fallas en cuentas públicas
VÍCTOR BALLINAS
Y ENRIQUE MÉNDEZ

Al analizar el informe de la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) so-
bre la cuenta pública 2022, el titular 
de la Unidad de Evaluación y Control 
de la Cámara de Diputados, Ricardo 
Palma Rojas, señaló que hay una caí-
da en los montos recuperados ese 
año, ya que sólo fueron 29 mil 765 
millones de pesos, cuando en 2021 
la cifra ascendió a 89 mil millones.

En reunión de trabajo con la Co-
misión de Vigilancia, Palma Rojas 
destacó que los montos recobrados 
que informa la propia ASF, con corte 
a septiembre de 2023, que incluye 
el periodo de 2001 a 2021, suman 

129 mil 798 millones 400 mil pesos, 
de los cuales, dijo, 139 millones 200 
mil pertenecen al Poder Legislati-
vo, 299.7 millones al Judicial, 42 
millones 624 mil al Ejecutivo, 475 
millones a instituciones públicas de 
educación superior y 395 millones a 
órganos autónomos, y las entidades 
federativas están en primer lugar, 
con 63.84 por ciento del total .

Detalló que las cifras de irregu-
laridades emitidas en los pliegos de 
observaciones en 2015 eran de 65 
mil 129 millones 700 mil pesos, en 
2016 se incrementaron a 107 mil 
millones, pero de 2017 a 2021 “hay 
una reducción de 45.6 por ciento, y 
en 2021 cae en 52.3 respecto a 2015.

Al analizar por entidades los 
montos recuperados de las cuen-
tas públicas de 2001 al 2022, resaltó 
que el acumulado recuperado en el 
estado de México suma 16 mil 293 
millones de pesos y Nayarit, 576 
millones. “Esa es la tendencia por 
entidad federativa”, subrayó.

Expuso que por estados, Oaxaca 
tiene pendiente por aclarar 4 mil 
344 millones de pesos; Nayarit, 3 
mil 746 millones, y Michoacán, 2 
mil 222.9 millones. Por el contra-
rio, refirió, Querétaro, Guanajuato 
y Aguascalientes son los que tienen 

los menores montos por aclarar, 
cercanos a 22 millones de pesos.

El titular de la Unidad de Evalua-
ción y Control informó que en las 
cuentas públicas se ha notado que 
hay un registro a la baja en la pre-
sentación de denuncias de hechos. 
Puso de ejemplo que en el periodo 
2012-2016 se presentaron 525, por 
57 mil millones de pesos, mientras 
en el periodo 2017-2021 hubo 150, 
por 11 mil 951 millones.

La diputada Inés Parra Juárez 
(Morena) expuso que este informe 
muestra una tendencia a la baja 
entre observaciones y auditorías, 
mientras las denuncias de hechos 
prácticamente son nulas, lo que 
quiere decir que hay negligencia y 
mal desempeño de la ASF, por lo que 
se deben fincar las responsabilida-
des administrativas a quienes no han 
cumplido, y depurar a la Auditoría.

Su correligionario Daniel Gutié-
rrez pidió informar si las cantidades 
son reales, pues “luego llegan aquí y 
nos dicen que tienen tanto, a noso-
tros no nos consta de lo enterado”, 
tampoco si los rubros más auditados 
son los sectores de salud y la inver-
sión física del país, y si el desempeño 
de los programas y la inversión están 
funcionando como se planteó.

PROTESTA ●HERNÁNDEZ

Publica el DOF 
nuevo manual
de organización

Mal desempeño 
de la Auditoría, 
dicen diputados



Hay campaña en medios 
sobre tema de seguridad 
en Chiapas, señala AMLO

EMIR OLIVARES
ENVIADO
PALENQUE, CHIS.

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador sostuvo que sobre 
el tema de seguridad en Chiapas 
“hay toda una campaña”.

Precisó que no tiene compara-
ción con lo que sucede en Guana-
juato, donde desde que comenzó la 
administración y hasta diciembre 
de 2023 el número de homicidios 
dolosos fue de 14 mil 414, y en Chia-
pas, 2 mil 289, por debajo de la me-
dia nacional, que es de 4 mil 395.

Sostuvo que hay bandas que 
actúan la entidad sureña, pero no 
es similar a lo de Guanajuato. Hay 
delitos que no tienen cifra negra; 
en el robo no todos denuncian, 
pero en el caso de los asesinatos 
sí corresponden a la realidad, casi 
en su totalidad.

En la conferencia matutina, dijo 
que hay campañas mediáticas de 

querer decir: “¡cómo hay violen-
cia!”, y debemos tener cuidado con 
ello, hay que “estar aclarando estas 
cosas, y como está muy confronta-
do el ambiente político, sobre todo 
ahora que ya vamos a la campaña  
habrá más calor y pasiones; afortu-
nadamente, todo marcha muy bien 
en el país, no hay nada que temer”.

Consideró que ahora que viene 
el relevo va a continuar la transfor-
mación, “eso es lo que yo pienso. 
Desde luego, en una democracia 
es el pueblo el que manda, el que 
decide”.

Destacó que el sureste del país 
tiene un crecimiento económico 
del doble del norte. “A pesar de la 
pandemia, se redujo la desigual-
dad en el país, pero en Chiapas 
más que en ninguna otra parte, 
bajó en más de 10 por ciento la 
pobreza. Estamos satisfechos, en 
siete meses que concluya el man-
dato podré decir, cuando entregue 
la banda presidencial: misión cum-
plida, y a Palenque, Chiapas”.

Sostuvo que quienes vienen de la 
misma escuela del senador Emilio 
Álvarez Icaza piensan que Chiapas 
es “el mismo de la confrontación” 
de los tiempos del zapatismo, y 
“ahí se quedaron supuestos de-
fensores de derechos humanos”.

Consideró que es más difícil lle-
var a cabo una transformación de 
manera pacífica, porque demanda 
mucho trabajo de concientización; 
“hay que estar todos los días en los 
pueblos, hablando con la gente”, 
que llevar a cabo una revolución 
armada, porque ésta es sólo de la 
vanguardia, “por eso los fracasos de 
muchas revoluciones de izquierda 
en América Latina, muy dolorosos 
fracasos, porque la vanguardia sí, 
muy bien, pero ¿el pueblo?

“Vamos a seguir enfrentando el 
tema de seguridad con la estrate-
gia que hemos definido, distinta a 
la de diversos países, donde pien-
san que se va a enfrentar la violen-
cia con la violencia”, destacó.

Con información de A. Enciso

“Sin comparación con lo que pasa en Guanajuato”

Carece México de políticas 
para integrar a migrantes, 
pese a ser “país de destino”
FERNANDO CAMACHO SERVÍN

A pesar de que México se vuelve 
cada vez más un país de destino, no 
sólo de tránsito para miles de mi-
grantes latinoamericanos, no exis-
ten mecanismos institucionales para 
propiciar su integración a la socie-
dad, lo que da pie al surgimiento de 
expresiones de xenofobia, desigual-
dad y estancia irregular, advirtió 
la investigadora Johana Navarrete 
Suárez.

Durante su participación en el 
foro Desigualdades en contextos mi-
gratorios y laborales, organizado por 
El Colegio de México, la especialis-
ta destacó que, a mayor flexibilidad 
en las estrategias de regularización 
de los indocumentados, “son más 
amplios y profundos los procesos 
de integración” al país al que llegan.

En sentido contrario, señaló, si 
dichas estrategias no existen, se 
producen fenómenos de violencia 
legal-simbólica, precariedad, ais-
lamiento social y reproducción de 
estereotipos, los cuales finalmen-
te desembocan en un proceso de 
“racialización de la irregularidad”, 
donde se ven afectadas algunas na-
cionalidades en particular.

Pese a la falta de mecanismos 
suficientes en este terreno, las esta-

dísticas de reglamentación han ido 
aumentando en años recientes, des-
tacó. En 2022 fue cuando se registró 
la mayor cantidad de trámites, con 
208 mil, de los cuales al menos 50 
por ciento son hechos por centroa-
mericanos, aunque en 2019 y 2020 
aumentaron los de personas origina-
rias del Caribe y Norteamérica.

De acuerdo con un estudio ela-
borado por Navarrete, basado en 
las experiencias de migrantes que 
residen en la zona metropolitana 
del valle de México, el promedio de 
edad de este grupo es de 42 años y 
tienen al menos 14 viviendo en el 
país, de los cuales 2.5 han estado en 
condición de irregularidad.

En muchas ocasiones, agregó, 
el no contar con documentos que 
comprueben su estancia legal tie-
ne que ver con la demora de las 
autoridades, así como con actos 
de “discrecionalidad, negligencia u 
hostilidad”, lo que afecta la incorpo-
ración de las personas afectadas al 
mercado laboral formal.

Otra arista del fenómeno es la 
propia resistencia de las empresas a 
legalizar la residencia de sus emplea-
dos. Todo ello, lamentó, termina por 
obstaculizar seriamente el acceso a 
derechos básicos, como educación 
y salud, e incluso a abrir una cuenta 
bancaria para recibir su pago.
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JARED LAURELES Y
JESSICA XANTOMILA

Los familiares de personas desa-
parecidas que salen a buscarlas se 
arriesgan a ser asesinados o sufrir 
represalias, amenazas, desplaza-
miento forzado y agresiones que 
prevalecen en la impunidad, de-
nunciaron buscadores y activistas 
ante la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH).

En en el contexto del 189 periodo 
de sesiones del oganismo, que se 
realizó en Washington, exigieron al 
Estado mexicano que los reconoz-
ca como defensores de derechos 
humanos y les brinde medidas de 
protección. Además, plantearon a la 
nueva relatora para México, Andrea 
Pochak, que realice una visita urgen-
te al país, poniendo especial atención 
a la crisis de desapariciones.

En audiencia, Raymundo Sando-

val, integrante de la Plataforma Por 
la Paz y la Justicia en Guanajuato, 
destacó que de 2010 a la fecha han 
documentado el asesinato de 20 
buscadores, de los cuales, 15 han 
ocurrido en los últimos cinco años.

Acusó que si bien las víctimas han 
denunciado ante las autoridades, 
por falta de respuesta, “negligen-
cia o incluso colusión” de las insti-
tuciones con grupos criminales, las 
personas buscadoras se han visto 
obligadas a ser las encargadas de 
localizar a sus familiares con sus 
propios medios, y para ello se han 
organizado en colectivos con la fi-
nalidad de mitigar los riesgos a que 
se enfrentan.

Bibiana Mendoza, del colectivo 
Hasta Encontrarte, de Guanajuato, 
acusó ante la CIDH que como bus-
cadoras, el Estado mexicano les ha 
negado protección, pese a que en las 
regiones donde realizan esa labor 
hay presencia de grupos criminales.

En su turno, la representación 
del Estado mexicano destacó que 
existen mecanismos de protección 
a defensores de derechos humanos, 
los cuales se han fortalecido.

Norma Herrera García, de la 
Secretaría de Gobernación, indicó 
que mientras en el sexenio anterior 
se erogaron 780 millones de pesos 
por concepto de implementación y 
operación de medidas de protección, 
en la presente administración se han 
ejercido 2 mil 300 millones de pesos.

Ante la ausencia de la titular de 
la Comisión Nacional de Búsqueda 
(CNB), Teresa Reyes Sahagún, los 
colectivos lamentaron la falta de in-
terés de las autoridades mexicanas 
de asistir de manera presencial a la 
audiencia, y que no se contara con 
una representación de alto nivel de 
manera remota, como la CNB, ade-
más de la inasistencia de la Fiscalía 
General de la República.

En tanto, Jesús Peña, represen-
tante adjunto en México del Alto 
Comisionado de Naciones Unidas, 
apuntó que las desapariciones son 
“una desgarradora realidad” para 
miles de familias y comunidades 
dentro y fuera del país.

Demandan reconocimiento como 
defensoras de derechos humanos

Personas buscadoras 
acuden a la CIDH para 
exigir ayuda al Estado
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Expone México medidas 
de resguardo que otorga 
a periodistas y activistas
JARED LAURELES Y
JESSICA XANTOMILA

En los últimos cinco años, la Ofi-
cina del Alto Comisionado de Na-
ciones Unidas para los Derechos 
Humanos en México ha documen-
tado el asesinato de 103 personas 
defensoras y de 41 periodistas, se-
ñaló el representante adjunto del 
organismo internacional, Jesús 
Peña. Adicionalmente, expuso, 38 
activistas o comunicadores fueron 
desaparecidos, de los cuales, 25 re-
cuperaron su libertad y 13 siguen 
ausentes.

En en el contexto del 189 perio-
do de sesiones de la Comisión Inte-
ramericana de Derechos Humanos 
(CIDH), Peña señaló que de esas 
144 víctimas, dos tercios habían 
sufrido incidentes previos y 30 por 
ciento habían presentado formal-
mente denuncias que no fueron 
adecuadamente consideradas y 
tramitadas, lo que representa un 
incumplimiento de las obligacio-
nes de prevenir y proteger. 

Asimismo, dijo, al menos 35 
tenían medidas de resguardo del 
Estado, 20 de ellas mediante el 
Mecanismo Federal de Protec-
ción a Personas Defensoras de 
Derechos Humanos y Periodistas. 

Sara Méndez, activista y conse-
jera ciudadana del mecanismo, lla-
mó a resguardar las funciones del 
organismo de protección federal, 
dotándolo de los recursos financie-
ros y materiales necesarios para el 
fortalecimiento de su labor.

Ante las críticas, las autoridades 
mexicanas aseguraron que desde 
que se integró dicho mecanismo, 
en 2012, y hasta enero de 2024, 
la junta de gobierno ha sesionado 
144 veces y se han atendido 5 mil 
603 asuntos. Además, alrededor 
de 90 por ciento de los planes de 
protección que propone se aprue-
ban, lo que quiere decir que hay 
diálogo, consenso y unanimidad, 
sin que sea necesario analizarlos 
en sesiones plenarias, sostuvo Nan-
cy Desiderio Noyola, de la Secreta-
ría de Gobernación.

Expuso que en 2023 se ejercie-
ron 560 millones de pesos, lo que 
demuestra el fortalecimiento en 
la protección de defensores de 
derechos humanos y periodistas, 
y para 2024 se tienen autoriza-
dos 599 millones 151 mil pesos. 
Detalló que a enero de 2024 se 
encuentran protegidas 2 mil 278 
personas, de las cuales 649 son 
periodistas, mil 239 activistas de 
derechos humanos y 390 familia-
res de las personas beneficiarias.



Padres de los 
43 piden que 
comparezcan 
titulares de 
Sedena, FGR 
y cancillería

CAROLINA GÓMEZ MENA 

Una de las primeras tareas del Con-
sejo Nacional de Pueblos Indígenas, 
instalado ayer en un acto en el Pa-
lacio de Bellas Artes, será pugnar 
por la reforma sobre pueblos origi-
narios, presentada a principios de 
mes por el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, señaló Adelfo 
Regino Montes, titular del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI). 

Explicó que este nuevo órgano 
está constituido por 194 integran-
tes elegidos en las comunidades, y 
será interlocutor en las demandas 
del sector ante el Estado. Remarcó 
que en la elección de sus integrantes 
se privilegió la equidad de género.

“En el consejo están represen-
tados los 68 pueblos del país y el 
pueblo afromexicano, los 23 esta-
dos donde se asientan nuestras co-
munidades, una representación de 
las cámaras y de Naciones Unidas.”

Martín Jacinto Meza, de la 
Montaña de Guerrero, uno de los 
consejeros, dijo que como parte 
de la primera sesión del consejo, 
se instalarían ayer 13 mesas de 
trabajo para determinar las te-
máticas a abordar. Remarcó que 
como primera tarea se realizarán 
las gestiones para que “la reforma 
pase con los legisladores y los pue-
blos podamos ser beneficiados de 
manera directa. El consejo es una 
nueva figura, y (en la primera reu-
nión) trataremos temáticas como 

derechos políticos, territorio, edu-
cación, cultura y lengua”.

Regino Montes, resaltó que el 
consejo “es un mandato de la ley que 
creó el INPI y mandato constitucio-
nal que establece el deber del Esta-
do de garantizar la participación y 
representación de nuestros pueblos 
en el ámbito nacional. Hoy estamos 
presentes consejeros, que asumirán 
la tarea de representar a sus pueblos 
en decisiones en el ámbito de la ad-
ministración pública federal”. 

La “primera tarea del consejo es 
ser la instancia de interlocución de 
nuestros pueblos y comunidades 
indígenas y afromexicano con el 
Congreso de la Unión para buscar la 
aprobación de la reforma indígena 
planteada el 5 de febrero”.

Confió en que “los legisladores se 
toquen el corazón, porque el tema 
de nuestros pueblos nos debe unir, 
debe ser causa común”. Apeló a que 
“más allá de ideologías, pongamos 
en el centro esta causa, pues es un 
acto de justicia social”.

Marcos Matías Alonso, encargado 
de temas internacionales del INPI, 
indicó que la creación del consejo, 
representa un “hito en la historia del 
país. Hace 50 años se hizo el primer 
Congreso Indígena en San Cristóbal 
de las Casas. Los pueblos indígenas 
tienen la esperanza que se retomen 
los grandes temas inconclusos, tanto 
de política social como la reforma 
constitucional y mayor presupues-
to”, pues se necesitarán “más cami-
nos artesanales y más planes de jus-
ticia, y eso requiere de presupuesto”.

JESSICA XANTOMILA, 
JARED LAURELES, GEORGINA 
SALDIERNA Y ANDREA BECERRIL

Padres de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa desaparecidos en 
2014 se manifestaron ante el Se-
nado, donde entregaron un docu-
mento para exigir que se llame a 
comparecer a los titulares de la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), general Luis Cresencio 
Sandoval; de la Fiscalía General 
de la República, Alejandro Gertz 
Manero, y de la cancillería, Alicia 
Bárcena, porque no se ha avanza-
do en los procesos relativos al caso.

Como el martes en la Secreta-
ría de Gobernación, la protesta 
concluyó con petardos lanzados 
por jóvenes embozados contra el 
recinto legislativo, lo que ocasio-
nó daños en la sede, como vidrios 
rotos. También, hicieron pintas en 
el pavimento: “Ayotzi Vive” y “Ni 
perdón ni olvido”, entre ellas.

La presidenta del Senado, Ana 
Lilia Rivera, aseguró que no se em-
prenderán acciones legales contra 

quienes lanzaron petardos. “No va-
mos a criminalizar” actos que no 
trascendieron, puntualizó.

Los familiares de los desapareci-
dos en Iguala, Guerrero, llegaron 
al Senado acompañados por nor-
malistas e integrantes de organi-
zaciones en el marco de su jornada 
de lucha iniciada el lunes.

Frente a la puerta 4, en calle 
Madrid, Hilda Legideño, madre 
de Jorge Antonio, presentó el 
documento entregado, en el que 
pidieron las comparecencias de 
los citados funcionarios porque el 
Ejército no ha entregado la infor-
mación que tiene; la FGR “no ha 
impulsado varías líneas de investi-
gación relevantes” y la cancillería 
no ha avanzado en los procesos 
de extradición como el de Tomás 
Zerón, ex titular de la Agencia de 
Investigación Criminal.

El escrito fue dirigido al presi-
dente de la Junta de Coordinación 
Política, Ricardo Monreal, a quien 
solicitaron que los recibiera, y a la 

senadora Martha Lucía Mícher. 
Sin embargo, tras casi dos horas 
de espera, los padres se retiraron 
pues dijeron que se les ofreció diá-
logo con otros legisladores, como 
Sergio Pérez, vicepresidente de la 
Mesa Directiva, lo que rechazaron.

Una vez que los familiares de 
los estudiantes avanzaron hacia 
los camiones que los esperaban en 
Insurgentes –vialidad que estuvo 
bloqueada– para regresar al plan-
tón que mantienen en el Zócalo, jó-
venes lanzaron cinco petardos en 
las puertas 2, 3 y 4 del Senado, así 
como en una salida de emergencia.

Pese a los daños, Rivera dijo que 
la puerta está abierta para dialogar 
con los familiares de los normalistas.

Instalan el 
Consejo Nacional 
de Pueblos 
Indígenas
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▲ Jóvenes lanzan petardos 
contra la sede del Senado, ayer, 
en el contexto de las jornadas 
de lucha contra el llamado 
muro de la impunidad del caso 
Ayotzinapa. Foto Marco Peláez
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DE LA REDACCIÓN

La ministra presidenta de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Piña, defendió el 
sistema penal acusatorio como ba-
luarte para la credibilidad del Poder 
Judicial de la Federación y del Esta-
do de derecho en México.

Al inaugurar el noveno Congreso 
Nacional de Derecho Constitucio-
nal, la también presidenta del Con-
sejo de la Judicatura Federal (CJF) 
señaló que la transparencia en las 
decisiones de juzgados y tribuna-
les abona a construir legitimidad a 
dicho sistema.

“Durante los últimos 15 años, 
diversas sentencias emitidas por 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación han dado contenido a dere-
chos humanos como la presunción 
de inocencia, el debido proceso, la 
integridad personal, la defensa ade-
cuada y los derechos de las víctimas 
y las personas ofendidas”, aseveró 
Piña Hernández.

Sin embargo, la ministra recono-
ció que aún queda pendiente colmar 
plenamente los reclamos de justicia 
de las personas, pues hay mucho por 
hacer para garantizar que las insti-
tuciones cuenten con condiciones 
apropiadas para operar con éxito. 

“Tengo la convicción de que la 

consolidación del sistema de justicia 
acusatorio y adversarial depende, 
en gran medida, de los operadores 
jurídicos y de todas las personas que 
conozcan el contenido de las deci-
siones que emite la Suprema Corte 
en materia penal”, indicó Piña.

Hoy, casi 170 jueces federales 
presiden audiencias penales que 
son públicas y, por lo tanto, se en-
cuentran sujetas al escrutinio de 
todas las personas. 

Desde noviembre de 2014 y hasta 
fechas recientes, el Poder Judicial de 
la Federación ha realizado casi me-
dio millón de audiencias y ha cono-
cido casi 130 mil causas penales en 
sus 42 centros de justicia en el país. 

Sistema penal acusatorio, 
baluarte de la credibilidad 
del Poder Judicial: Piña

GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

El Senado aprobó ayer cuatro re-
formas para que las divorciadas no 
tengan que esperar 300 días para 
volver a contraer matrimonio y au-
menten las penas contra quienes 
abusen de menores de 15 años, así 
como de embarazadas, adultos ma-
yores y discapacitados.

La primera modifica el artículo 
158 del Código Civil Federal al eli-
minar la disposición de que la mujer 
no puede contraer matrimonio sino 
hasta pasados 300 días después de 
la disolución de la unión anterior, 
a menos que dentro de ese plazo 
diera a luz.

La segunda adiciona un párrafo 
al artículo 10 del Código Nacional 
de Procedimientos Penales, el cual 
señala que en delitos por razón de 
género, los jueces tienen la obliga-
ción de juzgar con esa perspectiva, 
así como aplicar los protocolos 
correspondientes.

La tercera reforma agrega una 
nueva cláusula al artículo 343 bis 
del Código Penal Federal, para 
que en violencia familiar cometida 
contra una embarazada, un adulto 
mayor o con discapacidad, la pena a 
imponer aumente hasta en una mi-
tad en su mínimo y en su máximo.

La cuarta modificación añade un 
párrafo al artículo 261 del Código Pe-
nal Federal para aumentar la pena 
hasta en una mitad a quienes abusen 
de menores de 15 años o personas 
que no tengan la capacidad de com-
prender el significado del hecho.

La senadora Olga Sánchez Cor-
dero (Morena) aseveró que votar a 
favor de las propuestas es demostrar 
que el Senado está comprometido 
con la justicia y la protección a la po-
blación. La panista Josefina Vázquez 
Mota expresó que el Código Civil Fe-
deral discrimina y violenta los de-
rechos de las mujeres al prohibirles 

casarse antes de que pasen 300 días 
desde que se divorciaron. Esta regla 
no se aplica a los hombres, pues pue-
den contraer matrimonio a las pocas 
horas de haberse separado.

Germán Martínez Cazares, del 
grupo plural, resaltó que con las re-
formas se rompe de tajo con el pacto 
patriarcal que sigue vigente en algu-

nas de leyes: “Es para acabar con 
esos reductos de machismo jurídico 
y esa masculinidad vergonzante”.

De estas reformas, aprobadas 
prácticamente por unanimidad, las 
dos primeras fueron remitidas a los 
diputados y las otras dos al Ejecuti-
vo para su publicación en el Diario 
Oficial de la Federación.

Avalan reforma que libera a divorciadas 
de esperar 300 días para volver a casarse

Impulsan iniciativa de ley 
general para simplifi car 
el proceso de adopción
LAURA POY SOLANO

El titular de la Procuraduría Fede-
ral de Protección de Niñas, Niños 
y Adolescentes, Oliver Castañe-
da Correa, aseguró que México 
avanza en la actualización de su 
marco regulatorio para los proce-
sos de adopción e incluso, afirmó, 
se impulsa una iniciativa de Ley 
General de Adopciones.

Indicó en conferencia de presna 
que de 2015 a la fecha sólo 3 mil 
552 menores fueron susceptibles 
de ser adoptados, de los cuales 2 
mil 242 han concluido el proceso 
y mil 310 aún esperan ejercer su 
derecho a tener una familia.

La meta, dijo, es avanzar en 
estos casos para que encuentren 
un núcleo familiar lo más pronto 
posible. Detalló que del total de 
menores susceptibles de adop-
ción, 41 por ciento tiene hasta 
cinco años de edad; 37 por cien-
to, de seis a 11 años; 16 por ciento 
son adolescentes de 12 a 15 años, 
y 6 por ciento tienen entre 16 y 17. 

El funcionario del Sistema Na-
cional para el Desarrollo Integral 
de la Familia destacó que si bien 
la Convención de los Derechos de 
Niñas, Niños y Adolescentes les 
reconoce el derecho a tener una 
familia, “cuando no es posible, una 
de las alternativas es ayudarlos a 
transitar a su vida independiente, 
lo que sucede con adolescentes que 
no fueron adoptados y se acercan 
a la mayoría de edad”.

Por ello, el SNDIF anunció que 

los adolescentes que egresen de 
los centros de asistencia social al 
cumplir 18 años podrán acceder 
al programa Jóvenes Construyen-
do el Futuro, para apoyarlos en su 
proceso de autonomía progresiva. 

Agregó que el proceso de adop-
ción en México ha avanzando en 
su simplificación, pues se ha bus-
cado agilizar todo el proceso dado 
que consta de tres etapas distin-
tas, según las cuales quienes de-
sean adoptar primero deben acu-
dir a cursos de inducción a fin de 
saber si cubren los requisitos para 
obtener un certificado de idonei-
dad que les permitirá acceder a un 
proceso de adopción.

Reconoció que si bien en pro-
medio se atiende a más de 700 
familias que buscan este trámite 
en la Ciudad de México, sólo 113 
concluyen el proceso con una 
adopción efectiva, aunque actual-
mente las solicitudes registradas 
en todo el país son 3 mil 517, es 
decir, “hay interés” en este recur-
so y “familias que buscan dar un 
hogar a un menor”.

Castañeda Correa, quien anun-
ció que en marzo próximo se rea-
lizará la 12 Conferencia Nacional 
de Procuradoras y Procuradores 
de Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes, reconoció que aún 
se debe avanzar en el fortaleci-
miento de un sistema articulado 
de adopciones a escala nacional 
y no contar con 32 marcos regu-
latorios, a fin de  garantizar el 
derecho de los menores a tener 
una familia.

SCJN declara al ministro 
Pardo Rebolledo impedido 
para abordar caso Aburto

DE LA REDACCIÓN

La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) declaró que el 
ministro Jorge Pardo Rebolledo 
está impedido para analizar y 
presentar un proyecto de senten-
cia sobre el amparo concedido a 
Mario Aburto Martínez, el cual le 
permitiría obtener su libertad al-
rededor del próximo 23 de marzo.

Los integrantes de la primera 
sala concluyeron ayer que Pardo 
Rebolledo, cuando se desempeñó 
como juez federal en el estado de 
México, revisó uno de los procesos 
penales que profundizó en investi-
gaciones relacionadas con el mag-
nicidio del candidato presidencial 
en 1994.

En agosto de 1996, el ahora 
ministro del máximo tribunal del 
país dictó sentencia absolutoria a 
favor de Othón Cortez Vázquez, 
acusado por el ex fiscal Pablo 
Chapa Bezanilla de ser el segundo 
tirador contra Colosio en Lomas 
Taurinas, Tijuana.

Con su decisión, Pardo Rebolle-

do también absolvió a Fernando 
de la Sota y Alejandro García Hi-
nojosa, ex integrantes del equipo 
de seguridad de Colosio, quienes 
enfrentaban acusaciones de fal-
sedad de declaración tras afirmar 
que Aburto Martínez fue el único 
tirador.

Con la decisión unánime de la 
primera sala, el recurso de re-
visión de la FGR tendrá que ser 
turnado a otro ministro para que 
elabore el proyecto de sentencia, 
el cual deberá presentar en las 
próximas semanas. 

El 5 de octubre de 2023, el pri-
mer tribunal colegiado penal en el 
estado de México ordenó aplicar 
a Aburto Martínez la pena por 
homicidio prevista en 1994 en el 
Código Penal de Baja California, 
que era hasta de 30 años, y no la 
del Código Penal Federal. 

De ser confirmado este amparo, 
Aburto Martínez deberá obtener 
su libertad el 23 de marzo, al cum-
plirse tres décadas del magnicidio. 
Sin embargo, el asunto se podría 
retrasar mientras la SCJN no se 
pronuncie sobre el tema.

CANÍCULA ADELANTADA

▲ Con temperaturas máximas de 28 grados, sigue el calor en la 
Ciudad de México. Foto Roberto García Ortiz



LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La Secretaría de Educación Pú-
blica (SEP) determinó restablecer 
el periodo para solicitar reconoci-
miento de validez oficial (RVOE) en 
educación superior, el cual se hará 
sólo en marzo, junio y noviembre 
de cada año, en vez de que esté 
abierto de marzo a septiembre.

En abril de 2020, durante la 
pandemia, la dependencia federal 
amplió a siete meses continuos de 

cada año el periodo para que ins-
tituciones particulares interesadas 
en contar con los RVOE pudieran 
tramitarlo, además de que podían 
obtenerlo de manera digital.

Sin embargo, el Diario Oficial de 
la Federación (DOF) publicó ayer 
que la entrega de estos RVOE se 
encuentra “satisfactoriamente” 
cubierta, pues de ese año a la fecha 
han atendido 12 mil solicitudes, 
por lo que  decidió que el trámite 
vuelva a estar disponible sólo los 
tres meses mencionados.

“La recepción de las solicitudes 
se efectuará los días y horas hábiles 
de los meses de marzo, junio y no-
viembre de cada año calendario, en 
las ventanillas o medios de comu-
nicación electrónica determinados 
en el aviso que la autoridad educa-
tiva federal publique en el DOF, el 
cual también difundirá en su portal 
institucional”, detalla el acuerdo.

La SEP aclaró que dada la po-
sibilidad de realizar los trámites 
de manera digital, ya no hay aglo-
meraciones y eso facilita los pro-

cesos, por lo que no es necesario 
tener abierto la gestión durante 
siete meses continuos, sino cada 
tres meses.

En 2020 se estableció la recep-
ción electrónica de solicitudes de 
RVOES para educación superior, 
así como la autenticación de cer-
tificados de estudios parciales o 
totales, títulos, diplomas y gra-
dos de instituciones particulares 
de educación superior, lo cual se 
mantendrá, pero en un periodo 
menos extenso.

En reunión con 
Ramírez Amaya, 
maestros de la 
CDMX piden 
aumento salarial 
de emergencia

LAURA POY SOLANO

Líderes disidentes de las secciones 
9, 10, 11 y 60 del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), que agrupa a profesionales 
de la educación de la Ciudad de Mé-
xico, se reunieron con la titular de 
la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), Leticia Ramírez Amaya, pa-
ra plantear como demanda central 
del magisterio la aplicación de un 
incremento salarial de emergencia.

Esxigieron resolución de las 
incidencias reportadas en la basi-
ficación de educadores con plaza 
interina, pues de 3 mil 500 casos 
validados ante la autoridad educa-
tiva local, sólo se ha otorgado ese 
beneficio a mil 200 compañeros de 
educación básica y media superior, 
informó Pedro Hernández Morales, 
secretario general del magisterio 
disidente de la sección 9.

Destacó que a la reunión acudie-
ron también la encargada de des-
pacho de la Autoridad Educativa 
Federal en la Ciudad de México, 
Rosario Sánchez Ramos, y Julio Cal-
vario, coordinador de recursos hu-
manos del organismo, entre otros 
funcionarios, a quienes plantearon 
que el incremento salarial “se apli-
que en el concepto 07, es decir, di-
recto al salario y no en prestaciones, 
que no impactan en jubilaciones y 
pensiones”.

En entrevista con La Jornada, 
aseveró que las dirigencias de las 
secciones 9, 10, 11 y 60, que agru-
pan a los trabajadores de todos los 
niveles educativos en la capital del 
país, “acordamos que se propondrá 
a la Coordinadora Nacional de Tra-
bajadores de la Educación (CNTE) 
que encabece las protestas a escala 
nacional, por una demanda de sala-
rio justo, que ha unificado a todos 
los docentes del país”.

Basificación pendiente

Añadió que con las autoridades 
educativas federales se acordó pro-
gramar un nuevo encuentro para 
el próximo 7 de marzo, en el que se 
analizará la basificación de cientos 
de maestros con la titular de la Uni-
dad del Sistema para la Carrera de 
las Maestras y los Maestros, Adela 
Piña, pues “ha sido un organismo 
que permanentemente ha obsta-
culizado la asignación de plazas 
vacantes a quienes llevan décadas 
como maestros interinos”.

Hernández Morales adelantó que 
este 2 de marzo se realizará una 
asamblea nacional representativa 
de la CNTE para definir un nuevo 
plan de acción de movilizaciones, 
“pues la respuesta del gobierno 
federal ha sido insuficiente, ya que 
tampoco han querido restablecer la 
mesa de negociación con la Comi-
sión Nacional Única de Negociación 
de la CNTE, lo que hemos demando 
por más de tres años”.

Retoma la SEP calendario para otorgar 
validez ofi cial a universidades privadas

gob.mx
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ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

La cancelación de privilegios e 
irregularidades como sobresueldos 
que tenían algunos trabajadores del 
área de investigación y médicos que 
registraban asistencia pero no se 
presentaban en su lugar de trabajo, 
incluso en la consulta, ha generado 
reacciones airadas en contra de la 
dirección del Instituto Nacional de 
Cancerología (Incan).

El titular, Óscar Arrieta, quien 
llegó al cargo el pasado mes de agos-
to, es contundente al señalar que 
“todo lo que esté mal se tiene que 
corregir”. Afirma que estos y otros 
problemas son consecuencia de al 
menos 15 años de “inmovilidad” en 
las jefaturas de departamento y de 
un sistema de trabajo “al que algu-
nos estaban acostumbrados, pero 
es perjudicial para los pacientes 
y el instituto”.

A esas viejas costumbres, se su-
mó el problema de la farmacia que, 
hasta hace un par de años era ges-
tionada por una empresa privada. 
Ésta se hacía cargo de la proveedu-
ría, la administración (registro de 
entradas, salidas y de los niveles de 
inventario). El contrato terminó y 
debido a la disposición del gobierno 
federal de prescindir de terceros, el 
Incan asumió la tarea, “pero mal”, 
comentó el funcionario.

El personal que laboraba en la 
farmacia era de la empresa priva-
da, por lo que también se retiró. El 

instituto contrató trabajadores por 
honorarios y, por cuestiones admi-
nistrativa, desde el pasado mes de 
agosto no fue posible renovar 25 
contratos. “Es la mitad de los tra-
bajadores en esa área” que realizan 
los procedimientos “a mano”, pues 
el instituto carece de un sistema 
informático de registro, entradas y 
salidas de los medicamentos. 

Tampoco existe un mecanismo 
electrónico para que los doctores 
verifiquen la disponibilidad de me-
dicamentos y tomen decisiones so-
bre las recetas que emitirán. 

A esto se suma la saturación 
del almacén del Incan, que llevó 
“en algún momento, hace años” a 
disponer de otros nueve espacios, 
a los que “denominaban almacén-
farmacia”, en diferentes lugares 
del hospital para guardar insumos, 
sobre los cuales no existía registro 
o estaba incompleto. 

“Encontramos medicamentos 
con fecha de caducidad próxima y 
en algunos casos, no se pudo movili-
zar”, explicó Arrieta. Para corregir, 
se inició un proceso de adquisición 
de dispositivos que automaticen el 
registro de los insumos, así como la 
instalación de un almacén nuevo en 
el sótano del inmueble, que ahora 
funciona como estacionamiento.

De los nueve almacenes-farmacia 
ya se cerraron seis y continúa el le-
vantamiento del inventario de me-
dicamentos, soluciones y material 
de curación, comentó Arrieta.

El especialista en cáncer de pul-
món explicó que desde su llegada 
a la dirección del Incan se planteó 
hacer una reingeniería de los pro-
cesos administrativos y clínicos. 
Entre otros, para agilizar plazos y 
que las citas de primera vez de los 
pacientes se realicen el mismo día 
que acuden a preconsulta; se abre 
el expediente y ven al especialista. 

También decidió cambios en las 
jefaturas de departamento, lo que 
provocó molestia porque implicaba 
la pérdida de “privilegios”, como el 
control del dinero que está en una 
especie de “fondo de reserva” pa-
ra los protocolos de investigación. 
Ese “fondo” se utilizaba de manera 
discrecional en el área de investi-
gación. “Ahora lo tomamos para 
invertir en lo que hace falta en el 
instituto, como las sillas para los 
médicos residentes que ya están 
inservibles –algunas con sólo dos 
patas–, una impresora que no había 
en la preconsulta y otros insumos”.

Sobre la ausencia de los trabaja-
dores de sus áreas, Arrieta mencio-
nó que la decisión de llevar un regis-
tro estricto de entradas, salidas y 
presencia en las áreas “tampoco les 
gustó, pero hasta la Secretaría de la 
Función Pública llegaron denuncias 
e inició una investigación”. 

Tras retiro de empresa 
privada, Incan “gestionó 
mal la farmacia”: director

Reduce Cofepris de 56% a 0.3 rezago en 
trámites de autorización de fármacos
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

El rezago en los trámites de auto-
rizaciones sanitarias de medica-
mentos prácticamente se eliminó, 
afirmó la Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sanita-
rios (Cofepris); en 2023, sólo 0.3 
por ciento de los asuntos se quedó 
pendiente, lo cual contrasta con 56 
por ciento reportado en 2019.

Este resultado se debe a las medi-
das tomadas para mejorar los pro-
cesos, como la digitalización y se-
paración de trámites sencillos que 
se resuelven en un día, de aquellos 
que requieren dictamen. También 
contribuyó la eliminación de inter-
mediarios, dónde había conflictos 
de interés y otros vicios, dijo el co-

misionado, Alejandro Svarch.
En la actualidad, Cofepris cuenta 

con tres ventanillas de resolución 
inmediata para modificaciones me-
nores o moderadas a las condicio-
nes del registro de farmoquímicos,
asuntos administrativos relaciona-
dos con biotecnológicos y dispositi-
vos médicos. En horas, el mismo día 
de la cita, que se obtiene a través de 
internet, los solicitantes obtienen 
una respuesta.

El comisionado documentó los 
resultados del trabajo en la Cofe-
pris en un artículo publicado en la 
revista Salud Pública de México. In-
dicó que se llevó a cabo un estudio 
exploratorio del Registro Nacional 
de Medicamentos de la agencia re-
guladora. En 2019 se registraron 
10 mil 748 entradas de trámites y 

4 mil 774 salidas. Esto resultó en 
un rezago de 56 por ciento.

Durante 2023 se presentaron 10 
mil 838 solicitudes y se emitieron 
10 mil 802 dictámenes; es decir, una 
diferencia de 0.3 por ciento.

Svarch señaló que en 2019 inicia-
ron acciones para mejorar el con-
trol de procesos internos, aumentar 
la eficacia, profesionalizar al per-
sonal, priorizar la transparencia 
y rendición de cuentas y eliminar 
la figura de terceros autorizados 
que eran empresas privadas que 
emitían predictámenes sobre el 
cumplimiento de requisitos para 
trámites de nuevos registros, pró-
rrogas o modificaciones de las con-
diciones de registro de medicamen-
tos. Ese trabajo lo realiza ahora l
a Cofepris.

LA JORNADA
Jueves 29 de febrero de 2024POLÍTICA16

DE LA REDACCIÓN

Bertha Alcalde Luján es la nue-
va directora general del Insti-
tuto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del 
Estado (Issste), en sustitución 
de Pedro Zenteno Santaella. El 
cargo lo asumió el pasado 19 de 
febrero, informó el Gobierno 
de México. 

En un comunicado se detalló 
que entre sus tareas está con-
tinuar la transformación del 
organismo para consolidar la 
estrategia de mejorar instala-
ciones médicas, abatir el rezago, 
dar mantenimiento de clínicas 
y hospitales, abasto de medica-
mentos y modernización de los 
21 seguros, servicios y prestacio-
nes para 13.8 millones de traba-
jadores al servicio del Estado y 
sus familias.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador hizo la desig-
nación de la funcionaria a siete 
meses de concluir su mandato, 
precisa el documento. 

Alcalde se desempeñaba como 
comisionada de Operación Sani-
taria de la Comisión Federal para 
la Protección contra Riesgos Sani-
tarios, donde dirigió la inspección 
y vigilancia de hospitales, medica-
mentos e insumos médicos.

Se informó que entre el 16 de 
noviembre de 2020 y el 3 de agos-
to de 2021 fue delegada federal de 
Programas para el Desarrollo en 
Chihuahua, adscrita a la Secreta-
ría de Bienestar, donde coordinó 
la estrategia de vacunación duran-
te la pandemia.

Es licenciada en derecho por la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México y maestra en estudios 
legales internacionales por la Uni-
versidad de Nueva York.

Bertha Alcalde Luján, 
encargada de consolidar 
transformación del Issste

▲ Óscar Arrieta, director del 
Incan. Foto La Jornada

Apenas se inició 
sistematización 
informática de 
registros, destaca



PATRICIA GUTIÉRREZ, 
MARTÍN HERNÁNDEZ Y 
RUBICELA MORELOS
LA JORNADA DE ORIENTE Y 
CORRESPONSALES 

El Aeropuerto Internacional Herma-
nos Serdán, localizado en Huejotzin-
go, Puebla, suspendió operaciones 
entre las 7 y las 12 horas de ayer 
debido a las constantes exhalacio-
nes de vapor de agua y gases con 
moderado contenido de ceniza del 
volcán Popocatépetl. De acuerdo con 
Protección Civil de Morelos, en los 
municipios de Hueyapan, Tetela del 
Volcán y Yecapixtla hubo una ligera 
caída de ceniza.

Los vuelos de la línea VivaAerobús 
de Monterrey a Puebla y viceversa se 
cancelaron desde la noche del mar-
tes y se realizan trabajos de limpie-
za en la pista, rodajes y plataformas 
del aeródromo por la contaminación 
que el coloso propició.

A las 12:26 horas, la dependencia 
informó que “ante el incremento 
de la actividad del volcán Popocaté-
petl, el gobierno de Sergio Salomón, 
“exhorta a la población a seguir las 
recomendaciones emitidas por las 
autoridades correspondientes ante 
las emisiones constantes de vapor 
de agua, gases y bajo contenido de 
ceniza en territorio poblano, disper-
sadas actualmente hacia el noreste.

“Existe ligera presencia de ceniza 
en los municipios de San Lorenzo 
Chiautzingo, San Gregorio Atzompa, 
San Matías Tlalancaleca, San Martín 
Texmelucan, Tlahuapan, Nealtican, 
Domingo Arenas, Juan C. Bonilla, 
Teotlalcingo, San Salvador el Verde 
y Huejotzingo.

“Elementos de Protección Civil es-
tatal, en conjunto con las direcciones 
municipales, vigilan la actividad del 
coloso y supervisan las rutas de eva-
cuación en compañía de las secre-
tarías de Infraestructura y Defensa 
Nacional, además de promover ac-
ciones preventivas y de preparación 

en las 24 comunidades más cer-
canas al volcán.”

El Centro Nacional de Preven-
ción de Desastres (Cenapred) afir-
mó que el semáforo de alerta vol-
cánica de Don Goyo se encuentra 
en amarillo fase 2. Exhortó a no 
acercarse, sobre todo, al cráter, 
por la caída de fragmentos incan-
descentes”. Entre martes y miér-
coles se detectaron “13 exhalacio-
nes y mil 398 minutos de tremor”.

Por actividad de Don Goyo, 
aplazan vuelos en Puebla 
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La Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) determinó 
ayer que los padres de niños o 
adolescentes que sufren alguna 
enfermedad de tal gravedad que 
requieran tratamiento especial, 
hospitalización o alivio del dolor 
pueden solicitar una licencia labo-
ral para cuidar a sus hijos.

La Ley del Seguro Social y la 
Ley del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabaja-
dores del Estado sólo contemplan 
este tipo de permisos para los pa-
pás o mamás de niños diagnosti-
cados con cáncer, pero no para 
algún otro tipo de padecimiento, 
como la atrofia muscular espinal.

A propuesta de la ministra 
Lenia Batres, la segunda sala del 
máximo tribunal resolvió por 
unanimidad de cuatro votos que 
la Constitución no justifica negar 
la licencia médica a padres de hi-
jos con enfermedades similares o 
más graves al cáncer.

“Las porciones normativas que 
hacen referencia al cáncer como 
única enfermedad que habilita a 
un trabajador para acceder a la 
licencia médica son inconstitucio-
nales por transgredir el derecho 
a la igualdad y no discriminación. 

Lo anterior excluye injustifica-
damente padecimientos como 
la atrofia muscular espinal tipo 
I, cuya gravedad y necesidad de 
cuidados y acompañamientos 
son similares al cáncer”, señaló 
Batres.

La historia

En octubre de 2021, un bebé de 
apenas dos meses de nacido fue 
diagnosticado con atrofia muscu-
lar espinal tipo I, enfermedad neu-
rodegenerativa caracterizada por 
la afectación de las células del asta 
anterior de la médula espinal que 
debilita los grupos musculares.

Se le trasladó de una clínica en 
el municipio de Lerdo, Durango, a 
un hospital en la Ciudad de Méxi-
co, y para acompañar a su hijo, sus 
padres necesitaban ausentarse de 
sus labores en Gómez Palacio.

En marzo de 2022, el centro 
médico 20 de Noviembre emitió 
una constancia de hospitalización 
con la precisión de que no surtiría 
efectos de licencia médica, ya que 
no estaba prevista en la ley.

Los padres del bebé promovie-
ron un amparo, el cual fue revisa-
do ayer por la Suprema Corte. La 
expectativa de vida de los niños 
con atrofia muscular espinal tipo 
I es de dos o tres años.

Corte valida licencias 
para cuidar hijos con 
enfermedades graves

▲ Fumarolas en el volcán 
Popocatépetl. Foto La Jornada



En Juárez, 
el alcalde sí reprime
WILLIVALDO DELGADILLO*

C
ruz Pérez Cuéllar, el alcalde 
morenista de Ciudad Juárez, 
ha sido señalado por sus 
malos manejos y por solapar 
la corrupción y el nepotismo 

de algunos de sus funcionarios. Además, 
ha ido contra la voluntad del presiden-
te Andrés Manuel López Obrador de 
rescatar El Chamizal para convertirlo 
en área natural protegida y alejarlo de 
las garras de un grupo de empresarios 
que pretenden edificar ahí un centro de 
convenciones. Con la intervención de 
la Secretaría de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales, el Frente pro Defensa 
del Chamizal ha logrado detener a ese 
grupo empresarial que, además, maneja 
un fideicomiso creado con dinero pú-
blico. Sin embargo, lejos de contribuir 
a desmantelar los esquemas tramposos 
con que las élites se han apoderado de 
los recursos de todos, Pérez Cuéllar se 
ha dedicado a promoverlos activamente. 
Los favores prestados a los empresarios 
juarenses le han granjeado algunos 
privilegios, como la casa en el exclusivo 
Club Campestre, valuada en 30 millones 
de pesos, donde actualmente reside. Co-
mo buen presidente municipal juarense 
es aspiracionista y está muy lejos vivir 
en la justa medianía.

En El Chamizal, su administración se 
ha dedicado a construir una infraestruc-
tura hormiga para dotar de agua a los 
proyectos empresariales y ha intentado 
a toda costa proteger los comodatos 
ilegales. En el colmo de la desfachatez, 
construyó una casa de cambio en un 
área del parque cercana al puente in-
ternacional. Las denuncias ciudadanas 
obligaron a las autoridades competentes 
a clausurar dicho negocio, cuya licen-
cia y permiso de operación estaban a 
nombre de un particular allegado a su 
administración. No hubo consecuencias. 
Pérez Cuéllar declaró que había sido una 
gestión de buena fe del titular de la Ope-
radora de Estacionamientos, cuyo fin 
era recaudar fondos para el municipio. 

Es importante no olvidar que Cruz Pé-
rez Cuéllar, junto con los gobernadores 
de Chihuahua y Texas, María Eugenia 
Campos y Gregg Abbot, atizó el fuego en 
el caso de los 40 migrantes que murie-
ron en un centro de detención del Insti-
tuto Nacional de Migración en marzo de 
2023. Su política de no tolerancia a las 
poblaciones en movilidad y el discurso 
xenófobo, operado en las calles por 
la policía municipal, contribuyeron al 
fatal desenlace. Su proclividad al auto-
ritarismo tiene sus orígenes en el PAN 
y en la derecha evangélica. En 2018, el 
entonces senador organizó un homenaje 
para Naasón Joaquín García de gira por 
Chihuahua.

Recientemente, colectivos y activistas 
independientes, los mismos que salieron 
a las calles para oponerse a las políticas 
militaristas durante sexenio de Cal-
derón, han efectuado protestas, como 
la clausura de dependencias públicas, 
entre ellas Instituto Municipal de la Cul-
tura. La semana pasada promovieron el 
arresto simbólico y ciudadano del alcal-
de mediante un plantón. Este domingo, 
esos grupos y un sector inconforme 
del morenismo local convocaron a una 
caravana motorizada desde la Megaban-

dera hasta la casa del alcalde, la cual fue 
reprimida violentamente por la policía 
municipal.

Lo sé de primera mano porque acudí 
a esa convocatoria y fui uno de los dete-
nidos. Después de ser derribados de ma-
nera violenta, los agentes nos esposaron 
y nos llevaron presos hasta los separos 
de la cárcel preventiva. Los manfies-
tantes éramos unas 30 personas, pero 
la cantidad de policías que llegaron en 
camionetas y patrullas eran unos 50, 
entre agentes de seguridad vial y de la 
policía municipal. Todos llevaban fusiles 
de asalto, como puede observarse en los 
videos que desde el domingo circulan 
en redes sociales. Parte de los manifes-
tantes estábamos dentro del fracciona-
miento debido a que solicitamos y se nos 
permitió el acceso. Cuando llegó la po-
licía, argüímos que ejercíamos nuestro 
derecho a reunirnos y a la libre expre-
sión de nuestras ideas, argumento con el 
que coincidió el juez que unas horas más 
tarde nos liberó sin multa ni amones-
tación alguna. También les hicimos ver 
que su despliegue de fuerza resultaba 
desproporcionado ante nuestra protesta 
pacífica. Apelar a nuestros derechos no 
sirvió de nada; la orden ya estaba dada. 
En el parte policiaco se informó que un 
residente del fraccionamiento se quejó 
de manera anónima: un vecino con tanta 
influencia que pudo movilizar a la fuerza 
pública de esa manera en cuestión de 
minutos.

Lo que pasa en Juárez es un botón de 
muestra de los riesgos que implica para 
la 4T sumar a su proyecto electoral a 
personajes procedentes del calderonis-
mo. Cuando son llamados a cuentas por 
la ciudadanía, e incluso por las sufridas 
bases morenistas, reaccionan de manera 
autoritaria y recurren a la represión. 
Las protestas seguirán, pero es nece-
sario denunciar el abuso policiaco y las 
tropelías de Pérez Cuéllar. Una policía 
con los antecedentes de la de Juárez, 
bajo el mando de un gobernante con tan 
poca consideración por los derechos hu-
manos, no es otra cosa que una bomba 
de tiempo. 
*Profesor de la Universidad de Texas. 
Novelista, ensayista y traductor. Su libro 
más reciente es Fabular Juárez: marcos 
de guerra, memoria y los foros por venir. 
Premio Chihuahua 1995

LEV M. VELÁZQUEZ BARRIGA*

E
n este primer ciclo escolar de 
la Nueva Escuela Mexicana 
(NEM), acontece un intere-
sante proceso: el agencia-
miento de los planteamientos 

abstractos plasmados en su proyecto 
general, así como en los planes y pro-
gramas de estudio, donde maestros 
negocian, gestionan los lineamientos 
de la política pública nacional, estando 
en sus contextos escolares específicos, 
a partir de experiencias pedagógicas y 
didácticas concretas. De esa simbiosis, 
puede resultar la coevolución del cuerpo 
vivo de una reforma educativa o bien, el 
fenecimiento material e intelectual de 
sus preceptos teóricos. 

La complejidad de este micrositio 
de la realidad escolar y comunitaria es 
poco asequible a la investigación tra-
dicional, digamos a la mirada del otro, 
externo a las vivencias cotidianas de las 
comunidades de aprendizaje; también, 
porque los informes de las autoridades 
oficiales suelen hacer generalizaciones 
en apologías de la macropolítica. Ahí, en 
las ausencias que padecen lo abstracto 
y lo macro, radica la importancia de que 
los maestros hablen, escriban, narren, 
registren, sistematicen, teoricen e in-
vestiguen en primera persona, para dar 
cuenta de los procesos socioeducativos 
en el territorio.

La relación dialógica que se da en este 
círculo de teoría-práctica-teoría, en pri-
mera persona del singular “maestro”, y 
del plural “comunidad”, es fundamental 
para elaborar propuestas de incidencia 
que se puedan recuperar en otras car-
tografías del aprendizaje; incluso, para 
construir las bases de una educación 
propia, que no se hace en soledad, sino, 
se teje en compartencia; es decir, con los 
otros que nos identificamos en una co-
lectividad en constante transformación, 
ya sea con la NEM o las educaciones 
alternativas.

Las narrativas contadas por los do-
centes o la sistematización de experien-
cias elaboradas por el nosotros de un 
proyecto en comunidad, son el germen 
de una educación propia que se asemeja 
más a un rizoma y no al tallo vertical de 
una estructura orgánica; en esta última 
se espera la asimilación de las direc-
trices conducidas de arriba abajo, por 
medio de las instituciones oficiales. En 
cambio, la educación nuestra adopta la 
morfología y el comportamiento de un 
rizoma: se enraíza con más vehemencia 
en las condiciones tropicales del terru-
ño, crece horizontalmente en ramifica-
ciones interconectadas, cuyos nutrien-
tes son esas experiencias compartidas 
en redes de colectivos de maestros que 
dan vida a la movilización pedagógica. 

Sin negar la evidente fortaleza de las 
estructuras sindicales democráticas, tal 
es el caso de la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación, en el 
sostenimiento de movimientos pedagó-
gicos disidentes en México; estas redes 
de colectividades son las que han hecho 

prevalecer los proyectos contrahegemó-
nicos. Por décadas se han desarrollado 
con independencia de los cambios de di-
rigencias y liderazgos, su organicidad no 
depende de la continuidad o el ascenso 
de las corrientes políticas internas, más 
bien, de su capacidad autónoma para 
ponderar la educación popular como 
una vertiente de la democratización 
social. 

Es deseable que las autoridades, 
estructuras directivas y técnico peda-
gógicas de la Secretaría de Educación 
Pública procesen la necesidad de ex-
plicar, difundir o acompañar la política 
pública y la NEM; pero es mejor todavía 
abrir los canales para que se exprese 
el protagonismo de los maestros de a 
pie, generar los espacios de encuentro 
de sus vivencias curriculares, áulicas y 
comunitarias, no sólo en salas y audito-
rios, fundamentalmente en el sitio de las 
escuelas reconocidas por sus avances; 
incluso podrían ser georreferenciadas 
las propuestas más destacadas en ma-
pas interactivos digitales.

Los antecedentes demuestran que 
cuando hay cambios de gobierno, aun 
si representan la continuidad de una 
misma alianza partidista, el proceso de 
reforma educativa se ve afectado por 
las reingenierías administrativas y de la 
política pública; lo hace de manera más 
drástica si se dan alternancias de parti-
do y rupturas entre las élites gobernan-
tes. En nuestro país, cada sexenio impri-
me su propio sello educativo y ninguno 
termina de asentarse por completo.

En cualquier caso, la organización 
rizomática de un proyecto educativo 
democrático es la senda más segura 
hacia la trascendencia de los cambios 
gubernamentales y del régimen. Nos 
lo han demostrado las alternativas 
populares de la izquierda magisterial. 
Sobrevivieron al periodo más aciago 
del neoliberalismo, se fortalecieron al 
margen de los condicionamientos cons-
titucionales que no dejaron fisura para 
la autonomía profesional, pero tuvieron 
que ejercerla contra hostigamientos 
administrativos y laborales del aparato 
de control burocrático del Estado. La 
morfología de la NEM no termina por 
definirse todavía, entre sus posibilidades 
está abrirse hacia un movimiento peda-
gógico rizomático o cerrarse como una 
reforma enteramente dependiente de 
las estructuras estatales y sus cambios 
gubernamentales ¿Qué papel jugarán 
los maestros en estas definiciones?
*Doctor en pedagogía crítica
X: @levmx666

Cuando hay cambios 
de gobierno, aun si 
representan la 
continuidad de una 
misma alianza 
partidista, el proceso 
de reforma educativa 
se ve afectado por las 
reingenierías 
administrativas 

Lo que ocurre en la 
urbe fronteriza es 
muestra de los 
riesgos que implica 
para la 4T sumar 
a personajes 
procedentes 
del calderonismo

Rizoma 
de la 
educación 
propia
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LA CINTA YO CAPITÁN (Io capitano), dirigida por Matteo Garrone, narra la tortuosa 
travesía realizada por chicos senegaleses que atraviesan territorio africano para llegar a 
Europa con el sueño de ser cantantes. El filme, que compite en la categoría de Mejor 
Película Internacional en los premios Óscar de este año, invita a reflexionar sobre temas 

como los derechos humanos, la justicia y la responsabilidad del cine, además de 
retratar a los migrantes que cruzan el Mediterráneo como los verdaderos protagonistas 
de la épica contemporánea. En la imagen, el actor Seydou Sarr durante el rodaje. Foto 
cortesía Greta de Lazzaris / Zima Entertainment                ESPECTÁCULOS / P 7a
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MERRY MACMASTERS 

Patricia Soriano realiza un home-
naje al grabador Leopoldo Méndez 
(1902-1969) en Cuerpo diverso ani-
mal, exposición retrospectiva de 
la artista que cuenta con 83 piezas 
montadas en el Museo Nacional de 
la Estampa (Munae). 

Para la muestra, Soriano, con 39 
años de trayectoria, produjo cua-
tro litografías que conforman la 
carpeta Incidentes melódicos, que 
parten de un material gráfico que 
Méndez realizó para una publica-
ción del poeta José Juan Tablada. 
La carpeta, que incluye un texto de 
Hermann Bellinghausen, se presen-
tó ayer en el Munae. 

La exhibición también incluye 
obras en aguafuerte, punta seca, 
técnica mixta, xilografía, hueco-
grabado y dibujo. El vestíbulo del 

museo alberga un gran dibujo de 
muro que evoca la colección Magi-
cuentos, es decir, los libros infantiles 
de los años 80. 

Su fascinación por la obra del 
fundador del Taller de Gráfica Po-
pular tiene que ver con “este carác-
ter crítico, subversivo, de época; por 
otro lado, me encanta el artificio ex-
quisito de su trabajo. Me identifico 
más con la obra que tiene zoología 
y fábulas, por eso decidí hacer un 
homenaje a Méndez en la carpeta 
Incidentes melódicos, así como dos 
xilografías que son parte de la se-
rie en proceso Las muertas. Son 
visiones denotativas de denuncia, 
repudio y tienen que ver con la si-
tuación de feminicidios masivos que 
vivimos actualmente”.

De acuerdo con Soriano, el ca-
rácter de denuncia en la obra de 
Méndez se ha perdido en el arte 
actual: “Los logros obtenidos en la 

gráfica en los años 70 no han tenido 
una resonancia merecida a compa-
ración de otras latitudes como 
Chile, Colombia y Europa, donde 
sigue ocupando espacios urbanos 
efímeros y genera obra de muro, de 
grafiti, de esténcil, con una tremen-
da calidad estética y poética, en la 
que el carácter subversivo permea 
denuncias que devienen de una dic-
tadura o de un movimiento, como 
en el País Vasco.

“Para mí esta nutrición ha sido 
debilitada por la necesidad de po-
sicionar a la gráfica en un mercado 
más atractivo. A diferencia de otras 
latitudes, México requiere mayor 
apoyo para que los grabados de 
gran calidad prosperen y tengan 
mercado”. Es un apoyo que “ob-
viamente tendría que venir de las 
estructuras que promueven la cul-
tura del país. Incluso desde las ins-
tituciones encargadas de inducir los 
talentos hacia los oficios, es decir, la 
educación prescolar y secundaria.

“Los primeros niveles de forma-
ción educativa deberían sensibilizar 
al niño, al adolescente y al público 
en general para que tenga más con-
tacto con el grabado porque, por 
fortuna, México cuenta con una 

gran riqueza de autores grabadores 
y de talleres de gran calidad. Insisto, 
no hay proyección más justa para 
revalidar esto.”

Docente de la Facultad de Artes y 
Diseño de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, Soriano sos-
tiene que las escuelas “muchas veces 
no fomentan en el alumno el valor 
del grabado y más bien se demerita 
como si fuera un arte menor”.

A Soriano tal vez se le conoce más 
como pintora que como grabado-
ra. Por fortuna, “tengo un apetito 
energético muy neurótico, quisiera 
comerme el mundo. Esta selección 
de 83 piezas es parte de una vasta 
producción en grabado que desa-
rrollé desde mis años formativos a 
mediados de los 80.

“Hay dibujos de gran formato 
desde principios de los 90 que 
abordan un lenguaje expresionis-
ta, visceral, catártico, cargado de 
una fantasía de una mujer joven que 
critica y potencia posturas con re-
lación a las órdenes de convivencia 
con la pareja, la familia, los estados 
anímicos del ser humano, el perro, 
la literatura, la muerte. Siempre 
les permea un paradigma de ho-
menaje, a José Guadalupe Posada 

o Francisco Goya, por ejemplo”. En 
1996, por la obra Que viene el coco
Soriano recibió la Medalla Goya en 
la décima Bienal Iberoamericana de 
Arte que se efectuó en el Palacio de 
Bellas Artes.

Nacida en la colonia Xocoyahual-
co, en Tlalnepantla, estado de Mé-
xico, desde los cinco años Soriano 
decidió ser artista y le enorgullece 
“nunca haber hecho concesiones 
a un mercado. O sea, soy la mayor 
coleccionista de mi obra, en la que 
verás de todo: muertas, Malinches, 
mujeres que producen hijos como 
muñecas, que lavan y tienden en el 
tendedero. Así me la paso bomba”.

La exposición Cuerpo diverso 
animal, Patricia Soriano permane-
cerá abierta hasta el 3 de marzo en 
el Museo Nacional de la Estampa 
(avenida Hidalgo 39, Plaza de la 
Santa Veracruz, Centro Histórico 
de la Ciudad de México). 

Presentan Incidentes melódicos 
en el Museo Nacional de la Estampa

▲ El zoomorfo amor (2013), 
pieza de Patricia Soriano incluida 
en Cuerpo diverso animal, 
exposición que permanecerá 
abierta hasta el 3 de marzo en el 
Munae. Foto cortesía de la artista

La carpeta de Patricia Soriano 
contiene cuatro litografías inspiradas 
en la obra de Leopoldo Méndez 
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JESÚS ABRAHAM HERNÁNDEZ 

La artista mexicana Fabiana Moch 
quedó entre los 80 finalistas de la 
Bienal de Ilustración 2024 por su 
trabajo sobre el desplazamiento 
forzado en Palestina. Los partici-
pantes exhiben su trabajo en una 
exposición en el Centro de Cultura 
Digital de la Ciudad de México. 

En entrevista con La Jornada, la 
joven ilustradora relata que su obra 
sobre Palestina nació “desde el cora-
je, el hartazgo y el bombardeo de in-
formación que vivimos en nuestros 
días y que hace que la información 
llegue a nosotros, porque visibiliza 
el genocidio televisado que está ocu-
rriendo en la franja de Gaza. 

“Me impacta cómo en Occidente 
recibimos una cantidad inmensa de 
noticias sobre los muertos y la vio-
lencia que está sufriendo la pobla-
ción de esa región, y a pesar de ello 
podemos continuar con nuestras vi-
das como si nada. Ese contraste me 
impactó, creo que no hablamos lo 

suficiente sobre ello. En ocasiones, 
el silencio es un privilegio, y eso fue 
lo que me llevó a plasmarla”.

El jurado del evento que orga-
nizó Pictoline estuvo conformado 
por Andy Ristaino, artista y escri-
tor galardonado con un premio 
Emmy por su trabajo en Hora de 
aventura; la brasileña Efe Goody, 
destacada artista visual y realizado-
ra de performances; Danielle King, 
escritora y curadora estadunidense, 
y Sebastián Acampante, fundador 
del reconocido encuentro de diseño 
TRImarchi. 

Sobre el proceso creativo, Moch 
añade que fue “un poco caótico”, y 
especifica que conceptualmente no 
quiso detallar el rostro de los perso-
najes “con la intención de evocar 
una sensación de generalidad. Que-
ría que cualquiera pudiera sentirse 
identificado y retratar la idea de la 
migración forzada, casi con la pis-
tola en la nuca”. 

Además, sobre la idea de utilizar 
una sandía como elemento pictó-
rico, la joven artista detalla que le  
pareció significativo: “lo veo como 
un símbolo de resistencia, que re-
presenta los colores de la bandera 
palestina”. 

La Bienal de Ilustración, que se 
realizó por primera vez en 2018, es 
un proyecto que busca reconocer, 
impulsar y consolidar la ilustración 
de América Latina en el mundo, de-
bido a su potente lenguaje visual. 

En sus cuatro ediciones, el evento 
se ha consolidado como una impor-
tante plataforma para conocer el 
talento de artistas, además de bus-
car que la ilustración trascienda 
lo meramente expositivo y se con-
vierta en una forma de incidir en los 

contextos sociales y políticos en el 
continente, según su sitio web.

Fabiana Moch considera la nomi-
nación como muy significativa, ya 
que “es el primer logro importante 
en mi carrera, y darme cuenta de 
que estoy despegando es algo muy 
importante”. Además, cuenta que 
la ilustración es la primera que rea-
liza con un carácter social, a pesar de 
que el interés por lo político siempre 
ha estado presente en su casa debido 
a su padre, el escritor Jorge Moch. 

De hecho, a él debe su interés por 
el diseño gráfico, pues cuando era 
pequeña le regaló La piedra azul, 
de Jimmy Liao, un libro que le “voló 
la cabeza”. 

“Desde entonces no dejé de di-
bujar y en la preparatoria supe 
que quería ser ilustradora porque 
quería transmitirle la misma fasci-
nación que sentí a otras infancias”, 
recuerda.

Este año, los 40 finalistas selec-
cionados por el jurado para el Pre-
mio Latam provienen de Argentina, 
Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, 
Cuba, Ecuador, España, Estados 
Unidos, México, Perú, Uruguay y 
Venezuela. En total, 120 finalistas 
forman parte de esta edición de la 
Bienal de Ilustración, conformados 
por 51 mujeres, 62 hombres y siete 
personas no binarias. 

Los 80 finalistas de México ac-
tualmente exhiben su trabajo en 
la exposición Bienal de Ilustración 
2024 en el Centro de Cultura Digi-
tal Estela de Luz, ubicado en Paseo 
de la Reforma. La exhibición per-
manecerá abierta al público hasta el 
8 de marzo. Además, los galardona-
dos formarán parte de un catálogo 
impreso. 

La artista mexicana quedó entre los 
80 fi nalistas por su trabajo sobre el 
desplazamiento forzado en Palestina

Reconocen a Fabiana 
Moch en la Bienal 
de Ilustración 2024

AFP
BIRZEIT 

Un museo en Cisjordania ocupada 
presenta una exposición de obras 
de arte y artefactos de la franja de 
Gaza en solidaridad con este terri-
torio arrasado por la guerra entre 
Israel y el movimiento islamita pa-
lestino Hamas.

El objetivo de la muestra es 
“preservar el patrimonio pales-
tino que ha sido destruido por 
la guerra en Gaza”, explicó a la 
Afp Ehab Bessaiso, ex ministro 
palestino de Cultura y uno de los 
responsables del museo del mu-
nicipio de Bir Zeit, en el centro de 
Cisjordania.

El conflicto que estalló con el 
ataque de Hamas el 7 de octubre 
en el sur de Israel ha dejado daños 
culturales irreparables para el pa-
trimonio palestino.

La exposición quiere ser “un es-
pacio alternativo al que existía en 
Gaza antes de que los incendios de 
la guerra lo destruyeran”, explicó 
el museo.

Además de piezas contempo-
ráneas, la muestra contiene an-
tiguas pinturas tradicionales o 
prendas típicas del territorio, así 
como objetos arqueológicos, dijo 
el ex ministro palestino.

La exhibición presenta “la esce-
na artística de Gaza de una nueva 
forma” que ayuda “a enfrentar los 
desafíos y las dificultades ante los 
que se topan los artistas y la cultu-
ra en Gaza”, afirmó Bessaiso.

La galería se nutre de la so-
lidaridad: el museo recibió “el 
trabajo de cientos de artistas” de 
Gaza que estaban en manos de 
universidades, centros culturales 
y particulares en Cisjordania.

Según el Ministerio de Cultura 
palestino, 24 centros culturales 
han resultado dañados o comple-
tamente destruidos por la guerra 
en la franja de Gaza.

Entre los afectados destacan 
el museo Al Qarara, rodeado de 
columnas romanas milenarias, un 
antiguo puerto fenicio o el centro 
cultural Rashad Shawa, con un 
teatro y una biblioteca.

La exposición es “un viaje a tra-
vés del arte palestino de Gaza, en 
particular después del asesinato de 
decenas de artistas, escritores, poe-
tas y periodistas”, declaró Bessaiso.

“Este viaje afirma la unidad del 
pueblo palestino que la ocupación 
(israelí) intenta destruir”, añadió.

“Es bonito ver el trabajo de los 
artistas de Gaza aquí en Cisjorda-
nia, especialmente porque en Ga-
za ya no hay un lugar dónde mos-
trarlo tras toda la destrucción”, 
comentó Alma Abdulghani, una 
visitante de unos 30 años.

“Guerra insensata”

La exposición también relata los 
daños causados por la guerra 
entre Israel y Hamas en la fran-
ja de Gaza. En la sala principal, 
escombros, el zumbido de unos 
drones de vigilancia israelíes y 
las sirenas de las ambulancias que 
transportan heridos sumergen a 
los visitantes en la realidad de los 
gazatíes.

El nombre de los 115 artistas ex-
puestos están inscritos en la entra-
da de la muestra. Algunos de ellos 
han muerto durante la guerra.

“La exposición es un recuerdo 
de la solidaridad entre Cisjordania 
y Gaza”, dijo a la Afp Mohamed al 
Huwajia, un artista de Rafah, una 
ciudad en la punta sur de la franja.

“Afirma que todavía existimos”, 
aseguró.

En la muestra, una serie de pin-
turas de Tayseer Barakat, nacido 
en Gaza, pero residente en Cisjor-
dania desde 1984, lanzan mensa-
jes y reflexiones sobre la guerra.

“¿Cómo perder más de 7 mil 
niños? Haciendo llover bombas 
una sobre la otra y después im-
pidiendo que los saquen de los 
escombros”, se lee en una de ellas.

“¿Cómo perder una población 
de 2.5 millones de personas? 
Cortándoles las comunicaciones, 
la electricidad, el agua y la vida”, 
afirma otra.

La serie es “un mensaje y una 
expresión hacia lo que vi y escu-
ché que está viviendo nuestra gen-
te en Gaza en esta guerra insen-
sata”, comentó el pintor a la Afp.

Muestra en Cisjordania 
busca preservar el 
patrimonio de Gaza 

▲ El proceso creativo de 
Moch fue “un poco caótico”, 
conceptualmente no quiso 
detallar los rostros para “evocar 
una sensación de generalidad”. 
Foto cortesía de la artista

Esta obra nació 
del hartazgo 
y el bombardeo 
de información 
que vivimos

▲ Además de piezas contemporáneas, la exposición contiene 
antiguas pinturas tradicionales o prendas típicas del territorio, así 
como objetos arqueológicos. Foto Afp
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Una gran cortina, colocada en lo 
más alto de la Catedral Metropoli-
tana, fue recorrida para revelar las 
estatuas representativas de las tres 
virtudes teologales: la Fe, la Caridad 
y la Esperanza, que regresan a su 
lugar tras ser restauradas, debido a 
que sufrieron daños severos por el 
sismo del 19 de septiembre de 2017, 
cuando se desplomaron en el atrio 
del templo, frente a la fachada prin-
cipal. La Esperanza perdió la cabe-
za y las otras dos esculturas fueron 
retiradas por precaución y también 
para su conservación. 

El conjunto escultórico de Ma-
nuel Tolsá fue elaborado en cantera 
chiluca, una piedra originaria del 
valle de México, dura y resistente, 
entre 1793 y 1812. Con ello se con-
cluyó la construcción de la Catedral 
Metropolitana. 

El acto, celebrado a las afueras 
del recinto, fue encabezado por 
Alejandra Frausto, secretaria de 
Cultura federal; Martí Batres, jefe 
de Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co, y Ricardo Valenzuela, rector de 
la Catedral Metropolitana. 

También estuvo presente Esteban 
Reyes, cantero responsable de darle 
una nueva cabeza a la estatua de la 
Esperanza. Para dicha tarea tuvo 
acceso a los vestigios de la pieza 
original y con base en éstos realizó 
“dibujos, bocetos y un modelo en 
plastilina que fue revisado y apro-
bado por las autoridades”. No se 
trató de imitar la cabeza original, a 
pesar de que “una sección era visible 
en los restos: un ojo, un poco de la 
nariz, la oreja, el cabello, nada más”.

Para Reyes, “igualar algo es un 
tema delicado”. Por fortuna exis-
tían fotografías de la Esperanza; 
sin embargo, “no nos podemos dar 
libertades, tenemos que respetar 
los restos que nos dicen cómo era 
el rostro”, expresó ante la prensa 
que cubrió el acto. 

Al preguntarle sobre posibles di-
ferencias entre la cabeza original y 
la nueva, observó: “Las fotografías 
que existen son de nivel de piso y 
tomadas desde diferentes pers-
pectivas, lo que cambia la imagen”. 
Influyen factores como “la luz, la 

sombra, la altura, incluso la hora de 
la toma”. Aparte de tallar la cabeza, 
para la que empleó piedra chiluca 
de Naucalpan de Juárez, Reyes se 
encargó de “injertos en la cintura y 
el manto”, por ejemplo.

Como parte de los trabajos con-
clusivos en las Tres virtudes teolo-
gales, el fin de semana pasado se 
recolocaron dos atributos, una cruz 
y un ancla de cobre con baños en 
oro, que acompañan a la Fe y a la 
Esperanza, respectivamente. 

Para Arturo Balandrano, titular 
de Sitos y Monumentos del Patri-
monio Cultural de la Secretaría de 
Cultura, el mayor reto fue resolver 
el problema de la cabeza, porque 
“no podíamos subir la escultura 
sin una”. Se hizo, pues, un proyec-
to de restauración para reponer la 
cabeza con base en los fragmentos 
recuperados del suelo del atrio. Esto 
“nos sirvió para retomar el diseño 
que Tolsá realizó para la cabellera, 
la oreja, las cejas, los ojos y los pó-
mulos de la escultura. El tallado que 
hizo el cantero es un trabajo de gran 
respeto al diseño original de Tolsá”.

De acuerdo con Balandrano, “ha-
cer un trabajo de restauración es 
un arte. Hay varias teorías. Prime-
ro, está la de hacerlo exactamente 
igual, con las mismas característi-
cas, material y técnica. Otras perso-
nas dicen: ‘Esto no se puede hacer 
porque la cabeza original se perdió, 
ya no existe; si haces una réplica, 
vas a hacer un falso histórico. El 
público va a creer que es la original 
cuando no lo es’. 

“Tienes que hacer un proceso de 
restauración que reponga la pieza, 
que le dé integridad, que manten-
ga la autenticidad respecto de las 
piezas que pudimos recuperar, pero 
que aporte una nueva talla muy res-
petuosa del diseño original.” 

A pregunta expresa, Balandrano 
señaló la imposibilidad de hacer 
una “réplica exacta” porque “no 
somos Tolsá”. 

Los trabajos realizados en torno 
al conjunto escultórico tuvieron 
una inversión de 4 millones 750 
mil pesos, casi 3 millones fueron 
utilizados para la restauración de 
la Esperanza, mientras el presu-
puesto restante fue dividido entre 
las otras dos obras. 

Regresan a la Catedral 
Metropolitana las Tres 
virtudes teologales

DE LA REDACCIÓN 

La novela Baumgartner, el espera-
do regreso de Paul Auster (Nueva 
Jersey, 1947), comenzó a circular 
ayer en librerías de España, tra-
ducida al catalán y al castellano, 
informaron medios de ese país. La 
historia de deseo, duelo, memoria 
y solitud protagonizada por un 
excéntrico y tierno profesor de fi-
losofía que añora a su gran amor 
llegó a las manos de los amantes 
de las letras. 

Apenas hace unos meses, en 
agosto pasado, la escritora Siri 
Hustvedt divulgó un reporte médi-
co sobre el cáncer que atraviesa su 
esposo. Entre la descripción de los 
días de hospital y tratamientos de 
quimioterapia, dio la primicia de 
que Auster, sin cruzar la frontera 
de la enfermedad, había termina-
do un “librito tierno y milagroso”. 

La novela se publicó en inglés en 
noviembre pasado, 10 meses des-
pués que Un país bañado en sangre, 
en el que abordó el debate sobre las 

armas de fuego y cómo un disparo 
atravesó su propia historia familiar. 
Antes, salieron a la luz los ensayos
La llamada inmortal de Stephen 
Crane, en 2021 y 4 3 2 1 en 2017. 

Auster, quien en febrero pasado 
cumplió 77 años todavía en el terri-
torio de Cancerland, ofrece un ojo 
rico en compasión, ingenio y agu-
deza que enfoca la belleza de los 
momentos más pequeños y transi-
torios de la vida cotidiana, como se 
describe en la contraportada de la 
versión en inglés por Grove Atlan-
tic. “¿Por qué recordamos ciertos 
momentos y olvidamos otros?”, se 
cuestiona el protagonista, un pro-
fesor y escritor de 71 años. 

Desde inicios de este año el sello 
Seix Barral destacó el más reciente 
trabajo del escritor estadunidense 
entre las novedades esperadas pa-
ra 2024. “Y atención, porque Paul 
Auster ha puesto todo su corazón 
en Baumgartner, un canto al amor 
y a la pérdida, una novela surcada 
por su gran tema, el azar”. 

En el caso del idioma catalán, 
fue editado por Edicions 62, tam-

bién del grupo editorial Planeta de 
Libros, mientras la edición mexi-
cana comenzará a circular a partir 
del 14 de marzo. 

Siri Hustvedt también está en-
listada entre las novedades rele-
vantes del año, ya que en enero 
comenzó a circular traducida al 
español El mundo deslumbrante, 
una novela en la que se reflexiona 
sobre la discriminación de las mu-
jeres en el mundo del arte. En esos 
días, mientras en el continente 
Europeo se dispersaban las letras 
para Hispanoamérica, la pareja de 
escritores celebró la llegada de su 
nieta, Miles Auster Hustvedt, por-
que “el nacimiento sigue siendo un 
milagro ordinario”.

Con información de Europa Press

Comienza a circular en 
español la más reciente 
novela de Paul Auster

▲ Los trabajos realizados en torno al conjunto escultórico de Tolsá 
tuvieron una inversión de 4.7 millones de pesos. Foto cortesía INAH

▲ Auster entrega una historia 
de deseo, duelo, memoria y 
solitud de un excéntrico y tierno 
profesor de filosofía que añora 
a su gran amor. El libro llegará 
a México el 14 de marzo. Foto 
Ericka Montaño
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Brasil y Oaxaca serán el país y el 
estado invitados de honor del 52 
Festival Internacional Cervantino, 
a efectuarse del 11 al 27 de octubre 
en la ciudad de Guanajuato.

Así se dio a conocer ayer en un 
acto que se limitó sólo al anuncio 
oficial y una serie de discursos, y en 
el que los medios de comunicación 
no tuvieron oportunidad de hacer 
preguntas, por ejemplo, acerca de 

los artistas, agrupaciones y perso-
nalidades que provendrán del país 
amazónico.

Lo más cercano a un atisbo de 
programación fue la mención he-
cha por la titular de la Secretaría de 
Cultura federal, Alejandra Frausto, 
de que Oaxaca estará representado, 
en el rubro de artes plásticas, por 
exposiciones de sus grandes pinto-
res, como Rufino Tamayo, Francis-
co Toledo, Rodolfo Morales y Sergio 
Hernández.

Al respecto, el gobernador de 

aquella entidad, Salomón Jara 
Cruz, agregó que también se llevará 
a Guanajuato la tradicional fiesta de 
la Guelaguetza y la presencia de las 
16 culturas del estado.

La participación de Brasil como 
invitado de honor del FIC, se dijo, 
forma parte de las actividades del 
Año Dual México-Brasil, iniciativa 
impulsada por los gobiernos de am-
bas naciones para celebrar 190 años 
de relación. 

Como parte de esa celebración, 
Alejandra Frausto anunció que lle-

gará a nuestro país “una gran ex-
posición” del reconocido fotógrafo 
brasileño Sebastião Salgado, que 
será montada en el Museo Nacional 
de Antropología, aunque no precisó 
la fecha ni mayores detalles.

El embajador de aquella nación 
sudamericana en México, Fernan-
do Coimbra, consideró un privilegio 
para su país “ser invitado a mostrar 
lo mejor de su cultura en un even-
to tan prestigioso como el Festival 
Cervantino; por eso aceptamos esa 
honrosa invitación”.

Afirmó que la fuerza y la diversi-
dad de la cultura brasileña es reco-
nocida en el mundo entero y asumió 
que no hay mejor y más privilegia-
da vitrina para mostrarla que el 
Cervantino. 

“Brasil y México comparten mu-
chas características, entre ellas un 
fuerte sentimiento de orgullo en 
relación con sus propias culturas. 
Vamos, justamente, a investigar y 
mostrar estos lazos que nos unen 
también en términos de nuestra 
herencia, nuestros lazos con el con-
tinente africano y nuestras raíces 
indígenas”, agregó el representante 
diplomático.

La directora del FIC, Mariana Ay-
merich, indicó que hoy se emitirá la 
convocatoria para definir la imagen 
de la edición 52 del encuentro.

Brasil y Oaxaca son los invitados de honor de la 
edición 52 del Festival Internacional Cervantino

EMIR OLIVARES Y LUIS BOFFIL
ENVIADO Y CORRESPONSAL
TINUM, YUC.

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador inauguró anoche el Gran 
Museo de Chichén Itzá como parte 
de las obras complementarias del 
Tren Maya, donde la antigua urbe 
fue el epicentro cultural, religioso 
y científico del periodo Posclásico 
Temprano (900-1200 dC), Patri-
monio Mundial desde 1988 y que 
en 2023 recibió a casi 2.5 millones 
de visitantes.

En su mensaje, el Presidente afir-
mó que poco a poco los sueños se 
están convirtiendo en realidades. 
“Desde que llegamos al gobierno 
decidimos llevar a cabo este plan 

de comunicar las antiguas ciuda-
des mayas, con un tren, para que se 
conociera la importancia cultural y 
artística de esta región de nuestro 
país.

“Espero que en junio ya termi-
nemos de integrar toda la región 
maya del sureste de México, porque 
vamos a tener mil 554 kilómetros 
de vías férreas para el Tren Maya”, 
señaló.

El Ejecutivo federal explicó que 
“antes de los colores o movimien-
tos está el interés público”, por lo 
cual reconoció el trabajo del gober-
nador panista Mauricio Vila para 
llevar a cabo todas las obras que se 
han construido y se construyen en 
Mérida, en alusión al Gran Parque 
La Plancha y las estrategias de mo-
vilidad con el transporte de Va y Ven 

(modernos autobuses de pasajeros 
en Mérida) y el Ie-Tram, único en 
operar con 100 por ciento de elec-
tricidad en América Latina.

En tanto, el gobernador de Yu-
catán aseguró que, a través de es-
te museo, la gente podrá conocer 
más de la milenaria cultura maya 
con una mejor calidad de piezas 
arqueológicas.

El director general del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia 
(INAH), Diego Prieto Hernández, 
dijo que el Gran Museo es la con-
creción de un sueño largamente 
acariciado, hecho posible gracias a 
décadas de investigación, a las ges-
tiones de la Secretaría de Cultura 
federal y del propio instituto, así co-
mo el apoyo decidido del gobierno 
de México, a través del Programa 
de Mejoramiento de Zonas Arqueo-
lógicas (Promeza), el cual se aplica 
en aquellos sitios próximos a la ruta 
del Tren Maya.

El funcionario estimó que este 
sitio arqueológico, el más visitado 
del país, posiblemente tendrá “este 
título este año, ya que se prevé re-

ciba una afluencia aproximada de 3 
millones de visitantes”.

El Gran Museo de Chichén Itzá 
tendrá varios puntos temáticos, co-
mo salas interactivas y novedosas 
recreaciones de espacios vedados 
a la visita, como el Cenote Sagrado 
y la Subestructura de El Castillo –en 
la que se ve un friso con representa-
ciones de jaguares, una escultura de 
Chac Mool y un trono de jaguar pin-
tado de rojo y con incrustaciones 
de jade y concha– que permitirán 
al público una apreciación clara y 
profunda del poderío de este centro 
rector.

El titular del INAH destacó que 
“el museo cuenta con más de 400 
piezas originales, dispositivos au-
diovisuales en 2 mil 800 metros 
cuadrados de espacios de exhibi-
ción y mil 300 metros cuadrados 
de áreas de servicio a visitantes. 
Las obras prehispánicas provie-
nen del Museo Regional de Antro-
pología de Yucatán Palacio Can-
tón y del Gran Museo del Mundo 
Maya, ambos ubicados en Mérida, 
y muchas más recuperadas en ex-

cavaciones pasadas y recientes en 
Chichén Itzá”.

Labores de salvamento 
en las obras del Tren Maya

Destacó las labores de salvamento 
arqueológico en las obras del Tren 
Maya, así como del proyecto de in-
vestigación vinculado con Promeza; 
de este último se exhibirán una me-
sa de piedra con relieves de cautivos 
custodiados por guerreros, ubicada 
en el Palacio de los Falos del Grupo 
Serie Inicial, y una ofrenda de cinco 
vasijas que se registró en la habili-
tación del Sacbé 4.

Asimismo, el Gran Museo de 
Chichén Itzá presentará obras im-
pactantes de la arquitectura de la 
metrópoli, como las monumenta-
les cabezas de serpiente, relieves 
con iconografía alusiva a los mitos 
de origen de la civilización maya y 
diversas esculturas de Chac Mool, 
entre las que sobresale el recupe-
rado en el Palacio de las Columnas, 
el único que tiene una cabeza des-
montable y móvil.

Inaugura López Obrador el 
Gran Museo de Chichén Itzá

▲ El director general 
del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia, Diego 
Prieto, acompañado por 
Mauricio Vila, gobernador de 
Yucatán, y el Ejecutivo federal. 
Fotos Presidencia

El recinto cuenta con más de 400 
piezas originales en 2,800 metros 
cuadrados de espacios de exhibición



En ¿Cómo ves? se aborda “la ciencia 
en un contexto distinto al del aula”

EIRINET GÓMEZ 

En un contexto de bajos índices 
de lectura, pandemia y de recortes 
presupuestales, ¿Cómo ves?, revista 
de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM), cumplió 25 
años de acercar contenido científico 
a un público que va desde lectores 
de bachillerato y primeros años de 
licenciatura hasta profesores de 
ciencias básicas.

Que una publicación así alcance 
un cuarto de siglo es una gran sa-
tisfacción para todos los que parti-
cipan de ella, pero sobre todo para 
Maia Fernández Miret, editora ac-
tual de la revista y reconocida divul-
gadora de la ciencia. En entrevista 
con La Jornada habló de los cam-
bios que ha vivido la publicación a 
los largo de cinco lustros, la mayor 
contribución que ha hecho a la di-
fusión de la ciencia en México, así 
como el panorama que vislumbra.

Vía telefónica, Fernández Miret 
contó que en estos años, ¿Cómo ves?
ha modificado su diseño y algunas 
secciones, pero ha preservado un 
pilar: la publicación de ensayos de 
divulgación.

“Ha cambiado la forma en la que 
ilustramos la revista. Hace 25 años 
no había bancos de imágenes como 
los que hay ahora. Han cambiado 
las técnicas fotográficas” y llegado 
al espacio telescopios de tecnología 
muy avanzada que captan imágenes 
de mayor calidad, destacó.

Reiteró: “aunque la revista tiene 
otras secciones con distntos lengua-

jes, como el cómic o notas perio-
dísticas, para nosotros el ensayo es 
muy importante porque pensamos 
que es el instrumento por excelen-
cia para la divulgación escrita de la 
ciencia”.

Fernández Miret añadió que en 
la revista apuestan por los ensayos 
de divulgación, porque a través de 
ellos se logra el objetivo de explicar 
cómo se hace la ciencia, no sólo se 
presentan datos de esta área del 
conocimiento.

“¿Cómo ves? ha formado a una ge-
neración”, afirmó cuando se le pre-
guntó sobre la mayor contribución 
que ha hecho la revista. Agregó que 
a través de sus páginas, las personas 
“han podido leer sobre ciencia en 
un contexto distinto al del aula”.

A través de 304 números, y poco 
más de unos 3 millones de ejempla-
res a lo largo de estos 25 años, “la 
gente ha tenido en sus manos con-
tenidos sobre ciencia básica y apli-
cada, de la que se hace en la UNAM 

y en el mundo, ciencia de frontera, 
historia de la ciencia, biografías de 
científicos, y todo esto lo ha leído 
desde un lugar de esparcimiento, 
recreación y disfrute”.

Destacó que la revista no ha bus-
cado ser un material didáctico ni de 
competir con los libros de texto; el 
propósito es “que la gente lea cien-
cia como lee cualquier otro tema, 
que sea una revista que sirve para 
entretener y enriquecer”.

Se conoce en toda AL

“¿Cómo ves? ha puesto la divulga-
ción de la ciencia en la imaginación 
de una generación de mexicanos y 
de gente de América Latina, porque 
es una revista que se conoce en todo 
el continente”, puntualizó.

Con motivo del 25 aniversario 
de la publicación, la revista estre-
nó su versión electrónica (https://
www.comoves.unam.mx/), con la 
intención de vencer las limitaciones 
que impone un tiraje de 4 mil 500 
ejemplares mensuales.

“Tenemos un tiraje limitado y, 
aunque se expende en puestos de 
voceadores y en algunos puntos de 
venta en la Ciudad de México, que-
remos que nos leen en todos lados.”

En una primera etapa, el sitio 
web se centrará en reproducir los 
contenidos de la versión impresa y 
en poner a disposición el contenido 
histórico de la revista en PDF y en 
HTLM para que el público pueda 
leerlo desde su teléfono.

Para una segunda etapa, se pre-
tende elaborar contenido destina-

do a la revista digital, que inclui-
rá entrevistas, videos, pódcasts, 
“queremos incursionar en nuevos 
formatos, ya ha habido de estos últi-
mos; tenemos un canal de YouTube, 
queremos reanimar todo esto, y la 
guía es pensar que nuestros inter-
locutores son inteligentes y pueden 
vincularse con estos temas desde 
diferentes lugares”.

Acerca del futuro de la revista, se-
ñaló que su misión es consolidarse 
como un espacio desde el cual expli-
car cómo se hace la ciencia de una 
manera pausada, “no queremos 
entregarnos a la lógica de hacer 
todo en 140 caracteres, eso puede 
ser interesante, pero no deseamos 
ir hacia allá. Pretendemos dar un 
contexto amplio y, tal vez, hallar 
diferentes formatos para hacer 
cosas nuevas, pero siempre bajo la 
premisa de mostrar cómo se hace 
la ciencia”.

AP 
WASHINGTON

Hace unos 20 o 25 millones de 
años, cuando los simios se dife-
renciaron de los monos, nuestra 
rama del árbol de la vida perdió 
la cola. Desde los tiempos de 
Charles Darwin, los científicos 
se han preguntado por qué –y 
cómo– ocurrió esto.

Ahora, investigadores han 
identificado al menos uno de 
los ajustes genéticos claves que 
condujeron a este cambio.

“Encontramos una única mu-
tación en un gen muy importan-
te”, explicó Bo Xia, genetista del 
Instituto Broad y coautor de un 
estudio publicado ayer en la re-
vista Nature.

Expertos compararon los 
genomas de seis especies de 
simios, incluidos los humanos, 
y 15 de monos con cola para de-
terminar las diferencias claves 
entre los grupos. Una vez iden-
tificada una mutación signifi-
cativa, comprobaron su teoría 
utilizando la herramienta de 
edición genética CRISPR para 
modificar el mismo punto en 
embriones de ratón, los cuales 
nacieron sin cola.

Xia advirtió que otros cam-
bios genéticos también pueden 
influir en la pérdida de la cola.

Otro misterio: ¿no tener cola 
ayudó realmente a sobrevivir a 
estos antepasados simios y, con 
el tiempo, a los humanos? ¿O 
fue sólo una mutación fortuita 
en una población que prosperó 
por otras razones?

“Podría ser casualidad, pero 
también podría haber supuesto 
una gran ventaja evolutiva”, afir-
mó Miriam Konkel, genetista de 
la Universidad de Clemson, que 
no participó en el estudio.

Caminar erguidos

En cuanto a la razón por la que 
no tener cola puede haber ayu-
dado, hay muchas teorías ten-
tadoras, incluidas algunas que 
relacionan la falta de cola con 
el hecho de que los humanos 
aprendieran a caminar erguidos.

Rick Potts, que dirige el pro-
yecto Orígenes Humanos del 
Instituto Smithsoniano y que 
no participó en la investigación, 
sugiere que carecer de cola pu-
do ser un primer paso para que 
algunos simios adoptaran una 
postura corporal vertical, in-
cluso antes de abandonar los 
árboles.

No todos los simios viven hoy 
en el suelo. Los orangutanes y 
los gibones carecen de cola y aún 
viven en los árboles.

Con motivo del 
aniversario, se 
estrenará la 
versión digital de 
la publicación

La revista de la UNAM cumple 25 años // Apuesta al 
ensayo como “instrumento por excelencia para la 
divulgación escrita” de esta área del conocimiento
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CIENCIAS

En la imagen de arriba, el 
equipo editorial de la revista, y 
abajo, la portada de una de las 
ediciones. Fotos cortesía de la 
publicación

Mutación 
en gen fue 
clave de la 
falta de cola 
en los seres 
humanos
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PRENSA LATINA
LOS ÁNGELES

Yo capitán (Io capitano) es la cinta 
de Matteo Garrone que compite en 
la categoría de Mejor Película In-
ternacional en los premios Óscar, 
es un drama sobre el desgarrador 
viaje de supervivencia de jóvenes 
migrantes. 

El realizador italiano está en ca-
mino hacia el lauro de la Academia 
con una premiada producción que 
hace reflexionar a los espectadores 
sobre temas como la migración, los 
derechos humanos, la justicia y la 
responsabilidad del cine.

Garrone (Roma, 1968) narra en 
este filme, protagonizado por Se-
ydou Sarr y Moustapha Fall, la tor-
tuosa travesía de chicos senegaleses 
que atraviesan África para llegar a 
su destino en Europa con el sueño 
de ser cantantes.

Io capitano es la representante 

de Italia en los Óscar y la más re-
ciente propuesta cinematográfica 
de ese reconocido realizador, que 
en su vasta filmografía cuenta con 
títulos como Terra di mezzo, 1996; 
Ospiti y Oreste Pipolo, fotografo di 
matrimoni, 1998; Estate romana, 
2000; L’Imbalsamatore, 2002; Pri-
mo amore, 2004 y Gomorra, 2008. 

En 1996, Garrone ganó el Fes-
tival Sacher con el cortometraje 
Silhouette y al año siguiente, con 
su productora Archimede, hizo 
su primer largometraje Terra di 
mezzo, el cual fue premiado en el 
Festival Cinema Giovani de Turín 
con el Premio Especial del Jurado 
y el Premio Cipputi.

En 1998 rodó en Nápoles el do-
cumental Oreste Pipolo, fotografo 
di matrimoni y también su segundo 
largometraje, Ospiti, que fue laurea-
do en la Mostra d’Arte Cinemato-
grafica di Venezia con el Premio 
Kodak. Obtuvo además la Mención 
Especial en el Festival de Angers, el 

reconocimiento a la Mejor Película 
en el de Valencia y el Premio Kodak 
en el de Messina. 

Su tercer trabajo, Estate Roma-
na, filmado en 2000, figuró en la 
selección oficial de la Mostra del 
Cinema de Venecia, pero fue en  
2002 con L’Imbalsamatore cuando 
obtuvo el mayor reconocimiento de 
la crítica y el público. 

La película fue presentada en la 
Quincena de Realizadores de la 55 
edición del Festival de Cannes; ob-
tuvo el David di Donatello al Mejor 
Guion y al Mejor Actor No Protago-
nista, el Nastro d’Argento al Mejor 
Montaje, el Ciak de Oro al Mejor 
Montaje, el Premio Fellini al Mejor 
Productor, Mejor Escenografía y 
Mejor Distribución.

En 2005 participó en la edición 
54 de la Berlinale con la película 
Primo Amore y ganó el Oso de Pla-
ta a la Mejor Banda Sonora; en la 
misma categoría recibió el Nastro 

d’Argento y el David di Donatello.
Luego, su película Gomorra, 

Gran Prix en el Festival de Cannes 
de 2008, fue seleccionada para re-
presentar a Italia como candidata al 
Óscar a Mejor Película en Lengua 
no Inglesa.

Más de 75 premios

Garrone tiene más de 75 premios, 
siete de ellos en el importante cer-
tamen de Cannes, Francia, según 
reseñas cinematográficas. 

Vuelve ahora a la batalla por el 
Óscar con Io capitano, con la cual 
esgrime el criterio de que los mi-
grantes que cruzan el Mediterráneo 
son los verdaderos portadores de la 
épica contemporánea. 

El filme subraya la importancia 
de la fraternidad y la sensibilidad 
hacia quienes sufren las penurias de 
una zona del mundo que requiere el 
compromiso de la humanidad. 

Pudiera sorprender hasta al 
propio Garrone si su largometraje 
triunfa, algo nada fácil en la con-
tienda por Mejor Película Interna-
cional, en la cual figuran también 
La sociedad de la nieve (España), 
Perfect Days (Japón), Sala de profe-
sores (Alemania) y La zona de inte-
rés (Reino Unido). 

En menos de dos semanas se 
conocerá el título del trabajo ga-
nador, la noche del 10 de marzo, 
cuando se lleve a cabo la ceremo-
nia 96 de los premios de la Aca-
demia en el Teatro Dolby de Los 
Ángeles. 

AFP
LOS ÁNGELES

El periodista Augusto Góngora lu-
chó cámara en mano para preser-
var la memoria histórica de Chile 
durante una de las más violentas 
dictaduras del hemisferio, pero fue 
la batalla por su propia memoria la 
que lo convirtió en protagonista del 
documental La memoria infinita, 
nominado al Óscar.

Dirigido por la chilena Maite 
Alberdi, la producción aborda el 
Alzheimer a través de una pareja 
que trabaja a diario para recordar 
el amor que los unió durante más de 
20 años, en un país que se esfuerza 
por no olvidar su violento pasado.

“La película usaba una gran me-
táfora sobre la pérdida de recuer-
dos, pero de un país, a través de lo 
que le va pasando a él, a Góngora”, 
dijo Alberdi a Afp.

“También es una gran lección de 
que cuando se pierde la memoria 
racional (...) existe una así, que tras-

ciende, donde los dolores históricos 
quedan, incluso cuando pierdes la 
memoria.”

El documental sigue durante cin-
co años la cotidianidad de Góngora, 
diagnosticado con Alzheimer, y su 
esposa Paulina Urrutia, actriz y ex 
ministra de la Cultura, quien se con-
virtió en su cuidadora.

Alberdi, de 40 años, buscaba ex-
poner una perspectiva diferente so-
bre el impacto de esa enfermedad. 
“Vi una forma muy especial de lidiar 
con el Alzheimer desde el amor. Sin 
verlo como una tragedia, sino sólo 
como un contexto y entendiendo 
que la fragilidad es parte de la vida.”

Para la directora, quien también 
fue nominada en 2021 al Óscar por 
su documental sobre la soledad en 
la vejez El agente topo, la experien-
cia fue agridulce.

“Me afectó porque fui viviendo 
el deterioro, pero al mismo tiempo 
era una pareja con la que lo pasaba 
muy bien. Para mí no fue un rodaje 
doloroso, sino una gran una gran 
lección de amor”, agregó.

Augusto Góngora construyó 
una carrera frente a las cámaras. 
En los años del sangriento gobierno 
de Augusto Pinochet, el periodista 
formó parte de un servicio de noti-
cias clandestino. 

Después fue coautor del libro 
Chile: la memoria prohibida, que na-
rra los primeros años del régimen 
militar (1973-1990), y trabajó en la 
televisión nacional.

Tras décadas entrando a las casas 
de los demás para contar sus vidas, 
Góngora abrazó el proyecto de Al-
berdi que implicaba abrir su inti-
midad en un momento vulnerable.

“Él, sobre todo, entendió que 
quería hacer esta crónica, que que-
ría hacer el relato de su fragilidad”, 
dijo Alberdi. “Se entregaron y se 
fueron acostumbrando a la presen-
cia de la cámara”, explica.

La cinta intercala escenas del ma-

trimonio en su rutina tras el diag-
nóstico, con imágenes del pasado 
en viajes y celebraciones, así como 
clips de sus carreras. 

En una escena, Urrutia lee a su 
marido la dedicatoria que él le fir-
mó en su libro en los años 90 y que 
ahora adquiere un significado más 
personal: “Sin memoria no sabe-
mos quiénes somos (...) Sin memo-
ria no hay identidad”. 

Alberdi tuvo que adaptarse a si-
tuaciones fuera de su control, como 
la llegada de la pandemia, cuando 
debido al aislamiento decidió en-

viarle una cámara a Urrutia para 
que continuara grabando escenas.

“Pensé que era material que no 
iba a poder usar”, recuerda.

Góngora falleció en mayo de 
2023, cuatro meses después del es-
treno de La memoria infinita en el 
festival de Sundance, donde recibió 
el premio del jurado en la categoría 
documental.

La cinta, que ganó el Goya a la 
mejor cinta iberoamericana, pelea 
el Óscar con 20 Days in Mariupol, 
Bobi Wine: The People’s President, 
Four Daughters y To Kill a Tiger.

La premiada 
cinta Yo capitán 
enfrenta dura 
competencia 
por el Óscar
La sociedad de la nieve y Perfect 
Days, entre otros fi lmes aclamados

▲ El trabajo del italiano Matteo 
Garrone narra la historia de 
jóvenes africanos que migran 
a Europa con el sueño de 
ser cantantes, así como las 
responsabilidade sociales que 
ese hecho implica. Foto Afp

La memoria infi nita, fi lme chileno, 
también nominado al galardón 

La experiencia de hacer esta 
historia fue agridulce, señala 
Maite Alberdi. Foto Afp



ÁNGEL VARGAS

Los fabulosos años 80 están de re-
greso, aunque sea sólo por un mo-
mento, con el espectáculo musical 
que presentará Susana Zabaleta 
hoy a las 21 horas, en el Lunario 
del Auditorio Nacional.

En 80’s Rock Pop, la cantante y 
actriz mexicana hará un recorrido 
por la música y los temas del rock en 
español que marcaron esa inolvida-
ble época y a toda una generación.

Estará acompañada por algunas 
de las principales figuras de ese en-
tonces, como Kenny y Los Eléctri-
cos y Laureano Brizuela, a los que 
se sumará la cantante y composito-
ra María Barracuda, más próxima a 
la actual generación.

“Estoy muy contenta, porque he-
mos hecho todos los géneros, pero 
el rock es especial. La gente piensa 
que es fácil, pero no, es increíble-
mente difícil, porque es todo un 
evento, toda una forma; se necesi-
tan músicos excepcionales; es una 
energía completamente especial”, 
señaló Zabaleta ayer en el interme-
dio de un ensayo.

La versátil intérprete se dijo muy 
emocionada de alternar en el esce-
nario con Kenny y Brizuela, no sólo 
porque han compartido con ella su 
historia musical, sino porque “son 
dos personas que movieron el rock 
en México de forma maravillosa”.

Reconoció, en particular, a la le-
gendaria e irreverente intérprete 
de No huyas de mí, de quien aseguró 
que “la tuvo mas difícil, porque an-

tes no había roqueras, pero ella fue 
con todo y partió madres”.

La época del auge del rock en 
español fue vivida de manera tan-
gencial por Zabaleta, pues, según 
contó, en ese entonces ella “canta-
ba clásico” y no la dejaban ir a las 
discos.

“Estaba chavita y, además, yo 
cantaba ópera. Mientras ellos (los 
roqueros) se la pasaban bien, yo 
andaba en otras cosas, porque una 
cantante de ópera no puede estar 
con gritos. Mi momento de roquera 
fracasó completamente, porque no 
podía: hacía una cosa u otra”, asu-
mió la intérprete, quien recordó los 
prejuicios y estigmas que pesaban 
sobre el rock en esos años, al con-
siderársele “música muy fuerte, y 
los papás decían que era de mari-
guanos, de drogadictos”.

Género satanizado

Destacó la importancia de los gru-
pos y cantantes argentinos antes de 
que el rock en español experimen-
tara el auge que tuvo en México, 
donde ese género fue satanizado 
después del festival de Avándaro.

“Lo único que escuchábamos era 
rock argentino, porque aquí estaba 
prohibido y era el subdmundo del 
submundo; cuando alguien tocaba 
rock podían meterlo a la cárcel”, 
rememoró.

Según Laureano Brizuela, cono-
cido como El ángel del rock, la déca-
da de 1980 es insuperable, debido 
a que se presentó un movimiento 
musical y cultural gigante en toda 

hispanoamérica en el cual, sostuvo, 
le tocó participar desde el principio. 

“Eso fue en 1984 y 1985. Creo que 
se malgastó esa época, porque eso 
daba para mucho más. Entraron 
otras corrientes, cambió la meto-
dología del disco, pero el rock sigue 
vivo, y las grandes figuras de esa 
década dejaron, además, docenas 
de canciones que siguen vigentes. 
Entonces, no creo que la época del 
rock en español haya sido superada 
en algún momento”, agregó.

“Cuando me preguntan qué re-
cordamos de ese entonces, me vie-
nen a la mente 50 títulos que han 
sido emblemáticos y que tienen un 
perfil muy claro de música.”

Consideró que lo ocurrido en esa 
época “no es un tema de recordar 
simplemente, sino de reavivar una 
década que no ha sido superada en 
producción ni en interpretaciones; 
qué bueno que hay nuevas genera-
ciones que le están pegando a eso”.

El cantante argentino refirió que 
le tocó ser parte de los que abrieron 
las puertas del rock en español en 
México, cuando aún era un mun-
do underground en el que estaban 
El Tri, la propia Kenny, Botellita 
de Jérez, Kerigma y La Maldita 
Vecindad.

“Como dice Susana, había en 
el país un veto del Estado que no 
quería que se reprodujera aquí lo 
que pasaba en Argentina, que era 
un puño en alto contra el sistema, 
y tenían amarrados a los medios de 
comunicación”, añadió.

“Me tocó la suerte de convocar, 
y eso lo vivimos juntos, con Kenny; 
apareció mi producto, comenzaron 

a abrirse las radios, aparecimos en 
televisión por primera vez. A la 
gran televisora de ese momento no 
entraba ningún greñudo ni nadie 
vestido de cuero.”

Respecto del espectáculo 80’s 
Rock Pop, Zabaleta comentó que 
habrá sorpresas en cuanto el re-
pertorio que se interpretará, sea en 
solos, en dueto o todos juntos, pero 
adelantó que terminarán “con una 

cosa divina, icónica del rock de esa 
época”: La Puerta de Alcalá.

“Va a estar muy rico recordar 
esa música que se tocaba en todas 
partes, en todos los antros. Estamos 
muy emocionados y creo que se va 
a armar una muy buena noche para 
rememorar tiempos maravillosos, 
con muy buenos músicos: los míos, 
los de ellos y los nuestros, para for-
mar una gran banda”, concluyó.

En 80’s Rock Pop recordaremos 
tiempos maravillosos con muy 
buenos músicos: Susana Zabaleta
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De lunes a viernes, Scott George 
proporciona alojamiento a las fa-
milias indígenas de Oklahoma. Los 
fines de semana, canta en danzas 
tradicionales de la nación osage.

En marzo viajará a Hollywood a 
la entrega del Óscar, pues la can-
ción que escribió para Martin Scor-
sese competirá con piezas de Billie 
Eilish, Mark Ronson y Jon Batiste.

“Creo que podrías usar la palabra 
surreal”, dijo George a Afp.

George es miembro de la nación 
osage, cuya trágica historia es el 
centro de Los asesinos de la Luna,
dirigida por Scorsese.

La película, que competirá por 
10 estatuillas el 10 de marzo, abor-
da la historia de cómo los osage se 

hicieron con una inmensa riqueza 
por el petróleo a comienzos de si-
glo pasado, para ser luego explo-
tados y asesinados por sus vecinos 
blancos.

La banda sonora fue compuesta 
por el fallecido Robbie Robertson, 
de raíces indígenas. Sin embargo, 
Scorsese estaba decidido a contar 
con una canción osage auténtica 
para concluir su drama.

George recuerda que la respuesta 
inicial fue negativa. Muchas cancio-
nes osage contienen los nombres de 
antiguos guerreros de hace dos o 
tres siglos. “Son nuestros. Esto nos 
pertenece”, explicó.

“Y dijimos ‘bueno, no podemos 
darle esto, pero sí hacer algo cer-
cano’. Así fue que esto arrancó. 
Comenzamos a componer nuestra 
canción para él.”

El resultado fue Wahzhazhe (A 

Song for My People), un poderoso 
himno de seis minutos y medio 
con dramática percusión y líricas 
alentando a los osage a levantarse 
con orgullo tras haber sobrevivido 
a tantas penurias.

Para George, ser nominado al Ós-
car no se siente como un “logro. Me 
siento cómodo dándole mi música 
a mi pueblo”.

Sin embargo, el reconocimien-
to de los votantes de la Academia 
a la canción sí es importante para 
George, debido a que se trata de 
una música que a menudo se había 
representado de forma cómica “en 
dibujos animados” como cánticos 
estereotipados.

“Quiero que el mundo la vea y la 
entienda, y quizá que desarrolle un 
oído para ella. Esperamos que la 
gente la escuche y sienta su fuerza, 
porque hay poder en ella”, expresó.

Músico osage va por un Óscar con su 
tema para Los asesinos de la Luna

 Scott George compuso A Song for My People. Espera que la gente 
la entienda y “sienta su fuerza”, afirma. Foto Afp

La cantante se presentará hoy en el Lunario, 
acompañada por Kenny y Los Eléctricos, así 
como por Laureano Brizuela, entre otros

La también actriz adelantó que 
habrá sorpresas, con un tema 
icónico. Foto archivo
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 ANTONIO MALACARA

D
E NUEVO, LA comu-
nidad del jazz está de 
luto. Iniciaba febrero 
cuando se fue Jorge 
Cruz (La Jornada

15/2/2024) y ahora es Ricardo 
Castelán quien nos deja. El joven 
maestro, estupendo baterista y 
buen dibujante, falleció el pasado 
21 de este mes a causa de un infar-
to fulminante.

RICARDO CASTELÁN ACOS-
TA nació el 4 de noviembre de 
1972, en el que entonces era el 
Distrito Federal y estudió percu-
siones en el Taller de Jazz de la 
Escuela Superior de Música de 
1986 a 1990 con el profesor Abel 
Jiménez. Cuando se hablaba de in-
fluencias, mencionaba sin dudar a 
Jack DeJohnette y Tony Williams, 
y más allá de la percusión, estaban 
Herbie Hancock, Wayne Shorter y 
Miles Davis.

TODA LA VIDA tocó al lado de 
los grandes jazzistas en este país, 
comenzando por sus hermanos 
Rodrigo y Rogelio, con quienes 
compartió múltiples escenarios 
como Trío Castelán. Fue también 
baterista de Gabriel Hernández, 
Agustín Bernal, Francisco Téllez, 
Roberto Arballo Betuco, y en los 
terrenos del free estuvo con uno 
de los más exigentes, Remi Álva-
rez. Descanse en paz.

Alex Mercado. 
Ya solo, ya a trío

SIN VUELTA DE hoja, Alex 
Mercado es uno de los músicos 
más importantes en la historia 
de este país. A escasos 12 años 
de haber aparecido en escena, el 
joven maestro ha marcado ya to-
da una época. Con una pianística 
impecable que va de la belleza 
delicada y sutil a un torrente tan 

violento como elegante, Alex 
es, además, un fértil, inagotable 
compositor que año con año nos 
muestra nuevas rutas y nuevas 
pinceladas.

DESPUÉS DE OCHO meses de 
no hacerlo, dará un concierto a 
piano solo con parte de la obra 
que ha ido componiendo en su 
tercer año dentro del Sistema 
Nacional de Creadores. Esta pre-
sentación se llevará a cabo en la 
Fundación Sebastián (Patriotismo 
304, San Pedro de los Pinos), el 
próximo sábado 9 de marzo a las 8 
de la noche.

AUNQUE MUY PROBABLE-
MENTE la actividad más impor-
tante de este año será el domingo 
16 de junio, cuando el pianista 
presente el quinto disco de Alex 
Mercado Trío. El título es Perlas 
de granizo en el Teatro de la Ciu-
dad, dentro del ciclo Una noche 
con Jazz Mx, acompañado de los 
músicos Gabriel Puentes (batería) 
e Israel Cupich (contrabajo). Los 
afortunados seremos todos noso-
tros y los de más allá (aunque no 
se den cuenta).

EN BREVE PODREMOS echar-
nos un clavado en este nuevo 
disco, para comentar su contenido 
con el propio autor, y para ver si 
nos da tiempo y espacio para pla-
ticar de sus poemas y de su prosa 
poética. Y para vivir otro buen 
rato.

David Valles Trío, 
en Minería

DAVID VALLES TRAE bajo el 
brazo una buena guitarra y una 
propuesta de sutiles pinceladas 
que bien dibujan la alternativa 
de aquellas generaciones, nuevas 
generaciones, que van más allá 
del colapso y la cruda estridencia. 
Y no porque la estridencia deje 
de tener su propia gramática de 

la belleza, sino porque pudiera 
parecer que en medio del caos 
actual no hay otra alternativa. Y 
aquí la hay.

DAVID VALLES TRÍO se va a 
presentar este 29 de febrero 
en la Feria Internacional del 
Libro de Minería (nada como el 
aroma de un libro en papel), con 
Jaime Ferrada al contrabajo y 
Hans Ávila en la batería. 
La cita es en el Salón de Actos 
del recinto (Tacuba # 5, Centro 
Histórico).

Enciclopedia de Gira

LA ENCICLOPEDIA FONO-
GRÁFICA del Jazz en México si-
gue de gira. En puerta hay dos ro-
llos presenciales: Universidad Tito 
Puente, en Puebla, 1º de marzo, a 
las 12 horas, con Alberto Moreno, 
Jorge Fernández de Castro, Pablo 
Argüelles, Harry Ramos y Juan 
Villalobos. En el Centro Morelen-
se de las Artes, en Cuernavaca, 
lunes 4 de marzo a las 12 horas, 
con Germán Palomares Oviedo, 
Alejandro Herrera Ibáñez y Édgar 
Néquiz.

LAS PRESENTACIONES VIR-
TUALES se alinean así: Mexicali, 
BC (febrero 29, 20:30 hrs); Ta-
pachula, Chis. (marzo 3, 18 hrs); 
Saltillo, Coah. (marzo 5, 19 hrs); 
Chihuahua, Chih (marzo 6, 10 
hrs.); Tijuana, BC (marzo 7, 18 
hrs.); Toluca, Edomex (marzo 11, 
12 hrs.); León, Gto. (marzo 12, 
19:30 hrs.), y San Miguel de Allen-
de, Gto. (marzo 13, 13 hrs.)

TODAS LAS VIRTUALES se 
pueden ver en www.facebook.
com/LaPoesiaDeljazz/live y en 
www.facebook.com/fundacionse-
bastian/live

SALUD

amalacara@prodigy.net.mx

SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ 
CORRESPONSAL 
TLALNEPANTLA, MÉX.

El cantante y compositor Fernando 
Delgadillo fue homenajeado anoche 
por la alcaldía de Tlalnepantla, al 
asignar su nombre al teatro del de-
portivo de la colonia Viveros de la 
Hacienda, como reconocimiento a 
su trayectoria artística.

El edil de Tlalnepantla, Marco 
Antonio Rodríguez Hurtado, pre-
sidió el acto dedicado al artista 
realizado en el estado de México, 
entidad que lo vió crecer artística-
mente en espacios como El Sapo 
Cancionero, de Ciudad Satélite, en 
el municipio vecino de Naucalpan.

La segunda regidora del cabil-
do local, Teresa Garduño, recordó 
que en sus andanzas por la vida 
musical mexiquense, Fernando 
Delgadillo fue un invitado especial 
del poeta, cantante y compositor 
de la trova cubana Silvio Rodrí-
guez, para compartir espacio en 
su segundo concierto en el Audi-
torio Nacional, Ciudad de México, 
en 1997.

El máximo expositor de la trova 
mexicana, quien también ha com-
partido el escenario con Pablo Mi-
lanés y Óscar Chávez, agradeció el 
homenaje y mencionó que el teatro 
que ahora lleva su nombre era vi-
sitado por él y sus amigos de la in-
fancia cuando era conocido como 
Viverolandia, un parque temático al 

estilo de Disneylandia que se cons-
truyó en 1960.

Durante la develación de la placa 
con su nombre, Delgadillo ofreció 
un concierto que disfrutaron al-
rededor de 500 personas, que co-
rearon éxitos del cantautor como 
Julieta, Hoy ten miedo de mí, Entre 
pairos y derivas, que se entretejie-
ron con divertidas anécdotas.

El homenaje al compositor de la 
canción a veces de contra corriente 
fue resultado de un acuerdo de ca-
bildo del ayuntamiento que encabe-
za Rodríguez Hurtado, quien hace 
unas semanas aprobó que el castillo
del centro deportivo lleve el nombre 
del intérprete mexiquense, quien 
fue muy ovacionado por vecinos, 
amigos y autoridades.

Alcaldía de Tlalnepantla rinde 
tributo a Fernando Delgadillo

 El teatro del deportivo de Viveros de la Hacienda recibió el nombre 
del compositor homenajeado. Foto archivo La Jornada

JAZZ

Y la nave va // Ricardo Castelán (1972-2024)
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ADRIANA DÍAZ REYES 
ENVIADA 
ACAPULCO, GRO.

La realidad en Acapulco dista 
mucho de volver a la normalidad, 
las filas aún son enormes en los 
supermercados y muchas perso-
nas dependen todavía de la ayuda 
gubernamental; incluso así, las au-
toridades deportivas del puerto le 
apuestan al resurgimiento.

Cuatro meses después de la tra-
gedia ocasionada por Otis, la orga-
nización de competencias de talla 
internacional se reactiva pues, ade-

más del Abierto Mexicano de Tenis, 
se llevarán a cabo otras actividades 
los próximos meses con el fin de 
atraer aficionados y recursos.

Las crisis abren oportunidades, 
suele decirse. Y el deporte en el 
puerto guerrerense quiere aprove-
charlas todas.

“Vamos a traer un torneo Cha-
llenger 125 en abril, será de talla 
internacional. Originalmente se-
ría en la Ciudad de México, pero 
decidimos mudarlo para ayudar 
a que Acapulco se recupere. La sede 
será la Arena GNP que está com-
pletamente restaurada y lista para 
recibir a los mejores tenistas”, co-

mentó Alejandro Falla, coordinador 
del certamen.

El 18 de marzo se realizará la 
Premier Padel, competencia que 
convoca a los mejores jugadores 
del mundo. Acapulco, la tierra que 
vio nacer a la disciplina, ya afina los 
últimos detalles para el banderazo 
de salida.

“Tenemos que lanzar un mensaje 
al mundo, que se sepa que estamos 
unidos y en favor de Acapulco. Los 
jugadores al parecer van a donar 
parte del premio para la causa, 
todos queremos poner un granito 
de arena, así que invito a todos a 
venir”, expresó al respecto Jorge 

Mañe, presidente de la Federación 
Mexicana de la especialidad. 

La lucha grecorromana también 
celebra su torneo Preolímpico en 
el puerto. Atletas de varios países  
buscan su pase a París 2024 en el 
edificio de la Expo.

“Tenemos a lo mejor del orbe, 
hay medallistas mundiales y olím-
picos compitiendo y todos me han 
expresado lo bien que se sienten 
aquí. Es un gusto formar parte de la 
recuperación de este bello lugar en 
lo deportivo, ojalá más justas se rea-
licen los próximos meses”, indicó 
Guillermo Díaz, titular de la Fede-
ración Mexicana de la especialidad.

En tanto, aunque los tenistas han 
negado cualquier requerimiento 
especial en su visita a Acapulco, 
el gobierno de Guerrero se ha en-
cargado de blindar la zona donde 
se realiza el Abierto .

Elementos de la Guardia Nacio-
nal resguardan las inmediaciones 
de la Arena GNP, donde se colo-
caron conos naranjas y vallas metá-
licas para evitar congestionamien-
tos viales.

Al menos durante la semana que 
dura el torneo, no son permitidos 
los franeleros ni vendedores ambu-
lantes fuera de las instalaciones y 
calles cercanas.

Alex de Miñaur 
extiende su 
romance con 
Acapulco 

AVANZA A CUARTOS DE FINAL

El deporte toma la batuta en el resurgimiento del puerto

ADRIANA DÍAZ REYES 
ENVIADA
ACAPULCO, GRO.

En 2023, Alex de Miñaur  consi-
guió en México su primer título 
ATP 500. Desde entonces, el aus-
traliano guarda un especial afecto 
por el país.

Ayer, el campeón vigente del 
Abierto Mexicano de Tenis alargó 
su romance con Acapulco y avan-
zó a los cuartos de final a costa de 
Sebastián Ofner, quien nada pudo 
hacer contra unas piernas prodigio-
samente rápidas y servicios a más 
de 200 kilómetros por hora .

“Cuando ven que puedo hablar 
español, que mi madre es española 
y tengo sangre latina, los aficiona-
dos se dan cuenta de que no soy 
el típico jugador australiano”, pre-
sumió De Miñaur en un perfecto 
castellano, herencia de su padre, 
nacido en Uruguay.

Undécimo jugador de su país  que 
accede al top ten mundial (9) y pri-
mero que lo consigue después de 
Lleyton Hewitt,  arrolló 6-1 y  6-3 
a su adversario austriaco, quien la 
jornada anterior dejó en el camino 
al mexicano Ernesto Escobedo.

Al australiano le tomó 25 minu-
tos sentenciar el primer set y aun-
que en el segundo Ofner ofreció 
más resistencia, no fue suficiente.

“Gracias por su apoyo, volveré 
cada año mientras me sea posible, 
porque aquí puedo medirme ante 
los mejores jugadores del mundo. 
Voy a poner todo mi empeño en 
llegar lo más lejos posible.”

Con su triunfo, el tenista se con-
virtió en el primer monarca de Aca-
pulco que avanza a cuartos de final 
en su siguiente participación en los 

últimos siete años. “Estoy en el me-
jor momento de mi carrera, me está 
gustando mi juego y voy por más 
triunfos; si es en México, mejor”.

Demon, como le apodan en el 
circuito, ha tenido un arranque de 
año impecable con cuatro victorias 
ante jugadores élite, incluidos No-
vak Djokovic, Alexander Zverev y 
Carlos Alcaraz.

De 1.83 metros de estatura y li-
vianos 69 kilogramos, De Miñaur 
aspira a su octavo título ATP y lo 
demostró en un estadio con pocos, 
pero entusiastas aficionados.

“No he hecho nada de otro mun-
do, las condiciones son un poco 
difíciles, pero me he mantenido só-
lido. Mi oponente no jugó su mejor 
tenis y yo me mantuve fuerte.”

De llevarse el título superaría a 
su compatriota Nick Kyrgios, quien 
se coronó  en Acapulco en 2019.

Sin presión

“Apenas he hecho lo suficiente para 
llegar hasta aquí; sin embargo, ten-
go que mejorar mi nivel para subir 
al siguiente paso.”

Con casi un año entre los 10 me-
jores de la clasificación mundial, el 
jugador se plantea nuevas metas.

“Viene una etapa importante, me 
veo con muchas oportunidades para 
subir en el ranking en 2024. El 2023 
fue clave, pues por fin logré ser top 
10 y quiero mantenerme ahí.”

El australiano le da poca impor-
tancia a ser considerado el favorito.

“Ser campeón defensor no signi-
fica nada y no me genera presión, 
voy partido a partido”.

En otros resultados, Jack Dra-
per accedió a cuartos de final tras 
vencer por  6-3 y 6-0 a Yoshihito 
Nishioka, de Japón.

▲ El tenista australiano recurrió a sus piernas 
prodigiosamente rápidas y servicios a más de 200 

kilómetros por hora para dejar en el camino al 
austriaco Sebastián Ofner. Foto AMT
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AP Y AFP 
SAKHIR

Red Bull desestimó ayer las acu-
saciones de comportamiento ina-
propiado contra el jefe del equipo 
Christian Horner y archivó una 
investigación que había eclipsado 
el arranque de la temporada de la 
Fórmula 1.

Horner seguirá al frente del 
equipo campeón de la F1, después 
de que una indagatoria interna de 
Red Bull lo exoneró de un supuesto 
comportamiento inaceptable hacia 
una empleada.

Los detalles no fueron divulga-
dos públicamente, pero la investi-
gación pasó a ser el foco de atención 
en la antesala del Gran Premio de 
Baréin, primera carrera de la tem-
porada. El anuncio trascendió ape-
nas después de que los pilotos com-
pletaron sus comparecencias ante 
la prensa y a menos de 24 horas 
de la primera sesión de prácticas.

“La investigación independiente 
sobre las alegaciones presentadas 
contra Horner concluyó, y Red Bull 
puede confirmar que la denuncia 
fue desestimada”, dijo la casa ma-
triz de la escudería.

“La resolución es confidencial y 
contiene información privada de 
las partes y de terceros que colabo-
raron en la indagatoria, por tanto 
no haremos más comentarios por 
respeto a todos los involucrados. 
Red Bull continuará esforzándo-
se en cumplir las normas más estric-
tas en el lugar de trabajo”, añadió.

Red Bull ganó 22 de las 23 carre-
ras de la temporada y su piloto Max 
Verstappen es el reinante tricam-
peón mundial. El otro piloto es el 
mexicano Sergio Pérez.

Horner siguió ejerciendo sus fun-
ciones durante la investigación y es-
tuvo presente en los entrenamientos 
de pretemporada la semana pasada 
en Baréin, pese a que reconoció que 
la pesquisa era una distracción. 
Siempre negó haber actuado mal.

La F1 y la Federación Internacio-
nal de Automovilismo –ente rector 
del deporte– no respondieron de 
inmediato a solicitudes de comenta-
rios tras el comunicado de Red Bull.

Poco antes del anuncio, el piloto 
de Mercedes y siete veces campeón 
mundial Lewis Hamilton indicó que 
la investigación a Horner ponía a 
prueba los valores de la F1.

“Toda acusación debe tomarse 
muy en serio. Obviamente, no sa-
bemos todo lo que ha pasado. Pero 
es necesario resolverlo, ya que es 
algo que se cierne sobre el deporte.

“Creo que es un momento muy 
importante para asegurarnos de 
que nos mantenemos fieles a nues-
tros valores”, añadió.

Los jefes de otros equipos, como 

Toto Wolff, de Mercedes, y Zak 
Brown, de McLaren, pidieron la 
semana pasada que todo el proceso 
fuera transparente.

Horner, de 50 años, ha sido el 
jefe del Toro Rojo desde que debu-
tó en el campeonato de 2005. Los 
ha llevado a cinco títulos de cons-

tructores y cinco de pilotos. Red 
Bull encadenó cuatro coronas de 
pilotos con Sebastian Vettel entre 
2010 y 2013, y los últimos tres con 
Verstappen desde 2021.

En este contexto, la temporada 
de Fórmula 1 inicia con el Gran Pre-
mio de Baréin, de jueves a sábado. 

Red Bull absuelve a 
Horner y continuará 
al frente del equipo
La investigación independiente que ordenó contra 
el jefe de Checo Pérez desestimó las acusaciones de 
comportamiento inapropiado hacia una empleada  

HOY ARRANCA LA TEMPORADA DE F1

AFP 
PARÍS

El presidente del Comité Organi-
zador de los Juegos Olímpicos de 
París, Tony Estanguet, pidió ayer 
que no se estallen huelgas durante 
la celebración de la cita deportiva, 
después de amenazas de sindicatos 
y políticos.

La capital francesa acogerá la 
justa del 26 de julio hasta el 11 de 
agosto, y los Paralímpicos del 28 
de agosto al 8 de septiembre.

En una entrevista en la cadena 
France Télévisions, Estanguet afir-
mó que deseaba “recibir al mundo 
en las mejores condiciones posi-
bles” y sin “estropear la fiesta”.

A la pregunta de si anhelaba una 
“tregua social” durante el certamen 
deportivo, contestó “sí”.

La diputada de izquierda radical 
Mathilde Panot alentó en febrero 
a los franceses a hacer huelga duran-
te la justa olímpica, ante un gobierno 
“que no escucha nada ni a nadie”.

“Estoy completamente sorpren-
dido, los Juegos son una tribuna 
increíble”, reaccionó Estanguet.

Desde hace varios meses se lle-
van a cabo negociaciones en dife-
rentes sectores para responder 
a las amenazas de huelga en la po-
licía, el transporte y los hospitales, 
con el fin de compensar el aplaza-
miento de las vacaciones y las horas 
extras de verano.

“No podemos acoger al mundo 
con tanta ambición sin tener ningu-
na molestia”, reconoció Estanguet.

“En general, la gente tiene ganas, 
los Juegos siguen, se organizará pa-
ra que esta fiesta sea bonita y es-
peramos que así sea hasta el final”, 

aseguró el triple campeón olímpico.
El ministro del interior, Gérald 

Darmanin, anunció a finales de 
enero pasado una prima de hasta 
mil 900 euros para los policías que 
trabajan en la región Île-de-France, 
donde está la capital. De esta mane-
ra, se aliviaron un poco las moles-
tias del sector de seguridad.

En el ámbito del transporte, los 
sindicatos mayoritarios de la em-
presa estatal de ferrocarriles SNCF 
y de la compañía que agrupa el 
transporte público de París (RATP) 
presentaron un aviso de huelga 
el pasado 5 de febrero que abarcaría 
todo el periodo en el que se lleva-
rán a cabo los Juegos Olímpicos y 
Paralímpicos.

No obstante, el ministro de 
Transportes, Patrice Vergriete, 
declaró en un medio local no estar 
“en absoluto preocupado” y afirmó 
que “no habrá huelgas”.

“No forma parte en absoluto de 
la cultura obrera, apegada a la ima-
gen de la empresa y del país cuando 
se es un trabajador o sindicalista”, 
opinó el funcionario, quien agregó 
que no se tiene planeado legislar 
contra las huelgas durante los Juegos. 

Organizadores piden no estallar 
huelgas durante los Juegos de París 

Francia negocia 
desde hace meses  
con empleados 
de transporte 
y hospitales

 El ex piloto británico siempre 
negó haber actuado mal, aunque 
no se dieron detalles de la 
resolución y la escudería la 
clasifi có de confi dencial. Foto Afp

GUSTAVO CASTILLO 
Y CÉSAR ARELLANO

El juzgado 14 de distrito en 
materia de amparo concedió la 
protección de la justicia fede-
ral a los representantes legales 
del club Santos Laguna, para que 
la Fiscalía General de la Repúbli-
ca le otorgue acceso a la indaga-
toria en la que se investiga la pre-
sunta comisión de evasión fiscal 
por más de 54 millones de pesos.

En días pasados el equipo de 
la Liga Mx presentó un juicio 
de amparo luego de que se le 
había impedido conocer el con-
tenido de la indagatoria con el 
número FED/FECOC/UEIDFF-
COAH/0000859/2023, en la cual 
se investiga la presunta falta de 
pago de impuestos relaciona-
da con los salarios de los futbolis-
tas durante 2017.

Al resolver en primera instan-
cia el juicio de amparo 1003/2023, 
la jueza Ruby Celia Castellanos 
Barradas informó a través de 
la lista de acuerdos del Consejo de 
la Judicatura Federal que la Fisca-
lía Especializada de Control Com-
petencial (Fecoc) debe dar acceso 
a las investigaciones y también a 

la recepción de documen-tos de 
prueba por parte de los investi-
gados.

Derecho a la defensa

La juzgadora señaló en su acuer-
do que se otorga la protección de 
la justicia federal al club de fut-
bol y estableció: “a partir de ese 
momento queda eliminada la po-
sibilidad de mantener en reserva 
la información de la indagatoria 
respecto de dicha persona, lo 
que trae como consecuencia la 
obligación de las autoridades de 
garantizar el derecho a la defensa 
adecuada y al debido proceso”.

La Fecoc había impedido el 
acceso a las investigaciones 
al asegurar que la carpeta se 
encontraba en etapa de inte-
gración y no era necesario que 
comparecieran los representan-
tes legales del equipo lagunero; 
sin embargo, con esta medida 
–que puede ser apelada–, el Mi-
nisterio Público Federal adscrito 
a la Unidad Especializada en In-
vestigación de Delitos Fiscales y 
Financieros está obligado a pro-
porcionar detalles de la quere-
lla presentada por la autoridad 
fiscal de la Federación.

Conceden amparo al Santos
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DE LA REDACCIÓN

La consagración de la selección fe-
menil de España y la confirmación 
de la fortaleza de sus jugadoras. 
Las integrantes de La Roja se han 
sobrepuesto a una batalla en la que 
exigían respeto tras un caso de abu-
so contra una de sus compañeras y 
ahora levantan un segundo cetro 
en menos de seis meses, como el 
primer equipo campeón de Liga de 
Naciones Femenil de Europa. 

Ya sin personajes como Luis 
Rubiales, ex presidente de la Re-
al Federación Española de Futbol 
y quien fue acusado de besar de 
manera no consensuada a Jenni-
fer Hermoso, así como de Jorge 
Vilda, el ex técnico que respaldó 
al directivo, ahora el plantel espa-
ñol demostró que las jugadoras son 
la verdadera base de su potencial 
y talento. 

La muestra de esa capacidad que-
dó concretada ahora al vencer 2-0 
a Francia en la final de la primera 
Liga de Naciones Femenil de Eu-
ropa en La Cartuja, Sevilla, con un 
récord de asistencia en España de  
32 mil 657 espectadores. El triunfo 
también les permitió romper una 
racha negativa ante la escuadra 
Bleu a la cual no habían logrado 

derrotar en 13 partidos anteriores. 
El título europeo que presume 

ahora España se suma al campeo-
nato Mundial obtenido en Austra-
lia-Nueva Zelanda 2023 y que les 
permite soñar con el oro olímpico. 

“Este equipo no tiene techo: 
Mundial, Nations y ahora por los 
Juegos (Olímpicos)”, dijo Aitana 
Bonmatí, una de las jugadoras refe-
rentes de La Roja. “Esto demuestra 
que hemos llegado aquí para que-
darnos”, agregó Mariona Caldentey. 

La Balón de Oro Bonmatí (32) y  
Caldentey (53) fueron las artífices 
de los goles que les aseguraron un 
nuevo cetro. La Roja tuvo tal domi-
nio en el campo que poco extrañó a 
su futbolista estrella Alexia Putellas, 
quien se mantuvo en la banca al no 
poder jugar debido a una lesión.

 
Hermoso, pilar del encuentro

Jennifer Hermoso, mediocampista 
del club mexicano Tigres, también 
fue pilar en el juego al dirigir el ata-
que español en conjunto con Bon-
matí. La jugadora, quien comenzó 
el movimiento “Se acabó” contra 
los casos de abuso y acoso reiteró 
su jerarquía en la cancha para al-
zar su segundo cetro internacional. 

Olga Carmona, la heroína del 
Mundial de Australia-Nueva Zelan-

da, también ahora fue clave para el 
triunfo al romper la zaga rival para 
mandar una asistencia a Aitana, 
quien remató a bocajarro (32). 

Una nueva llegada por la banda 
derecha llevó a Ona Batlle a poner 
un balón raso al corazón del área, 
donde Mariona remató en el pun-
to de penal para hacer el 2-0 (53).

Sin Wendie Renard, capitana 
de las francesas y quien fue baja 
por lesión, al conjunto dirigido por  
Hervé Renard le fue complicado 
reponerse en el campo.  

“Aquí tenemos 25 ejemplos con 
grandes valores que transmiten a 
toda la sociedad; que juegan muy 
bien al futbol, pero muchas estu-
dian carreras y en eso también se 
debe poner atención”, destacó la en-
trenadora española, Montse Tomé, 
al celebrar la victoria. 

“Ahora tienen que celebrar, ser 
felices y disfrutar de lo que han 
hecho. Tenemos un presente y un 
futuro muy buenos”, aseveró. 

Con información 
de Afp y Europa Press 

España gana la Liga 
de Naciones Femenil

SE IMPONE 2-0 A FRANCIA

▲ Tras la coronación, La 
Roja busca marcar época, 
luego de que hace seis meses 
conquistaron también el 
Mundial. Foto Afp

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

María José López representa 
parte de la evolución de las muje-
res en el deporte profesional. Ma-
jo es la primera ex jugadora de la 
Liga Mx que dio el salto para con-
vertirse en entrenadora al dirigir 
al Puebla femenil. 

“No es cualquier cosa ganarse 
la confianza de un club, sé la im-
portancia de este cargo, espero 
lleguen más compañeras con 
quienes me encontré como juga-
dora y que ahora están en la Escue-
la de Directores Técnicos o traba-
jan de preparadoras físicas”, dijo. 

Las posibilidades de crecimien-
to para las futbolistas se han ex-
pandido. La generación pionera 
de la Liga Mx Femenil comien-
za a dar pasos afuera de la cancha, 
pero en puestos de jerarquía o 
áreas administrativas del torneo. 

Majo López es uno de los ros-
tros más visibles de este cambio. 
Fue parte de los inicios del club 
Puebla como jugadora con la crea-
ción de la Liga y aunque todavía 
tenía energía anímica para seguir 
en la cancha, una afectación mé-
dica la llevó al retiro a los 27 años. 

Su experiencia y una licencia 
de directora técnica fueron el 
respaldo para seguir en el futbol, 
aunque ahora como entrenado-
ra; primero de las fuerzas básicas 

de Puebla femenil y después del 
equipo mayor.

El perfil de López en el torneo 
es peculiar. Es una de las tres 
mujeres entrenadoras de la com-
petencia junto con la española 
Milagros Martínez (Tigres) y la 
costarricense Amelia Valverde 
(Monterrey). Pero más allá de 
romper una brecha de género, 
también es la primera futbolista 
que logra escalar a la dirección 
técnica de un plantel. 

Todas las entrenadoras que 
habían sido parte hasta ahora de 
la liga femenil sólo habían tenido 
experiencia de estrategas de las 
categorías juveniles y varoniles o 
provenían del extranjero. Todos 
con una experiencia ajena al de 
ser jugadora de este torneo. 

“Tenía mucho dolor por haber 
dejado de jugar, pero enfocar-
me en entrenar a niñas soñadoras 
fue muy sanador. Quería aprender 
de otros líderes para enseñarles 
que la disciplina es importante 
dentro y fuera del campo, buscaba 
retarlas, animarlas, pues todo se 
refleja en los resultados.” 

El primer torneo al frente del 
Puebla fue de adaptación y apren-
dizaje para Majo; ahora, en su se-
gunda temporada le ha dado un 
impulso al equipo al llevarlo inclu-
so a los primeros ocho peldaños 
de la tabla general, puestos que no 
había alcanzado el plantel. 

Majo López, primera ex 
jugadora en escalar al 
banquillo; dirige al Puebla



Alemania (una vez más) desgarrada

ROSA MIRIAM ELIZALDE

C
omenzó el 20 de fe-
brero lo que parece la 
última batalla por la 
extradición de Julian 
Assange. No importa a 

estas alturas qué determinen los 
jueces de los reales tribunales de 
justicia de Reino Unido –en marzo 
sabremos–, ellos están legislando 
sobre el derecho a localizar a un 
periodista en cualquier parte del 
mundo, arrestarlo, transportarlo 
a Estados Unidos y arrojarlo a una 
prisión para que se pudra en vida, 
en el mejor de los casos.

Es dolorosa e indignante esta 
trama, por donde se mire. Assange 
está encerrado desde hace más de 
una década, primero en la embaja-
da de Ecuador en Londres, gracias 
a la protección de Rafael Correa, 
y luego en una cárcel de máxima 
seguridad, vendido ignominiosa-

mente por Lenín Moreno. Los que 
ordenaron y ejecutaron matanzas 
incalificables y espiaron a medio 
mundo, incluidos líderes interna-
cionales, están decididos a hacerle 
pagar la osadía al periodista, no 
importa cuánto tengan que violen-
tar los sistemas jurídicos británico 
y estadunidense.

Pongámonos los lentes de los 
actuales bombardeos en Gaza y 
Rafah, con sus miles de víctimas, 
incluidos niños masacrados, y 
miremos qué pasó hace 14 años y 
cómo comenzó el calvario que vive 
en Londres el australiano que quie-
ren extraditar a Virginia. El 5 de 
abril de 2010, Assange y WikiLeaks 
publicaron el video Collateral Mur-
der (Asesinato colateral), grabado 
desde uno de los dos helicópteros 
Apache del ejército de Estados 
Unidos que atacaron letalmente a 
una docena de civiles iraquíes (dos 
de ellos reporteros de Reuters) y 
a los ocupantes de una furgoneta, 

niños incluidos, que se acercaron a 
socorrer a los heridos. 

El audiovisual parece la anima-
ción de un videojuego. Se oye a 
los militares gritar: “Oh, sí, mira a 
esos bastardos muertos”. Cuando 
la furgoneta se detiene para soco-
rrer a las víctimas, apuntan desde 
las alturas, matan a los hombres 
que salen del vehículo y descubren 
que han herido también a dos ni-
ños, de cuatro y ocho años. Un sol-
dado comenta: “Bueno, es su culpa 
por meter a sus hijos en la batalla”. 
A lo largo de todo el video, los 
tripulantes del helicóptero hablan 
con descaro y falsean los hechos 
ante sus superiores, ubicados a 
miles de kilómetros en una oficina 
refrigerada, para poder disparar 
sin objeciones contra todo lo que 
se mueve.

Por exponer ésta y otras 
muchas atrocidades, a Assange 
lo acusan de cometer 18 delitos, 
17 de ellos bajo Ley de Espionaje 
de 1917 –una norma anacrónica 
creada durante la Primera 
Guerra Mundial para perseguir 
espías– y uno relacionado con la 
supuesta ayuda informática a la 
militar Chelsea Manning, quien 
operaba las computadoras desde 
donde, dicen, salió la información 
“sensible”. La petición de pena 
en Estados Unidos es de nada 
menos que 175 años de cárcel, lo 
que implica de facto una cadena 
perpetua, en unas condiciones 

de aislamiento casi absoluto. 
También podría enfrentar la pena 
de muerte.

Si la Corte británica certifica la 
extradición, sólo quedaría apelar al 
Tribunal Europeo de Derechos Hu-
manos. Assange seguirá pudrién-
dose en su calabozo de máxima 
seguridad, sometido a la tortura 
sicológica del Pentágono y del sis-
tema judicial británico, que juegan 
a te extradito, no te extradito, sí te 
extradito, hasta que te mueras o te 
vuelvas loco.

A menos que el mundo reac-
cione, el futuro del australiano y 
el nuestro será aún más terrible. 
Como advirtieron los abogados 
de Assange la semana pasada, la 
superpotencia global certificará en 
tribunales que nadie tiene derecho 
a saber ni a juzgar los crímenes de 
lesa humanidad. 

Con Assange preso, se asegura 
la libertad de los victimarios. Con 
él en Estados Unidos, se afirma la 
impunidad para los genocidas de 
antes y para los genocidas de ahora 
mismo en Gaza y Rafah, esos que 
provocan el éxodo a ninguna parte, 
los responsables de los niños rotos 
por las bombas, los entusiastas de 
la limpieza étnica, los bloqueos y 
los abusos incalificables que se han 
cometido y se seguirán cometien-
do en cualquier “oscuro rincón del 
planeta” que designe Washington. 
Es un “Oh, sí, mira a esos bastar-
dos muertos” universal.

Con el aus-
traliano 
preso, se 
asegura la 
libertad de 
los victi-
marios. 
Con él en 
EU, se afi r-
ma la im-
punidad 
para los 
genocidas 
de antes 
y de ahora 

ILÁN SEMO

E
l 23 de noviembre del año 
pasado, dirigentes de AdF 
(Alternativa por Alemania), la 
formación más extrema de la 
derecha actual, se reunieron en 

Potsdam en la mansión Adlon (muy cerca 
de Wansee, donde en 1940 fueron planea-
dos los campos de exterminio) con líderes 
de la Unión Demócrata Cristiana y algunos 
empresarios notables. Martin Sellner, el 
líder del Movimiento Identitario de Aus-
tria, presentó ahí un plan para deportar a 
varios millones de migrantes y alemanes 
con origen migrante a “algún país afri-
cano”. Las razones: “Degeneran el valor 
del obrero alemán, no están calificados, 
hacen mal uso de las prevenciones sociales 
y orientalizan el paisaje”. Hace un par de 
años, el dramaturgo austriaco Hermann 
Holtz describió a Sellner como “el escalón 
más bajo y peligroso del espíritu de la 
fobia racial y la espada”. Supuestamente, 
la reunión en Adlon debía ser secreta. Sin 
embargo, Korrectiv, un colectivo de perio-
distas democráticos, reveló los detalles del 
encuentro. El plan de Sellner preveía una 
estrategia de campañas de propaganda en 
la opinión pública y las redes sociales para 
sensibilizar a la población de la necesidad 
de una política de “remigración” (léase: 
deportación).

En las siguientes semanas de enero, 
convocados por la socialdemocracia, el 
partido Die Linke (La Izquierda) y ONG 
de defensa de los migrantes, millones de 
manifestantes en las principales ciudades 
Alemania se lanzaron a exigir la ilegaliza-
ción –es decir, la prohibición oficial– de 
AdF. Dado el singular pasado alemán, que 
entre 1929 asistió al ascenso del nazismo 
al cénit del poder del Estado, una fuerza 

que usó los canales de la democracia para 
finalmente abolir el régimen democrático, 
desde 1945 todas las constituciones ale-
manas contienen un apartado que prevé 
la posibilidad de prohibir a formaciones 
políticas que, llamándose democráticas, 
atenten contra el orden republicano. 

La masiva respuesta de los principales 
partidos de la izquierda alemana no fue 
casual. En las encuestas más recientes, 
AdF se ha colocado ya como la segunda 
fuerza nacional tan sólo después de la 
Unión Democrática Cristiana (UDC), 
el partido de centro derecha de Angela 
Merkel, dejando muy atrás a la socialde-
mocracia que hoy gobierna el país y a La 
Izquierda, que apenas reúne 5 por ciento 
en las encuestas.

Esta historia puede aún empeorar. En 
verano habrá elecciones en las provincias 
de Turingia, Sajonia y Brandeburgo. El 
neofascismo podría obtener ahí mayorías 
absolutas y pasar a gobernar tres regiones 
claves situadas en el este del país. Una 
amenaza al “código sanitario” que hoy do-
mina a la política nacional. Es el peculiar 
término que los partidos representados 
en el Congreso acuñaron para definir 
el acuerdo de que ninguno establecería 
alianzas con AdF. Alianzas que podrían ser 
necesarias para formar gobiernos locales.

El escándalo del cónclave del 23 de 
noviembre reside no sólo en la extensión 
electoral que podría obtener la ultradere-
cha, sino (sobre todo) en la participación 
de líderes destacados de la UDC, así como 
de algunos empresarios notables. Ese 
sería precisamente el camino para que 
quienes hoy abrazan la idea de imponer 
un régimen de exclusión racial, ingresen a 
los primeros peldaños del poder nacional. 
¿Qué explica el súbito ascenso del neona-
zismo en una nación que se creía liberada 
de ese fantasma?

AdF nació en 2013 bajo la sombra del 
antieuropeísmo. Ya en aquel entonces, 
promovía el Deuxit (la salida de Alemania 
de la Unión Europea). En 2017 perdió 
votación, al igual en 2021. El ascenso de la 
economía alemana y la destreza de la can-
ciller lograron apagar el efecto sorpresa. 
Pero en 2022 volvió a tomar su auge, ahora 
con mucho mayor intensidad. Las razones 
están a la mano.

En primer lugar, la indecisión del can-
ciller Olaf Scholtz frente a la guerra de 
Ucrania. Al igual que en España, Francia 
e Italia, la ultra alemana fue apoyada y 
cultivada desde sus orígenes por Vladimir 
Putin. El cese de las importaciones del 
gas ruso y el sometimiento a Washington 
trajeron consigo inflación, desabasto y 
reducción de las inversiones. Por primera 
vez desde 2008 la economía entró en una 
severa crisis, ahora atribuida a la inepti-
tud de Scholtz. Como nunca, Alemania se 
ha revelado como vulnerable frente a la 
Casa Blanca. AdF capitalizó un sentimien-
to nacionalista que se creía sepultado, 
sólo que bajo una nueva orientación: el 
 antiamericanismo.

En segundo lugar, un discurso racista 
contra la emigración en una población que 
hoy reúne a una extensa franja racista. El 
delirio de esta narra tiva está basada en la 
teoría del “gran remplazo” confeccionada 
por el francés Renaud Camus: el orden 
liberal para beneficiar a las élites empre-
sariales estaría dispuesto a remplazar a la 
clase obrera alemana por migrantes prove-
nientes del Magreb.

Hoy más que nunca, AdF insiste en re-
tirar a Alemania del acuerdo del euro. La 
diferencia es que hoy se encuentra en ca-
mino de hacer factible esta posibilidad, al 
igual que lo hizo el partido conservador en 
Inglaterra. Sólo que sin Alemania, la UE 
no perduraría ni un solo día. 

Al igual que en 
España, Francia 
e Italia, la ultra 
alemana fue 
apoyada y 
cultivada desde
sus orígenes por 
Vladimir Putin

Assange 
y los bastardos 
muertos
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JULIO GUTIÉRREZ

Las altas tasas de interés en el país 
han impulsado que los bancos se 
encuentren en una temporada de 
“vacas gordas”, pues obtienen utili-
dades récord al mismo tiempo que 
los ingresos se encuentran en nive-
les sin precedente, aseguró la Aso-
ciación de Bancos de México (ABM).

Lo anterior también es propicia-
do por los efectos que deja la libe-
ración de reservas de riesgos que 
se hicieron durante la pandemia de 
covid-19 en 2020 y a que más perso-
nas demandan productos bancarios 
como resultado del mayor empleo 
que existe en el país, indicaron los 
banqueros.

Ante la expectativa de que en Mé-
xico la tasa de referencia disminuya 
a lo largo de este año, lo cual hará 
que los ingresos y las utilidades de 
los bancos se normalicen, los direc-
tivos advierten que esto no pasará 
“de la noche a la mañana”.

Hasta noviembre de 2023, último 
mes del que se tienen cifras oficiales 
de la Comisión Nacional Bancaria y 
de Valores (CNBV), el conjunto de 
bancos que operan en el país obtuvo 
ganancias por 248 mil 23 millones 
de pesos, cifra que supera lo regis-
trado a lo largo de todo 2022. Al 
mismo tiempo, los ingresos por in-
tereses fueron por un billón 465 mil 
983 millones de pesos. Ambas canti-
dades marcan máximos históricos.

Los resultados se presentan en 
un entorno en el que el Banco de 
México (BdeM) mantiene su tasa 

de referencia –el instrumento que 
marca el costo al que se financian 
empresas y familias– en 11.25 por 
ciento, el nivel más alto desde que 
esta institución tiene como objeti-
vo controlar la inflación por medio 
de la política monetaria.

Daniel Becker, vicepresidente 
de la ABM, explicó que las utilida-
des que la banca genera en México 
se producen en función del creci-
miento y el dinamismo económico 
del país, pues después de la pande-
mia ha tenido una recuperación 
constante, al mismo tiempo que el 

consumo va al alza, ingresan más 
remesas y hay más empleo formal.

“¿Estas utilidades tenderán a 
normalizarse? Sí, y una vez que ba-
jen las tasas dependerá de los ba-
lances de cada banco… Lo que es 
posible es que mientras el dinamis-
mo de la economía continúe, aun-
que sea menor, seguiremos viendo 
utilidades razonables. Hoy estamos 
viendo una época de vacas gordas”, 
expuso el banquero en conferencia.

“Seguramente, como sucedió en 
la pandemia, los bancos generaron 
reservas y parte de las utilidades de 

ahora, siguen explicándose, en me-
nor parte, pero todavía, porque las 
reservas se han ido liberando, pero 
esas utilidades, en el horizonte, ten-
derán a normalizarse”, explicó.

BdeM bajaría la tasa
en su siguiente reunión

Julio Carranza, presidente de la 
ABM, señaló que lo más probable 
es que el banco central mexicano 
comience a disminuir la tasa de 
referencia antes que la Reserva 
Federal de Estados Unidos (Fed).

“México podría adelantarse a 
dar el primer paso, porque el pre-
mio de riesgo nación que hoy pa-
gamos es alto y da la oportunidad 
de empezar a bajar la tasa antes 
que Estados Unidos. Dependerá 
de más factores cuánto, cómo y en 
qué medida bajen las tasas aten-
diendo a que la inflación disminu-
ya, el crecimiento continúe y haya 
estabilidad.”

Carranza añadió que esto tam-
bién será posible dado que el ma-
nejo de la inflación por parte de las 
autoridades “ha sido muy bueno”.

Raúl Martínez-Ostos, vicepresi-
dente de la ABM, expresó que “la 
expectativa del mercado es que el 
BdeM baje las tasas en su siguiente 
decisión de política monetaria, pero 
el banco central ha sido muy cau-
teloso, el objetivo de inflación está 
hasta arriba de la lista y esa tenden-
cia no bajará de la noche a la ma-
ñana ni en México y ni en Estados 
Unidos y para el escenario de tasas 
bajas falta mucho, pero incluso en 
estas temporadas la banca ha sido 
muy responsable”.

La ABM prevé que este año el 
crédito que los bancos otorgan a 
las empresas y a las familias crezca 
5.1 por ciento, mientras el PIB avan-
zará a una tasa de 2.7 por ciento.

EMIR OLIVARES ALONSO
ENVIADO
PALENQUE, CHIS.

Grupo México, del magnate Ger-
mán Larrea, busca obtener con-
cesiones para seis rutas de trenes 
de pasajeros en diversos puntos 
del país; en tanto, la empresa inter-
nacional Kansas City Southern de 
México planteó propuestas para dos 
más,  dio a conocer ayer el titular 
de la Secretaría de Infraestructu-
ra, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), Jorge Nuño, durante la 
mañanera, que se realizó en esta 
ciudad del sureste mexicano al 
presentar la iniciativa de reforma 
constitucional para que se retome 
el servicio.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador señaló que con 

esa reforma se recuperarán 18 mil 
kilómetros de vías férreas. “Es un 
proyecto muy importante que que-
remos dejar muy avanzado para 
que la nueva administración pueda 
llevarlo a cabo”.

Desde la estación del Tren Ma-
ya en esta localidad, el titular de la 
SICT comentó que dos concesio-
narias de trenes de carga han pre-
sentado proyectos: Grupo México 
y Kansas City Southern de México.

“Estas empresas están desarro-
llando ya los estudios de factibili-
dad, que tardarán entre cinco y 
siete meses para determinar cuáles 
son los montos de inversión, la esti-
mación de los costos de ingeniería y 
las alternativas de financiamiento”, 
planteó.

En una lámina que el secretario 
presentó, se detalla que a través de 
su subsidiaria Ferromex, Grupo Mé-

xico pretende ir por cuatro rutas: 
1) México-Querétaro-León-Aguas-
calientes; 2) Manzanillo-Colima-
Guadalajara-Irapuato; 3) México-
Querétaro-Guadalajara-Tepic-Ma-
zatlán-Nogales, y 4) Aguascalientes-
Chihuahua-Ciudad Juárez.

La misma empresa, con su sub-
sidiaria Ferrosur, ha planteado 
otras dos corridas: 1) México-Ve-
racruz-Coatzacoalcos, y 2) Queré-
taro-San Luis Potosí-Monterrey-
Nuevo Laredo.

Kansas City Southern está in-
teresada en dos rutas: 1) México-
Querétaro, y 2) Querétaro-San Luis 
Potosí-Monterrey-Nuevo Laredo.

Las propuestas serán revisadas 
por las autoridades pertinentes.

Nuño indicó que la propuesta de 
reforma al artículo 28 de la Cons-
titución reconoce al transporte 
ferroviario de pasajeros como “un 

área prioritaria para el desarrollo 
nacional”.

El Insurgente estará
listo en agosto

La intención es elevar a rango cons-
titucional la recuperación para im-
pulsar trenes de pasajeros a lo largo 
de los 18 mil kilómetros que se tie-
nen hoy concesionados para carga.

Nuño también dio a conocer 
que en el Tren El Insurgente, que 
conectará Toluca con la Ciudad de 
México, se invertirán cerca de 100 
mil millones de pesos y estará con-
cluido en agosto de este año.

Además, el Tren Suburbano en 
su ramal Lechería-AIFA tiene 48 
por ciento de avance y se concluirá 
en junio. La inversión es de 25 mil 
800 millones y conectará la esta-
ción Buenavista, en la Ciudad de 

México, con el aeropuerto Felipe 
Ángeles en 39 minutos.

Asimismo, el titular de la SICT in-
formó de los avances en la entrega 
de obras de infraestructura carrete-
ra. Mencionó que se han concluido 
y entregados 85 por ciento de los 
proyectos en todo el país y el 15 por 
ciento restante “quedará termina-
do antes de terminar esta adminis-
tración”. Con esto se completarán 
551 obras con más de 8 mil 100 ki-
lómetros y una inversión superior a 
228 mil millones de pesos.

El Presidente y su comitiva via-
jaron en el Tren Maya, primero a 
Chichén Itzá, para inaugurar el 
museo en ese centro arqueológico, 
y posteriormente a Cancún, donde 
mañana dará el banderazo de salida 
al tramo a Playa del Carmen.

Con información de
Angélica Enciso

Bancos, en época de “vacas gordas” 
por las altas tasas de interés: ABM

UTILIDADES SUPERAN 248 MIL MDP

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 16.49 17.51
Euro 18.53 18.53

Tasas de interés
Cetes 28 días 11.00%
Cetes 91 días 11.27%
TIIE 28 días 11.48%

Inflación
1ª quincena de feb.       -0.10% anual 4.45%
De ene. 2023 a ene. 2024 4.88%
Reservas internacionales
213 mil 478.8 mdd al 23 de febrero de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 78.54 -0.33
Brent 83.68 +0.03
Mezcla mexicana 73.60 -0.15

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 55 mil 350.61 unidades
Variación puntos -890.42
Variación por ciento -1.58

Grupo México y KCS se apuntan para ocho rutas de trenes de pasajeros

▲ El presidente de la ABM, 
Julio Carranza, cree el Banco 
de México podría disminuir la 
tasa de referencia antes que la 
Reserva Federal.
Foto José Antonio López
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JULIO GUTIÉRREZ

Concluir la construcción de 2 mil 
750 nuevas sucursales del Banco 
del Bienestar en dos años fue una 
tarea “titánica y muy difícil”, que 
enfrentó diversos retos, pero que 
hoy se traduce en una “gran obra de 
carácter social”, afirmó Víctor La-
moyi Bocanegra, director general 
de la institución financiera.

En entrevista, planteó que entre 
los mayores retos que se tuvieron 
fue acercar los servicios financieros 
a la población de las comunidades 
más rezagadas –lugares como la 
montaña de Oaxaca o la de Guerre-
ro, costas e islas–, así como crear 
la conectividad necesaria en esos 
lugares para conectar toda la in-
fraestructura del banco a Internet, 
sin embargo, hoy eso está cumplido.

Al inicio de la administración, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador prometió la construcción 
de 2 mil 750 sucursales del Banco 
del Bienestar, con el propósito de 
llevar servicios financieros a toda la 
población, sobre todo a los de meno-
res ingresos, así como poder contar 
con una entidad que dispersara los 
recursos de los programas sociales.

“Enfrentamos varios retos pa-
ra llegar a comunidades alejadas 
que no contaban con servicios fi-
nancieros, pero superamos todo y 
logramos, primero, conseguir los 
terrenos, luego llevar la obra física 
y luego el equipamiento.

“Sorteamos todos los retos. Uno 
de los más grandes fue la conecti-
vidad de las sucursales a la red de 
Internet, pero lo resolvimos con la 
Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), vía satélite conectamos In-
ternet… Es una gran obra social. ”

Hoy en día, el banco cuenta con 
un total de 3 mil 149 sucursales en 
funcionamiento en 2 mil 701 lo-
calidades distribuidas en mil 970 

municipios y por medio de sus sis-
temas se distribuyen apoyos a 27 
millones de mexicanos beneficia-
rios de los programas sociales de 
la actual administración.

El directivo refirió que “esta ins-
titución de carácter gubernamental 
no busca la rentabilidad económi-
ca”, sino acercar los servicios a la 
población que tradicionalmente ha 
sido excluida por la banca comer-
cial, y ello es notorio si se considera 
que en más de mil localidades “la 
sucursal del Banco del Bienestar es 
la única que existe”.

“Tenemos esa sensibilidad de 
estar cercanos al pueblo, por eso 
la recepción ha sido muy buena, la 
gente quiere las sucursales, cuando 
recorremos el país hay presidentes 
municipales que nos piden la cons-
trucción de una sucursal.

“Hace falta mucha educación 
financiera, pero somos un banco 
social, nosotros no buscamos una 
rentabilidad económica o cobrarle 
comisiones a la gente como la banca 
comercial, nosotros damos servi-
cios financieros cálidos, cómodos 
y cercanos a la gente. La banca co-
mercial no pone sucursales en las 
comunidades alejadas por un tema 
de costos, pero para nosotros es so-
cialmente rentable llevar una a una 
localidad que nunca ha tenido servi-
cios financieros”, expresó.

Lamoyi Bocanegra detalló que las 
personas acuden a las sucursales, 
en su mayoría, para retirar los re-
cursos de sus programas sociales, 
como lo son las pensiones de adul-
tos mayores o las becas de los jóve-
nes, aunque resalta el hecho de que 
más de 2 millones de clientes no son 
beneficiarios, es decir, han llegado 
al banco por cuenta propia e incluso 
han abierto cuentas de ahorro.

“La gente acude a nuestras su-
cursales a buscar sus pagos, sus 
becas. La gente ya no se espanta 
tanto, ya saben usar el banco, ha-

cemos una gran labor de educación 
financiera, hay gente en las comu-
nidades que les daba miedo entrar 
a un banco comercial, pero aquí 
sienten confianza.

“Tenemos más de 9 mil colabora-
dores que son de las propias comu-
nidades, cuando vamos a contratar 
gente les enseñamos, entonces el 
funcionario bancario es alguien 
conocido y eso les facilita mucho a 
las personas de las comunidades el 
acceso a la banca; somos banco y 
también fuente de empleo”, agregó 
el director.
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CLARA ZEPEDA

Ante el estancamiento de la eco-
nomía mexicana en el cuarto tri-
mestre de 2023, el Banco de Méxi-
co (BdeM) se mostró pesimista al 
revisar a la baja su expectativa de 
crecimiento de 3 a 2.8 por ciento 
para 2024, y mantuvo sin cambios 
su perspectiva de 1.5 por ciento 
para 2025.

Ante este escenario, y aunque la 
desaceleración de la inflación no 
es lineal, la junta de gobierno del 
Banco de México (BdeM) abrió la 
puerta para un primer recorte de 
la tasa de referencia, actualmente 
en 11.25 por ciento, en marzo o 
mayo, pero alertó que no habría 
ajustes consecutivos, lo que im-
plica una política monetaria aún 
restrictiva para combatir la eleva-
da inflación.

En el marco de la presentación 
del Informe trimestral de infla-
ción, octubre-diciembre 2023, el 
BdeM explicó que la revisión a la 
baja de la tasa de crecimiento obe-
dece al menor avance en el último 
trimestre de 2023 que induce un 
efecto aritmético de menor base 
para este año.

“Se espera que el mayor gasto 
público en relación con el año 
previo resulte en un mayor gasto 
interno en general, considerando 
tanto los efectos directos como 
los de derrama hacia el consumo 
e inversión privados. Para el se-
gundo semestre del año se prevé 
una desaceleración de la actividad 
productiva, en congruencia con 
la evolución que se ha observado 
en episodios de años electorales 
previos. En cuanto a la demanda 
externa, se espera que presente 
debilidad en el año”, detalló la au-
toridad monetaria.

Victoria Rodríguez Ceja, gober-
nadora del BdeM, sostuvo que el 

proceso de relocalización de al-
gunas empresas a México (nears-
horing) que está en marcha dará 
cierto impulso a la actividad eco-
nómica, reconociendo la elevada 
incertidumbre que existe respec-
to de su magnitud y efectos.

Para 2025, se espera que el es-
fuerzo de consolidación fiscal pre-
visto se refleje en un menor gasto 
interno. En cambio, se anticipa 
que la demanda externa cobre ma-
yor peso ante el mejor desempeño 
esperado para la economía de Es-
tados Unidos en ese año relativo 
al anterior. La estimación central 
de expansión del PIB para 2025 es 
de 1.5 por ciento, misma tasa que 
en el informe trimestral anterior.

Abren discusión 

Dado que el balance de riesgos 
para la inflación en México sigue 
sesgado al alza, Jonathan Heath, 
subgobernador del Banco de Mé-
xico, alertó que sería un gran error 
aumentar la tasa de referencia.

Por su parte, Omar Mejía, otro 
subgobernador, sostuvo que es 
importante ver el camino recorri-
do en el descenso de la inflación y, 
aunque está aún en niveles eleva-
dos, 4.45 por ciento anual al cierre 
de la primera quincena de febrero, 
no tiene nada que ver con lo atípico 
de la pandemia.

Además, el resto del año es al-
tamente probable que la tasa real 
se mantenga en un rango de entre 
7-7.5 por ciento debido a que el 
banco central mantiene su tasa de 
interés en el máximo de 16 años, 
mientras las expectativas de infla-
ción han bajado.

Galia Borja e Irene Espinosa, 
subgobernadoras, comentaron 
que es necesario analizar los si-
guientes informes de inflación 
para determinar el rumbo de la 
política monetaria.

Senasica, salud para las plantas y animales.

Evita contratiempos 
e infórmate en:

Programa Mascota
Viajero Frecuente

y...

Regístrala en el

y
Agiliza

tu ingreso

a México

y... 55 5905 1000 ext. 52260 y 52261 
o al correo:

programa.mascota@senasica.gob.mx

Si viajas con frecuencia al
extranjero y llevas a tu mascotaAviso

Banco del Bienestar, labor titánica 
que se transforma en obra social

BdeM está listo para evaluar
recortes al costo del crédito

▲ Víctor Lamoyi Bocanegra, 
director general del Banco del 
Bienestar. Foto especial

En más de mil localidades es la única
sucursal que existe: Lamoyi Bocanegra
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Bajó 38.78% la ganancia de la 
refi nería Deer Park en 2023
ALEJANDRO ALEGRÍA

La utilidad de la refinería Deer 
Park al cierre de 2023 fue de 584 
millones de dólares, monto que se 
tradujo en un desplome de 38.78 
por ciento frente a 2022, de acuer-
do con información de Petróleos 
Mexicanos (Pemex).

Según datos de la empresa esta-
tal, en enero-diciembre de 2022 las 
utilidades de la planta ubicada en 
Texas, Estados Unidos, fueron de 
954 millones de dólares.

Octavio Romero Oropeza, direc-
tor general de la petrolera, comentó 
ante inversionistas que por segun-
do año consecutivo, y a partir de la 
operación por parte de empresa es-
tatal mexicana, la refinería registró 
un resultado neto positivo.

Comentó que la rentabilidad de la 
refinería ascendió a 827 millones de 
dólares. El dato fue 31.47 por cien-

to menor frente a 2022, cuando la 
empresa reportó mil 271 millones 
de dólares. 

“La rentabilidad ha sido posible 
gracias a que se logró mantener el 
nivel de operación, aprovechando 
las condiciones del mercado de 
refinación. El programa de repa-
raciones se ejecutó exitosamente, 
conforme al presupuesto y en el 
tiempo planeado”, indicó.

Aunado a ello, la refinería Deer 
Park, que fue adquirida en enero de 
2022, continuó sin registrar deuda 
financiera. La petrolera consideró 
que la planta obtuvo “resultados 
financieros sólidos”, algo no visto 
desde 2007.

Además, el porcentaje de uti-
lización de sus plantas es el más 
alto desde 2018 con 81 por ciento, 
mientras al cierre de 2022 fue de 
79.8. “Sin duda esta inversión ha re-
presentado un valioso activo para 
Pemex”, señaló Romero Oropeza.

DORA VILLANUEVA

La discusión sobre el pacto y la es-
tructura fiscal “políticamente no 
es rentable”, pero se debe revisar 
no sólo para mejorar la eficiencia 
recaudatoria de lo que actualmen-
te existe, sino para “más adelante” 
ampliar el debate a “temas de mu-
cho mayor envergadura”, reconoció 
Gerardo Esquivel, ex subgoberna-
dor del Banco de México y asesor 
de Claudia Sheinbaum.

“Hay un espacio todavía de mejo-
ra de la eficiencia recaudatoria (...), 
aplicar mejor lo que ya está en las 
leyes”, enfatizó el académico, que es 
parte del equipo de campaña de la 
candidata presidencial de Morena y 
tiene entre sus funciones coordinar 
mesas de diálogo como base de un 
plan de desarrollo.

Esquivel consideró que entre los 
instrumentos tributarios existen-
tes, pero que se ven afectados por el 
diseño institucional, está el predial, 
cuyo cobro se deja a municipios, sin 
que éstos tengan la capacidad para 
captarlo. El académico enfatizó 
que aún hay espacio para hacer 
más eficiente la recaudación bajo 
el actual diseño fiscal, al margen 
de que “más adelante tendrían que 
discutirse otros temas de mucha 
mayor envergadura”.

Cualquier debate sobre un nuevo 
pacto social que incluya el compo-
nente fiscal como herramienta de 
redistribución del ingreso y reduc-
ción de la desigualdad debe tener 
al centro la progresividad –que pa-
guen más quienes más tienen–; ha-
cer del “bienestar” un bien jurídico 
tutelado, como la vida, y promover 
la transparencia también por el la-
do de ingresos, “quién y cuánto pa-
ga al fisco”, debatieron académicos, 
entre ellos Esquivel, en un semina-

rio del Colegio de México (Colmex).
Arturo Herrera, ex secretario de 

Hacienda y Crédito Público bajo el 
gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador, negó que la promesa de 
una reforma fiscal se quedara em-
pantanada en esta administración; 
explicó que se hicieron modificacio-
nes en áreas técnicas. Por ejemplo, 
las cláusulas antiabuso –bajo las 
que cualquier planeación impositi-
va tiene que ser revelada al Servicio 
de Administración Tributaria y éste 
decide si es legal o no– permitieron 
ingresos por 300 mil millones de 
pesos, comentó.

El ahora director para la Prácti-
ca Global de Gobernanza del Banco 
Mundial destacó que al margen de 
que la desigualdad tiene efectos 
en el crecimiento, “la polarización 
económica está dando lugar a un 
incremento de la polarización po-
lítica, lo que dificulta redefinir el 
contrato social”.

De manera similar, Alejandra 
Haas, directora ejecutiva de Oxfam 
México, expuso que la desigualdad 
también interviene con la “viabili-
dad política de un país”. La pregun-
ta está en qué niveles de disparidad 
puede aguantar una democracia. 
Enfatizó que en ese punto el Estado 
debe dejar de escatimar la garan-
tía de derechos bajo un argumento 
presupuestal, como lo podría hacer 
el sector privado.

Parte del consenso de cara a un 
nuevo pacto social es ver el “bie-
nestar” como bien jurídico tutela-
do, acentuó Haas. En ese debate 
también se requiere cambiar el 
lenguaje alrededor del pago de 
impuestos, dejar de asumir que los 
ricos traen la innovación a las eco-
nomías y no romantizar casos en 
los que se rompen las barreras de la 
desigualdad. “No es heroico querer 
tener una vida digna”, precisó.

Todavía hay espacio para 
mejorar la recaudación 
fi scal: Gerardo Esquivel

MÉXICO SA

Regresan trenes de pasajeros // 
Participan quienes los anularon // 
Electricidad y tremenda corte

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

L
A BUENA, QUE toma forma el re-
greso del tren para pasajeros y para 
ello el presidente López Obrador en-
vió al Congreso (como parte del más 
reciente paquete de 20 reformas 

constitucionales) una iniciativa para lo con-
ducente, lo que es para celebrar; la mala, que 
entre quienes se han anotado para ofrecer ese 
servicio son los mismos corporativos que, con 
la venia de Ernesto Zedillo, lo cancelaron casi 
tres décadas atrás, luego de la privatización: 
Grupo México, del tóxico Germán Larrea, por 
medio de sus subsidiarias Ferromex y Ferro-
sur, y la transnacional estadunidense Kansas 
City Southern.

EL SECRETARIO DE Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes, Jorge Nuño, detalló 
que “la reforma planteada (por López Obra-
dor) al artículo 28 constitucional reconoce el 
transporte ferroviario de pasajeros como un 
área prioritaria para el desarrollo nacional, 
pues permite atender las crecientes necesida-
des de la ciudadanía en materia de movilidad”.

DE ACUERDO CON el funcionario, “el Estado 
mexicano, así, retoma el derecho de utilizar las 
vías ferroviarias que son de la nación, y así po-
der otorgar concesiones a empresas privadas 
o asignaciones a empresas públicas para llevar 
a cabo el impulso e implementación del servi-
cio de transporte de pasajeros. La reforma es 
congruente con el marco jurídico vigente y con 
las condiciones establecidas en las concesiones 
actuales. La transformación del transporte 
ferroviario de pasajeros en México se basa 
en los siguientes elementos: se eleva a rango 
constitucional la preferencia para el transpor-
te ferroviario de pasajeros y se respetarán los 
derechos y obligaciones que tienen los títulos 
actuales”.

NUÑO RECORDÓ QUE dicho servicio se 
“detuvo” (en realidad lo cancelaron los corpo-
rativos que se quedaron con las concesiones) 
hace 30 años “para preponderar el transporte 
de carga; hoy el Estado mexicano renueva el 
trayecto y retoma el derecho de utilizar las 
vías ferroviarias, que son de la nación, para 
prestar el servicio de transporte de pasajeros. 
Actualmente contamos con 19 mil 900 vías 
asignadas y concesionadas, de las cuales mil 
868 ya son vías de servicios de pasajeros. A 
éstos mil habría que agregarles también los 
más de mil 500 kilómetros del sistema del 
corredor del istmo y del sistema que se conocía 
como el Chiapas Mayab, además de que ya 
están incluyendo el Tren Maya, El Insurgente y 
otras líneas turísticas. El cambio de rumbo del 
sector ferroviario en nuestro país consiste en 
aprovechar estos 18 mil 32 kilómetros de vías 
principales de carga que ya tenemos para utili-
zarlas también en servicios de pasajeros”.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador subrayó 
que con la privatización zedillista de los ferro-
carriles “quisieron acabar con 150 años de his-
toria”, pero no pudieron. “Antes, esas vías fé-
rreas se usaban para el ferrocarril de pasajeros 
o de manera mixta (también para carga), pero 
desaparecieron los de pasajeros en el periodo 
neoliberal y eso no debe olvidarse”.

DE HECHO, EN las concesiones que se entre-
garon a los citados corporativos “se estableció 
que si algún día un gobierno decidiera –y yo 

agrego un gobierno democrático, interesado 
en el pueblo, no al servicio de minorías rapa-
ces–, quedó asentado que ese gobierno podía 
recuperar esas vías para trenes de pasajeros; 
de modo que no se trataría de ninguna expro-
piación, sino de hacer uso de un derecho que 
ya está establecido, el derecho que tiene el 
gobierno, que representa al pueblo, para que 
esa infraestructura, esos 18 mil kilómetros se 
puedan seguir usando para trenes de carga y 
se incluya a los trenes de pasajeros. No es muy 
complicado, porque ya está el derecho de vía”.

ENTONCES, GRUPO MÉXICO y Kansas 
City Southern, que con la venia zedillista can-
celaron el servicio de pasajeros, ahora alzan 
la mano para ofrecerlo. Congruentes, como 
siempre.

Las rebanadas del pastel

HABERLO DICHO: CON la cara más dura 
que el concreto, la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación asegura que rechazó (el pasado 
31 de enero, con el voto definitorio, en abierto 
conflicto de intereses, del ministro Alberto 
Pérez Dayán) la Ley de la Industria Eléctrica 
no por “ilegal” o “anticonstitucional”, ni si-
quiera –según ella– para proteger los intereses 
del capital privado, sino con el único y heroico 
objetivo de “evitar para México una condena 
económica de grandes dimensiones y el fin del 
asunto en el tema energético”. Pues qué ama-
ble … Y la familia feliz de Bucareli está loca de 
contenta, porque ahora todos sus integrantes 
están en la nómina mayor del gobierno: a par-
tir de ayer, Bertha Alcalde Luján es la nueva 
titular del Issste.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

▲ Grupo México, de Germán Larrea, está 
entre los corporativos que se han anotado 
para ofrecer el servicio de transporte de 
pasajeros por medio de sus subsidiarias 
Ferromex y Ferrosur, pese a ser de las 
empresas que lo cancelaron hace casi tres 
décadas. En la imagen, trabajos en una mina 
del consorcio de Larrea. Foto La Jornada
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Mercados externos y campañas
ORLANDO DELGADO SELLEY

E
ste primero de marzo se 
inician formalmente las 
campañas para los diversos 
cargos en disputa. Junto 
con los claros diferenciales 

en las preferencias electorales de los 
ciudadanos, se ha desatado una intensa 
campaña contra la Presidencia, buscan-
do modificar la percepción sobre este 
gobierno y particularmente sobre su 
figura central: AMLO.

La campaña se ha concentrado en un 
hashtag que se ha difundido, pero en 
las redes el tema se amplía: se repite la 
crítica a la situación actual, al supues-
tamente lamentable estado de las cosas 
en el país. 

En realidad, el examen de la situa-
ción económica actual desde cualquier 
punto de vista que se utilice revela que 
hay una percepción favorable a que en 
el país la economía está bien. Un punto 
de vista importante es el de los actores 
externos, los acreedores, los que com-
pran emisiones de deuda mexicana en 
los diferentes mercados reconocidos, 
han aprobado a la economía mexicana y 
a su gobierno. Esta aprobación no está 
sujeta a interpretación.

Un primer actor relevante son los 
intermediarios financieros internacio-
nales, que son quienes adquieren los 

títulos de deuda que emite el gobierno 
mexicano y se ofrecen en los mercados 
específicos. Un elemento de prueba 
irrefutable es la colocación de deuda 
en dólares de principios de año que fue 
exitosa, tanto en términos de tasa como 
de montos.

Un segundo grupo de actores son 
las diversas calificadoras, que son un 
oligopolio evidentemente interesado y 
con un punto de vista frecuentemente 
parcial y que responden a los requeri-
mientos de sus clientes: los inversionis-
tas institucionales, que demandan una 
opinión fundamentada sobre la posi-
bilidad de que las diversas emisiones 
tengan algún riesgo de incumplimiento. 
Frente a esto, el oligopolio calificador 
ha mantenido una opinión favorable so-
bre la deuda gubernamental. Hay, por 
supuesto, calificaciones particulares, 
como la de Pemex, que son claramente 
discutibles, pero la imagen general es 
que no ha habido deterioro de nuestra 
posición crediticia. Por el contrario, la 
situación fiscal se estima estable.

Un tercer actor extranjero impor-
tante es el que se conoce a través de la 
inversión, tanto directa como de por-
tafolio. En el primer caso, en 2023 el 
monto de la inversión extranjera direc-
ta fue de 36 mil 58 millones de dólares, 
la cifra más alta desde que se tiene re-
gistro. Es obvio que todas las empresas 
que decidieron invertir en el país están 

aprovechando las ventajas competitivas 
que existen con el TMEC. Pero también 
es claro que su decisión expresa la con-
vicción de que las plantas que abran en 
el país funcionarán normalmente y que 
no hay riesgos importantes. La inver-
sión en cartera en este 2023 también se 
incrementó significativamente.

Un cuarto elemento es el turismo. Se 
trata de una fuente de ingresos que no 
incorpora valoración sobre la situación 
económica general del país, pero que 
dada la apreciación del peso frente al 
dólar, que encarece relativamente el 
país a los extranjeros, su importante re-
gistro de 31 mil 169 millones de dólares 
da cuenta de que el turismo se recuperó 
a sus niveles regulares. Y habla de una 
evaluación internacional favorable de la 
situación general del país.

El quinto elemento de este repaso 
de las cuentas externas es el comercio 
internacional: exportaciones e impor-
taciones. Las exportaciones fueron de 
593 mil 11 millones de dólares, 2.64 
por ciento mayores que las de un año 
antes. Las importaciones se redujeron 
uno por ciento, al pasar de 604 mil 614 
millones en 2022 a 598 mil 475 mi-
llones en 2023. Consecuentemente el 
saldo de la balanza comercial se redujo 
sustancialmente: de un déficit de 26 
mil 879 millones de dólares a 5 mil 464 
millones. Este conjunto de elementos, 
que muestran un país funcionando con 

un ambiente normal, explica la apre-
ciación del peso. La cotización cerró 
el 31 de diciembre en 16.95 pesos por 
dólar y cerrará febrero en 16.55. Esta 
fortaleza tiene razones claras, que no se 
modificarán con las campañas, aunque 
se utilicen métodos ajenos a las buenas 
prácticas democráticas.

Un elemento que hay que añadir son 
las remesas. En 2023 nuestros compa-
triotas enviaron a sus familias 63 mil 
286 millones de dólares, un registro 75 
por ciento mayor al de la inversión ex-
tranjera. Por supuesto las remesas dan 
cuenta de que en el país no se tuvo la 
capacidad de retener productivamente 
a esta fuerza de trabajo. Pero también 
da cuenta de que los compatriotas en-
vían recursos que efectivamente llegan 
a sus familias, con costos razonables en 
términos internacionales. 

Así que la campaña electoral de 2024 
empieza con mucho ruido. Ruido expli-
cable por las innegables diferencias de 
opinión entre las distintas fuerzas polí-
ticas de oposición y los partidarios del 
gobierno de las 4T. Pero en lo que no 
hay diferencias es en la opinión de los 
mercados externos: todos los actores 
relevantes han expresado su opinión 
sobre el gobierno mexicano y sobre la 
situación económica general y es apro-
batoria. Así que los mercados externos 
ya votaron.

odselley@gmail.com

ALEJANDRO ALEGRÍA

El sector de autotransporte del país 
pierde anualmente 70 mil millones 
de pesos por el robo e incendio de 
vehículos en carreteras, dijo José 
Abubager Andonie, presidente de la 
Confederación de Cámaras Indus-
triales (Concamin).

Al participar en la inauguración 
de la Expo Movilidad 2024, comen-
tó que la inseguridad en las carrete-
ras del país “es una amenaza para 
los operadores y los pasajeros de las 
unidades de transporte”. 

Refirió que de acuerdo con da-
tos del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, de 2022 a 2023 el robo a 
autotransporte se incrementó 4.8 
por ciento, al pasar de 13 mil 220 
a 13 mil 848.

“Esta situación no nada más tie-
ne que ver con el robo de camiones y 
mercancías, sino con el peligro que 
corre la vida de conductores y pasa-
jeros, toda vez que los delincuentes 
son cada vez más violentos.”

Abugaber Andonie comentó que 
“es urgente resolver este proble-
ma”, y se requiere una estrategia 
en la que participen los gobiernos 
federal y estatales, así como indus-
triales y empresarios.

Apuntó que este sector aporta al-
rededor de 4 por ciento al producto 
interno bruto.

Una investigación hecha por La 
Jornada documentó que una quinta 
parte de las mercancías robadas en 
carreteras son alimentos y abarro-
tes que se venden en el mercado 
negro (https://shorturl.at/lzNQ4).

Coparmex: inversión
en niveles históricos

Aunque el ánimo para invertir de 
empresas afiliadas a la Confede-

ración Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) se mantie-
ne en niveles históricos impulsado 
por la relocalización, el robo de 
mercancías en carreteras avanzó 
8 puntos porcentuales en el tercer 
cuatrimestre de 2023 frente a igual 
periodo de 2022, indica un estudio 
del organismo.

El presidente de Coparmex, José 
Medina Mora Icaza, dijo que una de 
cada dos empresas afiliadas ha sido 
víctima de algún tipo de delito, en 
tanto prevalece el robo de mercan-
cías en carreteras.

Por robo e incendio de vehículos en
carreteras se pierden 70 mil mdp: IP

JULIO GUTIÉRREZ

En 2023, el valor de las ventas por 
medio del comercio electrónico 
sumó 658 mil 300 millones de pe-
sos, un crecimiento de 24.6 por 
ciento respecto a lo reportado en 
2023, reveló la Asociación Mexi-
cana de Venta Online (AMVO).

Lo anterior posiciona a Méxi-
co como el mercado que tiene el 
mayor crecimiento global en las 
ventas del llamado e-commerce, 
un fenómeno que se extendió du-
rante la pandemia y todo indica 
que llegó para quedarse.

De acuerdo con el Estudio de 
Venta Online, que anualmente es 
realizado por la AMVO, el creci-
miento fue más notable durante el 
segundo trimestre del año pasado, 
es decir, de julio a diciembre, y fue 
impulsado por promociones como 
el Hot Sale.

“Las temporalidades clave, co-
mo el Hot Sale y El Buen Fin, con-
tribuyeron de forma significativa 
al aumento de ventas a lo largo del 
año, junto con Semana Santa y las 
festividades de diciembre”.

Precisa que las regiones sureste 
y centro del país destacaron al re-
portar crecimientos superiores a 
29 por ciento, mientras la región 
del Pacífico “muestra una oportu-
nidad considerable para expandir-
se en el canal digital”.

A nivel estatal, apuntó, Tlaxca-
la, Chiapas e Hidalgo experimen-
taron los mayores niveles de incre-
mento y en cuanto a categorías, 
las de moda, electrodomésticos 
pequeños y productos de con-
sumo masivo como bebidas no 
alcohólicas y belleza registraron 
un avance destacado.

“A nivel mundial, el mercado 
del comercio electrónico muestra 
signos de estabilidad y previsibi-
lidad después de años de incerti-
dumbre, con un aumento proyec-
tado de 10 por ciento este año y 
8.8 el próximo. México se posicio-
na finalmente como el principal 
país en crecimiento de comercio 
electrónico a nivel mundial, des-
pués de ser parte de los países con 
mayor velocidad de crecimiento 
por seis años consecutivos.”

 La inseguridad en carreteras 
afecta a empresas, conductores 
y pasajeros, destaca Concamin. 
Foto Pablo Ramos

México tiene el mayor aumento 
global en ventas por Internet
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La elección primaria del Partido 
Demócrata en Michigan el pasado 
martes está detonando las alar-
mas en la campaña de relección 
del presidente Joe Biden, al indicar 
que podría perder la elección ge-
neral en ese estado en noviembre, 
si continúa apoyando de manera 
incondicional a Israel y no llama a 
un alto el fuego en Gaza, y si no en-
cuentra una manera de convencer 
a trabajadores que están hartos de 
ambos partidos, así como motivar 
el voto de los jóvenes, que fueron 
claves en su triunfo estatal y nacio-
nal en 2020.

No estaba en duda que tanto Bi-
den como el republicano Donald 
Trump ganarían sus respectivas pri-
marias internas en Michigan, en ca-
mino a una aparente repetición de 
la contienda presidencial de 2020, 
pero para el demócrata su triunfo 
incluyó advertencias y reveló debi-
lidades en un estado considerado 
clave para determinar la elección 
presidencial en noviembre.

El martes, una campaña de base 
encabezada por árabe-estaduniden-
ses y progresistas convenció a más 
de 101 mil votantes demócratas a 
seleccionar “no comprometido” en 
sus boletas, en lugar de Biden, como 
protesta contra su política de apoyo 
de la guerra de Israel en Gaza.

“Estoy abrumado por el poder el 
pueblo demostrado hoy (martes pa-
sado) por el número de ciudadanos 
de Michigan que votaron ‘no com-
prometidos’”, comentó Abdullah 
Hammoud, alcalde de Dearborn, 
quien ayudó a organizar el proyec-
to de protesta Escucha a Michigan.  
Agregó que “toda la gente que votó 
por no comprometido se sintió per-
sonalmente obligada a usar su voz 
para manifestarse contra el apoyo 
del presidente Biden al genocidio 
del pueblo palestino cometido por 
Benjamin Netanyahu”.

En áreas de concentración de la 
población árabe-estadunidense en 
Michigan, como Dearborn, tres de 
cada cuatro votantes seleccionaron 
“no comprometido” en sus boletas, 
y en áreas universitarias hasta 20 
por ciento de los votos fueron mar-
cados así. En total, casi uno de ca-
da siete votos fueron de protesta. 
Organizadores de esa campaña de 
inconformidad señalaron que en los 
comicios presidenciales de 2016, 
Trump ganó el estado por sólo 10 
mil votos, y en la elección de 2020, 
Biden ganó en Michigan por 154 mil 
votos. Por lo tanto, los más de 100 
mil votos para “no comprometido” 
podrían tener un impacto mayor.

Pramila Jayapal, líder del caucus 
progresista del Congreso federal 
(con más de 100 legisladores), de-
claró que “la guerra en Gaza es un 
tema profundamente moral y la fal-
ta de atención y empatía para esta 
perspectiva por la administración 

está deshaciendo la frágil coalición 
que construimos para elegir a Biden 
en 2020”. En entrevista con CNN, 
insistió en que aún hay tiempo para 
fomentar apoyo para Biden, pero 
que éste tiene que cambiar la po-
lítica estadunidense en torno a la 
guerra de Israel en Gaza.

La campaña de Biden provocó 
aún más ira entre los organizadores 
de la iniciativa Escucha a Michigan 
la noche del martes, al negarse a re-
conocer a los votantes que emitie-
ron votos “no comprometidos”. En 
conferencia de prensa ayer, Abbas 
Alawieh, vocero de Escucha a Mi-
chigan, acusó que Biden “ignoró a 
mas de 100 mil votantes que se pre-
sentaron y le instaron a ponerse de 
lado de los hijos de Dios, en contra 
de los crímenes de guerra, por la 
paz y un alto el fuego”. Líderes de 
la iniciativa anunciaron que conti-
nuarán con este esfuerzo en otros 

estados que celebrarán elecciones 
primarias en las próximas semanas.

Pero no son sólo los que votaron 
“no comprometido” están amena-
zando la relección de Biden. En 
un viaje reciente a Michigan, La 
Jornada platicó con varias perso-
nas que estaban tan furiosas por el 
apoyo del presidente a la guerra en 
Gaza que ya tomaron la decisión de 
no votar en 2024. La primaria del 
martes ofrece evidencia de que esa 
tendencia ya se está expresando: en 
2020 más de 1.5 millones votaron 
en la primaria demócrata en Michi-
gan, pero este año sólo participaron 
762 mil.

Por su parte, en la primaria re-
publicana la participación se incre-
mentó respecto de 2020, con 1.1 
millón de votantes el martes.

Biden tiene graves problemas con 
los jóvenes. En las últimas dos elec-
ciones el porcentaje del voto joven 
en Michigan fue el más grande del 
país, pero en encuestas y entrevis-

tas con medios, los votantes jóve-
nes –sobre todo demócratas– están 
diciendo que quizá no participarán 
esta vez.

Por otra parte, líderes sindicales 
también están expresando preocu-
pación de que muchos de sus agre-
miados podrían quedarse en casa 
en esta próxima elección general, 
aun si sus sindicatos apoyan de 
manera formal a Biden. “Mucha 
gente opina que el mandatario es 
demasiado viejo y no están segu-
ros si es capaz de llevar a cabo su 
agenda. Mi sensación es que mu-
chos se quedarán en casa”, comen-
to Keith Combs, líder del gremio 
de los trabajadores postales, en el 
centro de Detroit en entrevista con 
el Washington Post.

Biden ha resaltado el firme apoyo 
de los sindicatos y el año pasado se 
convirtió en el primer presidente en 
la historia del país en visitar un pi-
quete de huelga. El poderoso sindi-
cato de trabajadores automotrices 
(UAW), que nació en Michigan, ha 
respaldado a Biden, pero eso podría 
no ser suficiente, ya que histórica-
mente muchos agremiados no vo-
tan por los candidatos favorecidos 
por sus líderes. En 2020, trabajado-
res sindicalizados en Michigan vo-
taron a favor de Biden sobre Trump 
por un margen de 25 por ciento, 
pero según encuesta reciente de 
Fox News, Biden estaba ganando a 
Trump por apenas 12 puntos.

Simpatizantes de Biden argu-
mentan que la elección aún está 
muy lejos y, en privado, comentan 
que el voto del martes fue de “pro-
testa”, pero que no resultará en una 
victoria para Trump en noviembre, 
ya que los demócratas optarán por 
el presidente. “Este voto no tenía 
costos. En el otoño será una deci-
sión con consecuencias mucho más 
grandes”, afirmó David Axelrod, ex 
asesor político del presidente Ba-
rack Obama, en entrevista con el 
Wall Street Journal. “Claro, si los vo-
tantes que registraron su protesta 
el martes no participan, eso podría 
ser decisivo”.

Suprema Corte suspende 
juicio contra el republicano

Mientras Trump gozaba de su triun-
fo en la primaria republicana en Mi-
chigan recibió otra buena noticia: la 
Suprema Corte de Estados Unidos 
anunció ayer que considerará el ar-
gumento del ex mandatario de que 
cuando ocupaba la Casa Blanca es-
taba, efectivamente, por arriba de 
la ley. Con ello, frenó por ahora el 
juicio federal en el cual se le acusa 
de intentar descarrilar la elección 
presidencial de 2020, cuando per-
dió, y que estaba programado para 
marzo. Eso será postergado mien-
tras los nueve jueces –tres de ellos 
instalados por Trump junto con 
otros tres conservadores– evalua-
rán el argumento de los abogados de 
Trump de que él gozaba de inmuni-
dad por actos que realizó mientras 
era presidente.

En otro caso estatal, un juez de 
apelaciones en Nueva York recha-
zó la petición de Trump de aplazar 
el pago de 450 millones de dólares 
que fue ordenado emitir por una 
corte al ser declarado culpable de 
fraude empresarial. Trump enfren-
ta un total de 91 cargos criminales 
federales en cuatro casos, incluyen-
do el que ahora será evaluado por la 
Suprema Corte.

Biden, en riesgo de perder 
Michigan en noviembre
El apoyo incondicional del demócrata a Israel reduce sus posibilidades de 
triunfo en esta entidad clave // En las primarias hubo “voto de protesta”

SE ENCIENDEN LAS ALARMAS EN LA CAMPAÑA DE RELECCIÓN
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Juez de NY 
rechaza petición 
de Trump para 
aplazar el pago 
de 450 mdd

▲ Miembros de la iniciativa de 
protesta Escucha a Michigan (en 
la imagen) llamaron al voto “no 
comprometido” en la elección 
primaria del pasado martes, en 
lugar de hacerlo por el presidente 
demócrata Joe Biden. Activistas 
explicaron que la medida busca 
presionar al jefe de la Casa 
Blanca para que deje de apoyar de 
manera incondicional a Israel en 
su guerra contra Gaza. Foto Afp
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Al aumentar la presión interna-
cional sobre el primer ministro 
de Israel, Benjamin Netanyahu, el 
Parlamento Europeo demandó que 
cesen las hostilidades en la franja de 
Gaza, y que la Unión Europea (UE) 
mantenga el apoyo a la Agencia de 
la Organización de Naciones Unidas 
para los Refugiados de Palestina en 
Medio Oriente (Unrwa).

Estados Unidos y sus aliados 
suspendieron el financiamiento 
a la Unrwa luego de que Tel Aviv 
denunció que varios empleados de 
esa agencia internacional están im-
plicados en la incursión de Hamas 
en territorio israelí del pasado 7 de 
octubre.

El emir de Qatar, Tamim bin Ha-
mad Thani, y el presidente de Fran-
cia, Emmanuel Macron, firmaron 
una declaración en materia de coo-
peración humanitaria que incluye 
un compromiso para destinar 200 
millones de euros a la población 
palestina.

Macron resaltó la “urgencia” por 
liberar a los rehenes secuestrados 
por Hamas desde octubre e invitó 
a establecer un cese de las hostili-
dades “duradero” en el enclave para 
“proteger a los civiles” y suminis-
trar ayuda.

La fragata alemana Hessen, 
desplegada en el mar Rojo en una 
misión de la Unión Europea, infor-
mó sobre el derribo de dos drones 
del movimiento hutí Ansar Alá, de 
acuerdo con un reporte del ejército 
alemán.

El gobierno británico anunció 
el fortalecimiento de las medidas 
de seguridad para los legisladores, 
ante amenazas vinculadas con la 
guerra entre Israel y Hamas. Se 
dispondrá de un fondo de 39.3 mi-
llones de dólares.

AP, EUROPA PRESS, SPUTNIK
Y THE INDEPENDENT
NUEVA YORK

Al menos una cuarta parte de la 
población de Gaza, unas 576 mil 
personas, están a un paso de la 
hambruna y prácticamente la to-
talidad necesita alimentos de for-
ma desesperada, lo que provocó 
que algunos camiones con ayuda 
fuesen tiroteados, saqueados y 
asaltados por gente hambrienta, 
informaron ayer altos funcionarios 
de la Organización de Naciones 
Unidas (ONU).

Jefes de las agencias de alimen-
tación y agricultura de la ONU  
describieron un panorama deso-
lador en el cual 2.3 millones de ga-
zatíes enfrentan niveles críticos de 
inseguridad alimenticia, en espe-
cial en el norte de la franja, donde 
el orden civil se resquebraja, ante 
la falta de comida y otros suminis-
tros básicos.

Y por sombrío que sea el pa-
norama actual, el coordinador 
humanitario de la ONU, Ramesh 
Ramasingham, advirtió al Consejo 
de Seguridad que “hay muchas po-
sibilidades de un mayor deterioro”.

Además de que un cuarto de la 
población del enclave palestino 
está al borde de la hambruna, en 
el norte, uno de cada seis niños 
menores de dos años sufre “des-
nutrición aguda y emaciación” 
(adelgazamiento extremo).

Carl Skau, director ejecutivo ad-
junto del Programa Mundial de Ali-
mentos, indicó al Consejo de Segu-
ridad que este es “el peor nivel de 
desnutrición infantil en cualquier 
parte del mundo”, y alertó que “si 
nada cambia, la hambruna será in-
minente en el norte de Gaza”. 

En el sitiado enclave costero la 
ayuda ha sido escasa en los últimos 
meses, debido al asedio de bombar-
deos israelíes.

Ataques y saqueos a 
convoyes de ayuda

Skau señaló que la desesperación 
es tan acuciante que el orden civil 
está casi roto, lo que ocasionó que 
se suspendiera la entrega de ayu-
da luego de que varios convoys su-
frieron demoras en los puestos de 
control, disparos y otros tipos de 
violencia, así como el saqueo de su 
contenido por civiles desesperados 
por el hambre.

Por ello, desde el 19 de febrero se 
suspendió el reparto de ayuda en la 
zona hasta que se den condiciones 
de seguridad tanto para quienes la 
distribuyen como para las perso-
nas que la reciben.

Israel ha negado que haya una 
crisis humanitaria en Gaza, a pe-
sar de la abrumadora evidencia 
de una creciente catástrofe. Brett 

Miller, embajador de Israel ante la 
Organización de Naciones Unidas 
(ONU), dijo al Consejo de Seguri-
dad que Israel está “haciendo todo 
lo que puede para cuidar a los civi-
les”, y que trabaja para asegurar 
la entrada de ayuda humanitaria 
de numerosos países y agencias 
de la ONU. Desde octubre Israel 
ha facilitado la entrega de 254 mil 
toneladas de ayuda humanitaria, 
incluidas 165 mil toneladas de co-
mida, afirmó.

Desde el sur de Gaza, el jefe del 
Consejo Noruego de Refugiados, 
Jan Egeland, describió a The In-
dependent escenas similares en la 
frontera con Egipto hacia Rafah, 
donde afirmó haber atestiguado 
disparos al aire para frenar los sa-
queos de los camiones.

“La gente está realmente al lími-
te”, comentó Egeland, “obviamen-
te muchos de ellos están traumati-
zados y están luchando entre ellos 
por las últimas migajas”.

Relató haber visto una fila de 
mil personas hambrientas. “For-
madas durante horas porque ha-
bía un rumor de que repartirían 
pollo. Nunca en mi vida como 
trabajador humanitario vi a una 
población que fuera bombardea-
da tan intensamente y por tanto 
tiempo; hay más niños muertos 
allá que en cualquier parte en mi 
memoria reciente de cualquier 
conflicto”.

Por su parte, la Organización de 
Naciones Unidas para la Agricultu-
ra y la Alimentación (FAO) solicitó 
ante el Consejo de Seguridad un al-
to el fuego en el enclave gazatí, así 
como la “restauración” del corre-

dor humanitario en la franja para 
poder brindar asistencia y eliminar 
el riesgo de hambruna.

El subdirector general de la 
FAO, Maurizio Martina, denunció 
que el suministro de agua en Gaza 
apenas alcanza 7 por ciento de la 
capacidad que tenía antes del ini-
cio de la ofensiva israelí, publicó Al 
Jazeera en su portal.

Añadió que se debe proceder a 
la restauración inmediata de tu-
berías de agua transfronterizas, 
la reanudación de la distribución 
de electricidad y comunicaciones, 
y la restauración de instalaciones 
sanitarias, así como de gestión 
de residuos y procesamiento de 
alimentos.

Otro hospital anuncia 
suspensión de servicio

El Hospital Al Auda, en el norte 
de Gaza, anunció la suspensión de 
todos los servicios médicos debido 
a la falta de combustible y de sumi-
nistros médicos, lo que “exacerba-
rá la compleja crisis sanitaria de-
bido a la agresión y el cerco israelí 
desde el 7 de octubre”, afirmó el 
director del Departamento de Su-
pervisión y Evaluación del centro, 
Muhamad Salha, quien pidió a la 
comunidad internacional “presio-
nar a la ocupación para que entre-
gue al hospital medicinas, bienes 
de consumo, suministros médicos 
y combustible”, reportó la agencia 
palestina WAFA.

El ministerio gazatí de Salud con-
firmó la muerte de seis infantes por 
desnutrición y deshidratación en 
la franja y advirtió de un aumento 

inminente de ambos padecimien-
tos en el enclave. Dos menores 
perecieron en el hospital Al-Shifa, 
en la ciudad de Gaza, y cuatro en el 
hospital Kamal Adwan, en el norte 
del enclave, mientras otros siete se 
encuentran en condición crítica, 
refirió Al Jazeera.

Ismail Haniyeh, líder de Hamas, 
pidió a los palestinos de Jerusalén 
y Cisjordania marchar “en grupos 
o solos” hacia la mezquita de Al 
Aqsa, en Jerusalén oriental, en el 
Ramadán, que comienza la segun-
da semana de marzo.

Mahmoud Abbas, presidente pa-
lestino, demandó a Israel el fin del 
genocidio y de la agresión contra 
la población civil, tras 145 días de 
azote.

En Israel, los familiares de los 
rehenes secuestrados el 7 de oc-
tubre convocaron a una marcha de 
cuatro días, desde el sur de Israel 
en el kibutz Reim, donde tuvieron 
lugar los ataques de Hamas duran-
te el festival Nova, hasta Jerusalén, 
para exigir su liberación.

El ex premier israelí Ehud Ol-
mert aseveró que un asalto de las 
fuerzas israelíes en Rafah “podría 
acabar con la paciencia de la comu-
nidad internacional” y revocar el 
tratado diplomático firmado hace 
45 años con Egipto.

Al borde de la hambruna, 576 mil 
personas en Gaza, alerta la ONU

EL SUMINISTRO DE AGUA, A 7% DE SU CAPACIDAD DE ANTES DE LA GUERRA

El orden está casi roto; la población se pelea “por las últimas migajas”

Parlamento de 
Europa exige 
mantener el 
apoyo a agencia 
de la ONU para 
los palestinos

Canciller israelí 
advierte a Lula que
“no lo perdonará”

MADRID. El ministro israelí 
de Relaciones Exteriores, Israel 
Katz, rechazó ayer las recientes 
declaraciones del presidente de 
Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, 
en las que matizó su condena a la 
guerra contra la franja de Gaza al 
destacar que en ningún momento 
señaló que fuera un Holocausto. 
“No olvidaremos ni perdonare-
mos. Avergüénzate y discúlpate”, 
exigió el jefe de la diplomacia 
israelí en una publicación en sus 
redes sociales, en la que adjuntó 
un montaje de banderas israelíes 
y brasileñas en una manifestación 
junto a un ajado Lula que porta 
un cartel en el cual se lee: “No dije 
Holocausto”.

Europa Press

▲ Niños palestinos queman 
neumáticos en protesta por 
el aumento de precios de los 
alimentos y otros suministros 
debido a la escasez, ayer, en el 
campo de refugiados de Rafah. 
Foto Afp
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AFP
HOUSTON

La ejecución de un asesino en serie 
convicto en Idaho, Estados Uni-
dos, fue suspendida el miércoles 
después de que un equipo médico 
tratara repetidas veces y sin éxito 
de inyectarle la sustancia letal.

Thomas Creech, de 73 años, es-
tuvo atado a una mesa en la cáma-
ra de ejecución durante una hora 
mientras intentaron en repetidas 
ocasiones establecer una vía in-
travenosa para administrarle las 
drogas que acabarían con su vida, 
dijeron funcionarios de la prisión 
y testigos.

El director del Departamen-
to Correccional de Idaho, Josh 
Tewalt, expuso que la ejecución 
fue cancelada después del fracaso 
de ocho intentos de colocar una 
vía intravenosa en los brazos y 
piernas de Creech.

“No tenemos idea de los plazos 
ni de los próximos pasos” para un 
nuevo intento de ejecución, dijo 
Tewalt a la prensa en la Institu-
ción de Máxima Seguridad de 
Idaho, al sur de la capital, Boise.

Brenda Rodríguez, reportera 
de la estación de televisión local 
KTVB, afirmó que Creech no pa-
recía haber sentido dolor intenso, 
aunque en un momento comentó 
que le “dolían un poco las piernas. 
Cuando se detuvo la ejecución, 
él simplemente estaba mirando 
hacia arriba”, añadió Rodríguez, 
periodista autorizada a partici-
par como testigo de la ejecución. 

“También se sintió como si estu-
viera casi aliviado”.

Creech, que ha estado en el co-
rredor de la muerte durante más 
de 40 años y que iba a ser la pri-
mera persona ejecutada en Idaho 
en más de una década, fue conde-
nado a la ejecución por asesinar a 
su compañero de celda en 1981. Ya 
purgaba condena por otros cinco 
asesinatos, aunque afirmó haber 
cometido decenas más.

En noviembre de 2022, las au-
toridades de Alabama también 
fallaron al intentar aplicar una 
inyección letal al asesino convicto 
Kenneth Smith. Ante ello, optaron 
por ejecutarlo en enero de este año 
mediante inhalación de nitrógeno, 
en medio de reclamos de organiza-
ciones humanitarias que conside-
ran el método una tortura.

El estado de Texas ejecutó me-
diante inyección letal a Iván Can-
tú, un hombre de 50 años que se 
proclama inocente, en un caso 
que llamó la atención de la Iglesia 
católica y celebridades como Kim 
Kardashian.

Cantú fue condenado en 2001 
por los asesinatos el año anterior 
de su primo James Mosqueda y la 
prometida de éste, Amy Kitchen.

La pena capital ha sido abolida 
en 23 estados de Estados Unidos, 
mientras los gobernadores de Ari-
zona, California, Ohio, Oregon, 
Pensilvania y Tenesí han suspen-
dido su uso.

En 2023 hubo 24 ejecuciones 
en Estados Unidos, todas ellas 
realizadas mediante inyección 
letal.

Suspenden ejecución de 
un convicto en Idaho; 
equipo médico no logra 
aplicar la sustancia letal

AFP
PARÍS

El volumen de residuos en el mun-
do, que en 2023 era de 2 mil 300 
millones de toneladas, podría 
aumentar más de 60 por ciento 
en 2050, si no se toman medidas 
urgentes, y tener graves impactos 
sanitarios y económicos, advirtió 
ayer la Organización de Naciones 
Unidas (ONU).

A este ritmo, se espera que los 
desechos corrientes (excluyendo 
los industriales y de la construc-
ción) alcancen 3 mil 800 millones 
de toneladas a mediados de este 
siglo, superando las previsiones 
de un informe anterior del Banco 
Mundial sobre la cuestión.

La crisis será especialmente agu-
da en los países que utilizan méto-
dos contaminantes para tratar los 
residuos, como vertederos o incine-
ración al aire libre, que tienen como 
consecuencia la contaminación del 
suelo y la emisión de gases de efec-
to invernadero, como el metano, o 
gases contaminantes, como el car-
bono negro.

“A pesar de los esfuerzos, poco 
ha cambiado”, indica el informe 
Transformando residuos en recur-
sos elaborado por el Programa de 
Naciones Unidas para el Medio Am-
biente (Pnuma).

“La humanidad incluso ha retro-
cedido, generando más desechos 

(...). Hay miles de millones de perso-
nas que no disponen de un sistema 
de recogida de sus residuos”, indica 
el informe.

En los países ricos se recoge lo 
esencial, pero en los de bajos ingre-
sos la tasa de recolección es inferior 
a 40 por ciento.

Actualmente, entre 400 mil y un 
millón de personas mueren cada 
año por enfermedades relacionadas 
con la gestión inadecuada de los re-
siduos, como la diarrea, la malaria, 
el cáncer o patologías cardiovascu-
lares, destaca el Pnuma.

El informe fue publicado con mo-
tivo de la sexta sesión de la Asam-
blea de Naciones Unidas para el 
Medio Ambiente que se celebra 
esta semana en Nairobi, capital de 
Kenia.

Difusores de patógenos

Los desechos difunden patógenos, 
metales pesados y otros disrupto-
res endocrinos en el suelo y en las 
aguas subterráneas durante mucho 
tiempo y su combustión en el ex-
terior libera contaminantes persis-
tentes a la atmósfera.

Se cree que los desechos orgáni-
cos que se descomponen en los ver-
tederos son responsables de 20 por 
ciento de las emisiones humanas de 
metano, el gas que genera más ca-
lentamiento de todos los gases de 
efecto invernadero.

Si no se toman medidas, el costo 

directo e indirecto de los desechos 
en el mundo debería casi duplicar-
se hasta alcanzar 640 mil millones 
de dólares anuales en 2050, estima 
este reporte.

En 2020, el costo directo del tra-
tamiento de residuos fue evaluado 
en 252 mil millones de dólares (361 
mil si se incluyen los costos indirec-
tos relacionados con la contamina-
ción generada por instalaciones o 
métodos de gestión inadecuados).

Por eso la ONU afirma que hay 
“urgencia” para iniciar “una reduc-
ción drástica de los deshechos” e 
invertir en la economía circular.

“Muchas economías de rápido 
crecimiento están luchando bajo 
el creciente peso de los desechos”, 
apunta la directora del Pnuma, 
Inger Andersen, y señala el “papel 
clave” de los actores públicos y pri-
vados que pueden encontrar en este 
sector “oportunidades para crear 
sociedades más viables”.

Si se mantienen los desechos 
“bajo control”, en particular me-
jorando los métodos de tratamien-
to, se podría limitar su costo neto 
anual a 270 mil millones de dólares 
para 2050.

Pero es posible hacer más y avan-
zar hacia una economía circular, 
con mejores prácticas por parte 
de los fabricantes y una gestión 
completa de la basura residual, lo 
que podría generar una ganancia 
neta de más de 100 mil millones de 
dólares anuales, indica el informe.

Urge la ONU a reducir la 
generación de desechos
Advierte que para 2050 los residuos en el mundo 
crecerán 60% respecto a los producidos en 2023

ALDO ANFOSSI
CORRESPONSAL
SANTIAGO

Transcurrida una semana desde 
que la madrugada del miércoles 
21 de febrero cuatro desconocidos 
que fingieron ser un equipo de la 
Policía de Investigaciones (PDI) 
de Chile, sacaron a la fuerza y 
maniatado de su departamento 
en Santiago al ex teniente venezo-
lano Ronald Ojeda Moreno, de 32 
años, nada se sabe de su paradero.

Hay cámaras de seguridad que 
registran el momento, tanto en 
el interior del edificio como a la 
salida de éste, donde se le aprecia 
amarrado y llevado a la fuerza por 
hombres armados.

Según la ministra del Interior, 
Carolina Tohá, hay avances en la 
investigación que “son significa-
tivos, pero creo que no hay que 
calificarlos demasiado... hay que 
dejar a la fiscalía trabajar”.

Las pesquisas fueron declara-
das secretas por el tribunal y la 

fiscalía a cargo, pero abundan las 
hipótesis en torno a lo que oficial-
mente se indaga como un posible 
secuestro. Una dice que se trata-
ría de un rapto de connotaciones 
políticas, ejecutado por agentes 
venezolanos –la Dirección Gene-
ral de Contrainteligencia Militar– 
que se infiltraron clandestina o 
ilegalmente en Chile; teoría que 
Caracas niega hasta con ironía 
por parte del diputado Diosdado 
Cabello, el segundo del régimen 
chavista, según se le conoce.

Otra suposición apunta a que el 
crimen organizado estaría detrás 
de la desaparición e incluso se es-
pecula acerca de un autosecuestro 
para salir del país e infiltrarse en 
Venezuela u otra nación.

Al respecto, el ministro de Jus-
ticia, Luis Cordero, dijo en una 
entrevista radial este miércoles 
que “todas las hipótesis están 
abiertas”, pero especificando 
que “estamos en presencia de un 
secuestro, que es la razón que jus-
tifica la querella (denuncia penal) 
hecha por el gobierno.

Se ignora paradero de militar de 
Venezuela secuestrado en Chile

ABSUELVEN A CORONEL DE MUERTE DE INDÍGENAS DE GUATEMALA

▲ Un tribunal de Guatemala absolvió ayer a un 
coronel del ejército de la muerte de seis indígenas 
en el desalojo de una ruta bloqueada en octubre de 
2012, pero condenó por delitos menores a otros 

militares. En la imagen, Enrique García (en silla de 
ruedas), de 52 años, sobreviviente del hecho 
conocido como Masacre en la Cumbre de Alaska, 
frente al Palacio de Justicia. Foto Afp
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LA HABANA

Un aumento a la gasolina en Cuba 
de más de 500 por ciento entrará 
en vigor mañana, un mes después 
de la fecha prevista, informó ayer 
el gobierno.

Vladimir Regueiro, ministro de 
Finanzas y Precios, ratificó también 
el incremento de 25 por ciento a las 
tarifas de electricidad para los sec-
tores de mayor consumo, como par-
te de una batería de medidas anun-
ciadas en diciembre con el objetivo 
es disminuir el déficit fiscal del país 
en este 2024.

“A partir del 1º de marzo se im-
plementará la actualización de los 
precios minoristas de los combus-
tibles y el incremento de 25 por 
ciento de la tarifa eléctrica para 
los clientes consumidores de más 
de 500 kilowatts/hora”, publicó el 
periódico Granma en su sitio de 
Internet, que citó al ministro.

El aumento a la gasolina preocu-
pa a la población, que espera una 
escalada de precios en el país.

En enero se registraron aglome-
raciones y largas filas en las esta-
ciones de gasolina, antes de que el 
gobierno pospusiera su entrada 
en vigor al señalar “un incidente 
de ciberseguridad en los sistemas 
informáticos”.

Esa misma semana fue destituido 
el ministro de Economía, Alejandro 
Gil, uno de los políticos de más al-
to perfil hasta entonces en la isla y 
quien había admitido que el gobier-
no no podía seguir subsidiando el 
combustible.

La autoridad confirmó ayer que 
el desperfecto cibernético ya quedó 
solucionado.

Según el anuncio del gobierno en 
enero, el precio del litro de gasolina 
regular pasará de 25 pesos cubanos 
(0.20 centavos de dólar) a 132 (1.10 
dólares), lo que equivale a un au-
mento de 528 por ciento, mientras 
la especial subirá de 30 (0.25 cen-
tavos de dólar) a 156 pesos cubanos 
(1.30 dólares), lo que representa 
520 por ciento de incremento.

Aplazan incremento al gas

Se informó que el aumento al gas 
licuado se aplazó.

Cuba enfrenta una crisis crónica 
de combustibles, agravada desde 
abril de 2023. El presidente Miguel 
Díaz-Canel la atribuyó al incumpli-
miento de compromisos de los paí-
ses que suministran crudo a la isla 
porque enfrentan “una situación 
energética compleja”.

Venezuela es el principal provee-
dor de crudo de Cuba, mientras 
México y Rusia contribuyen desde 
el año pasado a atenuar el severo 
déficit de la isla.

De acuerdo con estimaciones 
oficiales, la economía cubana se 
contrajo 2 por ciento en 2023, 
mientras la inflación cerró en 30 
por ciento.

STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

Cada día, el gobierno del presiden-
te Javier Milei profundiza la grave 
crisis social, económica y política 
en el país y mantiene sus ame-
nazas de más restricciones a las 
provincias, intentando incumplir 
con el fallo de la justicia federal, 
que le ordenó pagar los fondos 
adeudados a la provincia de Chu-
but, en momentos en que enfren-
ta paros laborales, como sucedió 
con los sindicatos de pilotos, a la 
vez que la empresa metalúrgica 
Acindar, la más importante de la 
región, suspendió por 30 días la 
producción.

En tanto, van cayendo peque-
ñas y medianas empresas y siguen 
recortándose planes sociales y el 
presupuesto de las universidades.

El gobierno de Milei rechazó la 
decisión judicial de Chubut y ame-
naza con llevar el problema ante la 
Corte Suprema de Justicia, mien-
tras los despidos de los últimos 
días, en especial en el sector de la 
construcción, suman cien mil tra-
bajadores debido a la suspensión de 
toda obra pública, además de que el 
presidente se jactó en una entrevis-
ta televisiva de haber “echado” a 50 
mil trabajadores estatales.

“Cada día parece un siglo” des-
de que llegó este gobierno ultra-
derechista, todo ha sido contra el 
pueblo y Milei se escuda en una fal-
sedad, ya que su fantasma partido 

La Libertad Avanza nunca hubiera 
ganado sin el apoyo de la derechis-
ta Propuesta Republicana (PRO) 
y la Unión Cívica Radical (UCR), 
señalan los sindicalistas.

“Creo que la decisión que toma-
mos en la provincia de recurrir a 
la justicia fue acertada, pero se 
debería haber resuelto de otra ma-
nera. El gobierno quiso dinamitar 
cualquier puente de diálogo“, co-
mentó Ignacio Torres, gobernador 
de Chubut, provincia de casi 600 
mil habitantes y la segunda gran 
exportadora de petróleo del país.

A lo actuado por el presidente y 
sus más cercanos ministros, la titu-
lar de Seguridad, Patricia Bullrich,  
irónicamente se refirió a Chubut 
al asegurar que ahí “hay un millón 
de guanacos (mamíferos caméli-
dos) y no vive nadie”, repudiando 
a Torres, quien es del PRO, como 
ella, pero se rebeló ante la injusta 
situación que estaba viviendo su 
provincia.

Torres respondió que “la frase 
de Patricia ratifica la intención del 
gobierno de matar a una provin-
cia chica”, al lamentar que Bullrich 
usara esto para desafiar al creador 
del PRO, el ex presidente Mauricio 
Macri, provocando que se agrave la 
situación interna del PRO.

Mientras, los gremios aeronáuti-
cos, los Pilotos de Líneas Aéreas, la 
Asociación de Personal Aeronáu-
tico y la Unión de Personal Jerár-
quico, que lograron un aumento 
salarial, fueron sorprendidos an-
tenoche por la negativa de Luis 
Caputo, ministro de Hacienda, 

quien se negó a aceptar el acuerdo 
del incremento.

Vuelos cancelados

Por esta razón se decidió el paro 
que afectó decenas de vuelos desde 
el Aeroparque de esta capital.

En este contexto, el papa Fran-
cisco destacó el papel que cumple 
el Estado al que Milei intenta “di-
solver” (sin nombrarlo) y destacó 
en un video que para ejercer el po-
der “no alcanza con la legitimidad 
de origen”, el ejercicio debe tam-
bién ser legítimo.

“¿Qué justificación puede tener 
el poder si se aleja de la construc-
ción de sociedades justas y dignas? 
¿Puedo ser un buen magistrado 
mirando hacia el costado frente al 
sufrimiento del otro?”, cuestionó 
Jorge Mario Bergoglio en un men-
saje transmitido durante la inaugu-
ración de la nueva sede en Buenos 
Aires, y de la primera subsede del 
Instituto para la Investigación y 
Promoción de los Derechos Socia-
les Fray Bartolomé de las Casas.

Recordó que apenas a dos sema-
nas de reunirse con Milei en el Va-
ticano “vivimos épocas de intensa 
injusticia: pocos ricos cada vez más 
poderosos y millones de pobres ne-
gados y descartados”.

Añadiendo caos dentro del caos, 
se multiplican los llamados urgen-
tes de los rectores de universidades 
públicas ante los recortes de pre-
supuestos para su funcionamiento. 
El rector de la Universidad Nacio-
nal de Quilmes, Alfredo Alfonso, 

advirtió la situación dramática por 
la que atraviesan porque este ajus-
te  puede significar el cierre de sus 
puertas a mitad año.

En tanto, las universidades de 
las Madres de Plaza de Mayo, de 
Río Tercero, en Córdoba, y las del 
Delta, Ezeiza y Pilar fueron crea-
das por ley el año pasado. Una 
resolución de Capital Humano 
dispone desaparecerlas del mapa.

Frente a esta situación, dirigen-
tes de la UCR y del peronismo de 
Unión por la Patria anticiparon 
que harán “todo lo que haya que 
hacer para defender la educación 
pública”.

En estas horas Milei hizo saber 
que no se detendrá en su política 
contra las provincias, oscurecien-
do el panorama, cuando siguen 
aumentando los precios, se dispa-
ran las tarifas de gas, electricidad y 
otros servicios. Este jueves aumen-
ta la gasolina una vez más y cada 
día hay más pobres y las familias 
no llegan a fin de mes. Hay una 
situación social de desesperación 
y se pide a los políticos opositores 
o a quienes están enfrentados al 
gobierno que se haga un juicio po-
lítico al presidente  antes de que “la 
patria desaparezca”. 

Se agudiza la crisis de Argentina; 
Milei se jacta de ola de despidos

UNIVERSIDADES PÚBLICAS HABLAN DE CIERRE POR RECORTES

“Para ejercer el poder no alcanza con la legitimidad de origen, su ejercicio 
también debe ser legítimo”, comenta el Papa, sin mencionar al mandatario
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Aumento hasta 
de 528% a la 
gasolina en 
Cuba, a partir 
de mañana

▲ Viajeros afectados por el 
paro en aeropuertos luego de 
que el ministro argentino de 
Hacienda echó abajo un acuerdo 
de aumento salarial. La imagen, 
ayer en la terminal aérea de 
Ezeiza. Foto Ap
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ESTADOS

SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ
CORRESPONSAL
ATIZAPÁN DE ZARAGOZA, MÉX.

El Poder Judicial del Estado de Mé-
xico informó ayer que por medio de 
la Contraloría interna va a revisar 
la actuación del juez Juan Manuel 
Alejandro Martínez Vitela luego de 
que absolvió al presunto agresor 
sexual de una niña de 4 años, el pa-
sado 15 de febrero, caso por el que 
familiares de la menor y activistas 
bloquearon el Periférico Norte en el 
municipio de Naucalpan.

En una reunión realizada ayer 
en los juzgados de lo familiar en 
Atizapán de Zaragoza, a la que asis-
tió la consejera del Poder Judicial, 
Edna Edith Escalante Ramírez, au-
toridades de la Dirección Regional 
de Gobernación, y Victoria Figuei-
ras, madre de la menor, se acordó 
la revisión.

El encuentro se llevó a cabo luego 
de que el martes Victoria Figueiras, 
junto con el colectivo Hermanas 
Aliadas AC, bloquearon por cinco 

horas el Periférico Norte, en am-
bas direcciones, en el municipio de 
Naucalpan, como medida de pre-
sión para revisar el caso.  

Figueiras, en entrevista colec-
tiva, y en compañía de Escalante 
Ramírez, dio a conocer que el Po-
der Judicial mexiquense se com-
prometió a revisar la actuación del 
juez que falló a favor del presunto 
agresor de su hija.

Dijo también que junto con la 
Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México presentará un 
recurso de apelación a la senten-

cia absolutoria dictaminada por el 
juez Martínez Vitela, adscrito a los 
juzgados del penal de Barrientos en 
Tlalnepantla.

Refirió que ella insistió ante el Po-
der Judicial en que “haya imparcia-
lidad y transparencia” en la revisión 
del recurso de apelación que inter-
pondrá a fin de que sea analizado 
cada detalle y que cada prueba apor-
tada por la defensa sea considerada 
para emitir un dictamen. 

La madre de la menor mencionó 
que tiene confianza de que se actua-
rá con imparcialidad, pues fue un 

compromiso de la consejera Edna 
Edith Escalante.

Por su parte, Escalante Ramírez 
explicó que se “analizará de manera 
objetiva, transparente e imparcial 
este asunto”. 

“El recurso de apelación será 
resuelto por un tribunal de alzada 
donde los magistrados recibirán en 
los términos legales la apelación, los 
agravios que hagan valer los defen-
sores y se revisará el caso de mane-
ra escrupulosa”, detalló.

Destacó que el Poder Judicial tiene 
el compromiso de mantener un diálo-

go abierto, hacer las investigaciones 
correspondientes respecto a la inte-
gración y al seguimiento del caso. 

Sobre la actuación del juez 
Martínez Vitela, la consejera co-
mentó que se hará la investigación 
correspondiente y evitó opinar so-
bre el togado. En cambio, dijo que 
“está el compromiso con la señora 
Victoria de que se va a analizar por 
dos vías el asunto. Una para dar 
respuesta jurisdiccional y el otro, 
respecto a los diversas actuaciones.

“Es importante que sepan que se 
va a buscar que no se revictimice a 
la niña, se analizarán las circuns-
tancias, los medios que fueron des-
ahogados para que se resuelva si 
el actuar del juez estuvo conforme 
a derecho, eso es importante que 
sepan”, agregó. 

El abogado de la menor, Javier 
Martínez Lincen, mencionó que el 
plazo para presentar el recurso de 
apelación vence el martes próximo, 
por lo que la defensa de la víctima 
tiene tiempo para integrar el expe-
diente correspondiente.

La intervención de la Fiscalía 
Anticorrupción para revisar el tra-
bajo de todos los funcionarios públi-
cos involucrados en el proceso para 
que reciban una sanción, si la ame-
ritan, es vital, señaló el litigante.

La Contraloría 
estará a cargo de 
la indagatoria 
contra Juan 
Manuel 
Alejandro 
Martínez Vitela

PJ-Edomex investigará a juez que liberó 
a acusado de violar a niña de 4 años

 Victoria Figueiras, madre de 
una niña de 4 años víctima de 
abuso sexual, ayer en entrevista 
afuera de los Juzgados de los 
Familiar, en el municipio de 
Atizapán de Zaragoza, estado 
de México. Foto Silvia Chávez 
González

GEORGINA SALDIERNA Y 
ANDREA BECERRIL

El Senado exhortó ayer al Consejo 
de la Judicatura del Poder Judicial 
del Estado de México la inmediata 
destitución del juez Juan Manuel 
Alejandro Martínez Vitela, a quien 
acusaron de “incompetencia, falta 
de capacidad e ineptitud”, por ab-
solver al agresor sexual de una niña 
de 4 años de edad.

En un punto de acuerdo apro-
bado de urgente resolución, los 
legisladores acusaron que con esa 
decisión, el juzgador pone en riesgo 
la vida, la dignidad, la integridad y 
la salud de la pequeña.

Con la petición a la Judicatura 
del Poder Judicial se busca sentar 
precedentes para evitar que miles 
de pederastas sigan viviendo en 
la impunidad, por “este tipo de 
decisiones absurdas, denigran-

tes, ultrajantes y humillantes”, se 
plantea en el documento.

La propuesta, presentada por 
la panista Josefina Vázquez Mota, 
también exhorta al Poder Judicial 
del Estado de México a condenar 
y a aplicar justicia y reparación de 
daños “por la cobarde y absurda” 
decisión de Martínez Vitela.

Asimismo, pide a la Comisión 
Ejecutiva de Atención a Víctimas 
la inmediata reparación del daño 
ocasionada a la afectada.

El 15 de febrero pasado se llevó a 
cabo en los juzgados de Barrientos, 
la audiencia donde la niña narró 
cómo fue el abuso que sufrió. A 
pesar de que los dictámenes de las 
pruebas periciales coincidían con 
lo que la pequeña denunció, no fue 
suficiente para el juez Juan Manuel 
Martínez Vitela, quien absolvió al 
agresor, ya que la menor no men-
cionó el lugar, el día y el horario de 
los hechos, añade el documento. 

Exigen senadores inmediata 
destitución del togado por 
“inepto e incompetente”

IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL
XALAPA, VER.

Antonio Zaleta Jiménez, acusado 
por la Fiscalía General del Esta-
do (FGE) de haber participado 
como halcón en el asesinato de 
la periodista María Elena Ferral, 
perpetrado en marzo de 2020, 
fue liberado ayer debido a que 
una jueza federal le concedió un 
amparo respecto a la vinculación 
a proceso en su contra.

María Fernanda de Luna Ferral, 
hija de la reportera fallecida, pre-
cisó que el argumento de la autori-
dad judicial para dejar en libertad 
al sujeto es que existieron irre-
gularidades en el procedimiento 
iniciado por la FGE.

“Él era un presunto halcón, 
estaba ahí dando vigilancia a los 
que cometieron este terrible acto; 
según la fiscalía esa fue su parti-
cipación”, relató Luna Ferral en 

entrevista con representantes de 
medios de comunicación en la Pla-
za Lerdo, de Xalapa.

Explicó que por este homicidio 
actualmente hay ocho personas 
detenidas, cuatro de las cuales ya 
cuentan con sentencia condena-
toria; sin embargo, dos más, entre 
ellas la señalada como autor inte-
lectual, se encuentran prófugas.

María Fernanda recordó que la 
promesa de las autoridades esta-
tales es que se haría justicia por 
este crimen; no obstante, externó 
su preocupación y temor de que el 
caso de su madre se mantenga en 
la impunidad “como el de tantos 
otros periodistas” que han sido 
ultimados en Veracruz.

“A mí y a la familia se nos pro-
metió justicia, se nos aseguró que 
el caso de María Elena Ferral no 
iba a quedar sin castigo y a casi 
cuatro años tal parece que va a 
quedar en la total impunidad”, 
reprochó.

María Elena Ferral, fundadora 

del portal Veracruz Quinto Poder, 
fue asesinada el 30 de marzo de 
2020, en el municipio de Papantla, 
al norte de la entidad.

De acuerdo con organizaciones 
civiles, Veracruz es uno de los es-
tados más peligrosos en México 
para ejercer el periodismo; tan 
sólo en 2023 contabilizaron 36 
agresiones a integrantes del gre-
mio en la entidad.

Veracruz: liberan a implicado en el 
asesinato de la periodista Elena Ferral

Existieron 
irregularidades 
en procedimiento 
iniciado por la 
fi scalía estatal
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CRISTINA GÓMEZ LIMA
CORRESPONSAL
HERMOSILLO, SON.

La sequía que afecta a Sonora ha 
provocado una disminución del hato 
ganadero de 37.5 por ciento, lo que 
ha obligado a productores del sur del 
estado a vender anticipadamente 
sus becerros a Estados Unidos.

Otros han debido dejar la activi-
dad pecuaria a causa de las compli-
caciones económicas por la falta de 
agua en la entidad, dio a conocer 
Juan Carlos Ochoa Valenzuela, 
presidente de la Unión Ganadera 
Regional del estado.

El empresario expuso que la 
reducción del número de reses en 
territorio estatal ha sido significa-
tiva, al pasar de un millón 200 mil 
vientres a un hato actual de alrede-
dor de 750 mil, en la zona centro del 
estado.

Ante esta situación, el sector ga-
nadero aseguró que la declaratoria 
de emergencia hídrica emitida por 
la administración estatal que enca-
beza el gobernador Alfonso Durazo 
Montaño coadyuvará a enfrentar la 
crisis, con la aprobación de recur-
sos extraordinarios destinados a la 
perforación de pozos y la implemen-
tación de obras para un mejor alma-
cenamiento y conducción del agua.

Falta de rentabilidad

“Esta sequía –que afecta a 87 por 
ciento de Sonora– nos está diciendo 
qué cambiar, tenemos que traba-
jar en ser más amables con nues-
tros agostaderos y enfocarnos en 
la cosecha de agua, que es más 
urgente, para lograr una ganade-
ría sustentable”, expuso Ochoa 
Valenzuela. 

A su vez, Ricardo Flores 
Argüelles, secretario de la Aso-
ciación Ganadera Local General 
de Navojoa, Rafael Russo Voguel, 
informó que 30 por ciento de los 
productores del sur del estado han 
abandonado la actividad ganadera, 
argumentando falta de rentabilidad.

Destacó que sólo en el municipio 
de Álamos, apenas mil de los 4 mil 
productores registrados perseve-
ran, luchando por proporcionar 
alimento y agua a sus animales. 

“No hemos llegado a marzo, y nos 
enfrentamos a tres meses eternos 
hasta la temporada de lluvias, cuya 
llegada es incierta. Mientras tanto, 
no nos queda más opción que seguir 
invirtiendo en la búsqueda de agua y 
alimento para el ganado”, manifestó 
Flores Argüelles.

Subrayó que los hatos ganaderos 
del sur sonorense disminuyeron por 
la sequía en 50 por ciento de 2020 
a 2024. “En la región del Mayo 
(Navojoa, Etchojoa, Huatabampo, 
Álamos, Quiriego) se estima que hay 
entre 5 mil y 6 mil productores re-
gistrados, pero del 25 al 30 por cien-
to han abandonado la actividad”.

SILVIA CHÁVEZ
CORRESPONSAL
NAUCALPAN, MÉX.

La Secretaría del Agua estatal dio 
a conocer que firmará un conve-
nio con 13 empresas a fin de que 
contribuyan con 300 litros de agua 
por segundo para hacer frente al 
estrés hídrico que afecta la entidad 
y beneficiar a por lo menos 310 mil 
mexiquenses.

En conferencia de prensa, el 
titular de la dependencia, Pedro 
Moctezuma Barragán, y el vocal 
ejecutivo de la Comisión del Agua 
del estado de México (Caem), Ar-
mando Alonso Beltrán, informa-
ron parte de las propuestas para 

disminuir los efectos de la contin-
gencia por la escasez de líquido en 
el estado.

Acompañados por representan-
tes empresariales, los funcionarios 
anunciaron un plan solidario de la 
industria mexiquense con la ciu-
dadanía, en donde participarán las 
compañías Kimberly-Clark, Agua 
Capital, Bimbo, Citibanamex, 
Orbia, Coca-Cola Femsa, Coca-
Cola México, Bonafont, Liquimex, 
Nestlé, Otek, así como los clubs de 
golf Bella Vista y Hacienda.

Alonso Beltrán explicó que des-
de 2023 han tenido acercamiento 
con distintos sectores y finalmente 
se tiene un acuerdo; “hasta ahorita 
ya tenemos la posibilidad de firmar 
un convenio, no sólo con empresas, 

es institucional: gobierno estatal 
con administraciones municipales 
para el aprovechamiento de los 
caudales y excedentes”.

Planteó que entre las acciones 
que se contemplan están recurrir a 
concesiones subutilizadas y hacer 
tratamiento de agua en negocios 
privados, entre otras fuentes que 
pueden ser reutilizadas y que son 
resultado de diversas actividades 
en el estado.

“Ya hicimos las sumas de los 
caudales que vamos a tener con 
la colaboración de todos ustedes y 
me va perdonar Ciudad de México, 
pero nosotros logramos bastante 
más, tenemos ya 310 litros por se-
gundo. Si hablamos de la dotación 
que Naciones Unidas tiene estima-
da, será agua suficiente para 310 
mil personas”, refirió

“Tenemos actualmente a 3 mi-
llones de mexiquenses en estrés 
hídrico, algunos de ellos están re-
cibiendo agua cada tres semanas; 

al poder tener estos 310 mil con 
caudal adicional, se empiezan a dar 
herramientas para ir resolviendo 
el problema”, planteó el vocal eje-
cutivo de la Caem.

Refirió que otras estrategias 
son realizar la rehabilitación en 
94 pozos durante el primer se-
mestre de este año, impulsar el 
programa de reparación de fugas 
y la sustitución de tuberías de as-
besto, que son contaminantes y 
que incluso tienen más de 60 años 
de antigüedad.

Por su parte, Moctezuma Barra-
gán, planteó que “este es un año 
clave porque vamos a aprender a 
encarar la sequía hasta 2025 (...) 
Ya se dijo que no es un fenómeno 
que va a ceder en 2024, y por ello 
es vital la construcción de un con-
senso, sólo unidos vamos a poder 
superar esta situación y darle el 
ejemplo a la veintena de estados 
con sequía severa y extrema en el 
resto del país”, recalcó.

Anuncia gobierno de Edomex convenio 
con 13 empresas para paliar crisis hídrica

Plan solidario que benefi ciará al 
menos a 310 mil mexiquenses

Casi 40% del 
hato ganadero 
en Sonora se 
perdió por
la sequía
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CARLOS GARCÍA Y 
ALFREDO VALADEZ
CORRESPONSALES

Un policía de Celaya, Guanajuato, 
perdió la vida tras ser atacado a 
balazos por desconocidos cuan-
do circulaba en su vehículo por
calles de la colonia Obrero Mun-
dial, acompañado de su esposa y 
su hija de 18 meses de edad; en lo 
que va del año, 11 elementos de
la Secretaría de Seguridad lo-
cal han sido asesinados en esta
demarcación. 

De acuerdo con el reporte de las 
autoridades, alrededor de las sie-
te horas dos hombres dispararon 
contra el oficial cuando transita-
ba con su familia en el cruce de la 
avenida 2 de Abril con el bulevar 
Adolfo López Mateos.

El agente repelió la agresión y 

logró abatir a uno de los dos pis-
toleros; el otro se dio a la fuga. 
Posteriormente se informó que el 
uniformado, quien resultó herido, 
falleció cuando recibía atención 
médica.

La semana pasada, el titular 
de la 16 Región Militar, Enrique 
García Jaramillo, confirmó a re-
porteros que la agrupación delic-
tiva que opera en Celaya (cartel 
Santa Rosa de Lima) contrata a ex 
policías y ex militares originarios 
de Colombia para matar a efectivos 
municipales.

Añadió que se firmó un acuer-
do con el alcalde panista Javier 
Mendoza Márquez para que un 
comandante militar permanezca 
a cargo del Centro de Cómputo, 
Comando, Comunicaciones y Con-
trol (C-4). 

En tanto, en Zacatecas, dos 
miembros de la Policía Estatal 

Preventiva, adscritos al grupo de 
la Fuerza de Reacción Inmediata, 
se encuentran gravemente heridos 
en el hospital general del Instituto 
Mexicano del Seguro Social de la 
capital del estado tras haber sido 
víctimas de una emboscada la ma-
ñana de ayer.

El atentado contra los oficiales, 
que viajaban a bordo de la patru-
lla con número económico 679,  se 
perpetró en el crucero de la carre-
tera que comunica a la ciudad de 
Zacatecas con Jerez, a la altura de 
la comunidad de Chilitas, según 
fuentes policiales.

Lo anterior sucede al cumplirse 
tres días consecutivos de enfrenta-
mientos entre presuntos integran-
tes de la delincuencia organizada 
con policías estatales, respaldados 
por miembros del Ejército Mexica-
no y de la Guardia Nacional.

Trascendió que las refriegas han 

ocurrido a intervalos en la sierra 
que comparten los municipios de 
Villanueva y Genaro Codina, colin-
dantes con la capital zacatecana.

En carretera hallan bolsas 
con restos humanos

Este miércoles, también en la ca-
rretera Zacatecas-Jerez, fueron lo-
calizadas varias bolsas con restos 
humanos. Asimismo, se reportó que 
en las comunidades de La Presilla y 
Viboritas, municipio de Villanueva, 
las autoridades hallaron “varios ci-
viles heridos”.

Mientras, en la localidad de Casa 
Blanca, en Guadalupe, pobladores 
denunciaron que ayer un grupo de 
civiles que portaban armas largas y 
circulaban a bordo de 15 camione-
tas merodeaba la zona y realizaba 
disparos al aire en el jardín princi-
pal del lugar.

ELIO HENRÍQUEZ Y ERNESTO 
MARTÍNEZ ELORRIAGA
CORRESPONSALES

Sujetos armados dispararon en 
contra de una camioneta en la que 
viajaba Gabriel Orantes Villato-
ro, aspirante a la alcaldía de San 
Fernando, Chiapas, por el partido 
Morena, agresión que no dejó vícti-
mas. Orantes Villatoro informó que 
el ataque fue cometido la noche del 
martes, cuando salía con su equipo 
de trabajo de San Fernando hacia 
Tuxtla Gutiérrez. “Dispararon real-
mente a matar”, aseguró. 

Narró que “pasando la entrada 
de la colonia 16 de Septiembre hay 
un Oxxo, y justo en ese momento 
se me pegan (al vehículo que ma-
nejaba) dos camionetas con luces 
de patrullas. Permití el paso, pero 
de pronto veo que (los tripulantes 
de) las camionetas que estaban al 
lado mío empiezan a sacar armas 
largas. No nos detuvimos, seguimos 
de largo”.

Apuntó que entonces sus agreso-
res “empezaron a disparar. Están 
atentando contra la vida; dispara-
ron realmente a matar; tenemos 
un disparo que va directo a mi per-
sona, que voy como conductor, y 
dos más”. Los tiros se estrellaron 
en el parabrisas del automotor de 
Gabriel Orantes.

El aspirante a la alcaldía de San 
Fernando acudió a las instalacio-
nes la Fiscalía General del Estado 
de Chiapas a interponer su denun-
cia, y manifestó en redes sociales 
que “estamos trabajando, no nos 

metemos con nadie. No es posible 
que a menos de cinco kilómetros de 
una caseta de seguridad, que está 
pasando La Cañada, tengamos esta 
situación”.

Advirtió que a pesar del ataque 
continuará con su trabajo político, 
buscando la candidatura de More-
na a la alcaldía de San Fernando, 
municipio colindante con Tuxtla 
Gutiérrez.

En tanto, el fiscal general de 
Michoacán, Adrián López Solís, 
sostuvo que el crimen organizado 
está detrás de los homicidios de los 
aspirantes a las postulaciones de 
Morena y el Partido Acción Nacio-
nal a la alcaldía de Maravatío, Mi-
guel Ángel Reyes Zavala y Armando 
Pérez Luna, respectivamente, per-
petrados el pasado 24 de febrero.

López Solís no mencionó a nin-
gún grupo delictivo, pero en esa 
región operan los carteles de Los 
Correa, La familia michoacana del 
estado de México y Jalisco Nueva 
Generación. “El interés de grupos 
criminales por mantener el control 
territorial habría sido la causa de 
los asesinatos”, subrayó.

Agregó que se ha identificado a 
integrantes de bandas criminales 
que pretenden mantener su su-
premacía, someter a la población 
y realizar actividades delictivas en 
la región.

Adrián López ofreció que se efec-
tuarán investigaciones exhaustivas, 
que implicarán “técnicas de inves-
tigación, despliegue de personal, el 
acopio de datos para formalizar en 
carpetas de datos que próximamen-
te se van a judicializar”.

Asesinan a un policía en 
Celaya; suman 11 en el año

Atacan a balazos a 
aspirante a edil de San 
Fernando, Chiapas

ACCIDENTE EN LA MÉXICO-QUERÉTARO

Mónica Villarreal 
es aspirante a edil 
de Tampico

CIUDAD VICTORIA, 
TAMPS. Mónica Villarreal 
Anaya, hermana del goberna-
dor de Tamaulipas, Américo 
Villarreal, fue designada por 
Morena candidata a la presi-
dencia municipal de Tampico, 
una de las 12 principales ciuda-
des que gobierna el PAN en la 
entidad. La designación la hizo 
ayer, en la capital del estado, 
la dirigente estatal del parti-
do guinda, Yuriria Vázquez 
Iturbe. El delegado nacional 
Mario Llergo dijo que la actual 
regidora en ese puerto Mónica 
Villarreal ganó la encuesta in-
terna del partido a la diputada 
local Úrsula Patricia Salazar 
Mojica, sobrina el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor. En Nuevo Laredo, los her-
manos Cantú Rosasvillarreal 
competirán, Carmen Lilia por 
la alcaldía, y Carlos por la di-
putación federal. En Reynosa 
se perfila para la relección el 
munícipe morenista  Carlos 
Peña Ortiz, hijo de Maki Ortiz 
Domínguez. Para el distrito 
2 de Reynosa fue designada 
Claudia Hernández. Para el 
distrito 3 de Río Bravo, quedó 
la diputada local por el PVEM, 
Casandra de los Santos Flores, 
en el distrito 4 con cabecera en 
Matamoros designaron al al-
calde con licencia Mario López 
Hernández.

Martín Sánchez y David 
Castellanos, corresponsales

SCJN da carpetazo a 
investigación de ex 
auditor de Chihuahua

La Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) puso fin 
a una de las investigaciones 
sobre el ex auditor Superior 
de Chihuahua, Jesús Manuel 
Esparza Flores, quien ocupó 
el cargo durante la adminis-
tración del gobernador César 
Duarte y que en 2022 fue seña-
lado por presunto peculado. A 
propuesta del ministro Jorge 
Pardo Rebolledo, la primera 
sala amparó al ex funcionario 
y concluyó que la fiscalía local 
investigó sus cuentas bancarias 
sin autorización judicial, por 
lo cual la causa penal iniciada 
en su contra debía ser anulada. 
Por unanimidad se expuso 
que el secreto bancario es 
una manifestación de la vida 
privada de las personas; en esa 
medida, tiene la naturaleza de 
un derecho fundamental, y, 
por tanto, la información que 
resguarda no es de libre acce-
so, sino privada o confidencial. 
“En términos generales, el se-
creto bancario tiene una doble 
vertiente en nuestra normativa 
vigente: por un lado, impone 
la obligación de resguardar la 
información de los usuarios y, 
por otra, el derecho de oponer-
se a la entrega de información 
bancaria del cliente en los su-
puestos que no se encuentren 
previstos en la ley”, concluyó 
la SCJN.

De la Redacción

▲ Dos vehículos de carga y uno particular se incendiaron luego de 
chocar la tarde de ayer en el kilómetro 72 de la carretera México-
Querétaro, a la altura del poblado de El Carmen, Tepeji del Río, 
Hidalgo. Al cierre de la edición, las autoridades no reportaban aún 
si había personas heridas o fallecidas a causa del accidente. De 
acuerdo con Caminos y Puentes Federales el incidente provocó un 
embotellamiento vial de cinco kilómetros. Foto La Jornada
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HOY NO CIRCULA
V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 126 17
Noreste 122 18

Centro 131 18
Suroeste 133 17
Sureste 130 17

pm-10 máximo hora
Noroeste 111 11
Noreste 112 09

Centro 100 19
Suroeste 70 19
Sureste 124 18

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Morena se lanza a combatir 
“derechización” de CDMX

LA CLASE MEDIA NO SE SIENTE INCLUIDA EN LA 4T: MARTHA ÁVILA

Llama a desmontar campaña de desinformación opositora

CONTINGENCIA CERCANA POR CENIZA Y CONTAMINACIÓN 

▲ En algunas zonas se reportó caída de ceniza del Popocatépetl, 
por lo que la Secretaría de Protección Civil emitió recomendaciones 

a la población, como evitar actividades al aire libre; también hubo 
alto nivel de ozono y de partículas PM-10. Foto Víctor Camacho

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La candidata de Morena, PT y el 
Verde Ecologista a la jefatura de 
Gobierno, Clara Brugada, rechazó 
que la Ciudad de México “se esté 
empanizando”, en referencia a la 
afirmación del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, pues si bien 
la “derecha está agarrándose de to-
do para tratar de salir adelante, la 
gente quiere que sigan los gobier-
nos de la transformación”.

En entrevista posterior a su in-
tervención en el foro metropolitano 
Agua: retos y soluciones, sostuvo 
que todas las “encuestas nos dicen 
que vamos muy bien”, con una ven-
taja de entre 16 y 18 puntos de su 
contrincante, el panista Santiago 
Taboada.

La ex alcaldesa consideró que la 
oposición está desesperada porque 
no va bien y está utilizando el agua 
y otros temas como botín político 
para posicionarse, lo que desde su 
punto de vista es un grave error, 
porque la gente está informada y 
“no creo que se estén yendo con lo 
que opinen los del PAN”.

Ni juntos pueden PRI y PAN

El jefe de Gobierno, Martí Batres, 
aseguró a su vez que la capital no se 
está “derechizando ni empanizan-
do”, pues ni juntos el PRI y el PAN 
han logrado rebasar el umbral de 
votos que históricamente han teni-
do desde 1997, por lo que seguirá 
siendo progresista.

Consideró que el movimiento de 
la Cuarta Transformación ha avan-
zado mucho en lugares donde antes 
no, como ocurre actualmente en el 
norte y centro del país, es decir, que 
allí se está recorriendo un camino 
que ya hizo la ciudad.

Después de la entrega del edifi-
cio Multifamiliar Manzanillo 114, 
en la alcaldía Cuauhtémoc, destacó 
que la transformación encabezada 
por el Presidente ha avanzado en el 
país e inició en la Ciudad de México, 
donde surgió la pensión universal 
para adultos mayores, entre otros 
programas que garantizan dere-
chos de la población y que se han 
extendido por todo el país.

Agregó que cuando se hacen me-
diciones de la aceptación de lo que 
hace el mandatario, éstas son eleva-
dísimas en lugares donde no hubié-
ramos imaginado hace 20 años, por 
ejemplo, Baja California, Baja Cali-
fornia Sur, Sinaloa y Nuevo León.

“Hay un proceso nuevo en mu-
chos otros lugares, están reco-
rriendo un camino que la Ciudad 
de México recorrió ya hace tiempo, 
y cosas que se empezaron a hacer 
aquí hace unos 20 años, 24 años, 
tal vez más, apenas han ocurrido 
durante esta administración en di-
versos lugares del país.”

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Legisladores de Morena en el Con-
greso capitalino coincidieron en 
la necesidad de acudir a informar 
casa por casa de las acciones de 
los gobiernos de la Cuarta Trans-
formación “para desmontar las 
campañas de falsedades y desin-
formación” de los opositores, pa-
gadas incluso por medio de granjas 
de bots en las redes sociales a fin de 
contrarrestar la “derechización” 
de la ciudad de la que habló el mar-
tes el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

La coordinadora del grupo par-
lamentario, Martha Ávila Ventura, 
sostuvo que más que una derechi-
zación, hay sectores, principalmen-
te de la clase media, que no se han 
sentido incluidos por el gobierno 
y que tienen la percepción de que 
han sido afectados.

Sin embargo, aseguró que esto 

es producto de que se magnifiquen 
los problemas que enfrenta la ciu-
dad, como el tema de la escasez de 
agua o incidentes como el del pasa-
do sábado en la obra de ampliación 
del trolebús elevado a Chalco, en 
el que diversos actores como el 
mismo candidato a la jefatura de 
Gobierno del PAN, Santiago Ta-
boada, se precipitaron en lanzar 
acusaciones contra la administra-
ción capitalina al ignorar que ese 
proyecto es ejecutado por el estado 
de México.

Permea el individualismo

Para el presidente de la Comisión 
de Asuntos Político Electorales, el 
también morenista Temístocles Vi-
llanueva, hay una clase media que 
en el pasado fortaleció los movi-
mientos sociales, la cual ha olvida-
do su origen, y que la construcción 
de esta ciudad y sus derechos es 
producto de esas luchas, pero se 

ha alejado de ellas y de los partidos 
porque no se han hecho aliados de 
sus causas actuales, como en el 
caso de la vivienda y el fenómeno 
de la gentrificación, ni se ha visto 
acompañada en su reclamo de re-
gular su encarecimiento.

“Estoy también convencido de 
que el sentido de individualismo sí 
ha permeado en la ciudad. Hemos 
perdido el sentido de colectividad 
y una sociedad individualista es te-
rreno fértil para los discursos de la 
derecha”, advirtió.

La diputada Nancy Núñez, quien 
contenderá por Azcapotzalco, una 
de las alcaldías que Morena perdió 
en 2021, aseguró a su vez que no 
percibe que esa demarcación se 
incline por la derecha, ya que es 
una de las que registran mayores 
índices de aceptación del presiden-
te López Obrador, por encima del 
de su actual alcaldesa, Margarita 
Saldaña, por lo que aseguró que 
podrá recuperarse con el trabajo 

que se hará “abajo en el territorio 
para contrarrestar la información 
sesgada que difunde la oposición 
en sus campañas de guerra sucia”.

Ávila y Villanueva coincidieron 
también en que en el próximo pro-
ceso electoral Morena, junto con 
sus aliados PT y PVEM, podrán re-
cuperar alcaldías que se perdieron 
en 2021, no sólo por la campaña 
que desplegarán para informar 
a los ciudadanos, sino porque la 
oposición “ha tenido pésimos 
ejercicios de gobierno”, y el ejem-
plo más claro es en la Cuauhtémoc, 
con Sandra Cuevas.

Villanueva destacó que será un 
proceso concurrente con la elec-
ción presidencial, donde la parti-
cipación de la gente se incrementa 
mucho y eso ayuda, aunado a que 
la candidata Clara Brugada, como 
referente de causas sociales, no 
tendrá inconveniente en sumar 
otras banderas que permitan re-
conectar con las clases medias.

Brugada: la 
ciudad quiere 
que siga la 
transformación



Impugna la fi scalía el 
amparo otorgado a 
Nicias Aridjis por una 
vinculación a proceso

LAURA GÓMEZ FLORES

El Consejo para Prevenir y Eliminar 
la Discriminación de la Ciudad de 
México (Copred) abrió el año pasa-
do 192 expedientes de quejas y re-
clamaciones por presuntos actos de 
marginación, en la que el área labo-
ral concentró el mayor número de 
denuncias, con 144, equivalentes a 
75 por ciento, informó su presiden-
ta Geraldine González de la Vega.

Las condiciones de salud fueron 
el principal motivo del total de ca-
sos, con 36; seguido por el género, 
30, de los cuales hubo 28 quejas 
entre particulares y dos cometidos 
por autoridades de algún organis-
mo público.

En tercer lugar fue por disca-
pacidad, con 24 quejas, en las que 
hubo tres reclamaciones, y en cuar-
to estuvo la discriminación por 
embarazo, con 21 y dos reclamos, 
precisaron la funcionaria y el coor-
dinador de Atención y Educación 
de Copred, Alfonso García.

Durante la presentación del in-
forme de casos de atención 2023, 
destacaron que el ámbito laboral, 
como ha sucedido históricamente, 
encabeza los expedientes, seguido 
del educativo y de servicios, en la que 

se emitieron 10 opiniones jurídicas.
La subdirectora de apoyo jurí-

dico, Paola Ortiz, informó que las 
opiniones jurídicas confirman la 
existencia de hechos discriminato-
rios relacionados con la condición 
de salud, con siete; género, dos; 
embarazo, dos, y discapacidad, 
racismo y desigualdad de trato por 
apariencia con uno.

Hasta el momento, se han emiti-
do más de 180 opiniones jurídicas, 
pero ninguna se ha presentado a 
las alcaldías para que realicen una 
verificación y multen a los respon-
sables–hasta con 2 millones 593 mil 
500 pesos–, tras las reformas apro-
badas el año pasado para prevenir y 
sancionar la discriminación.

González comentó que entre 
2013 y 2022 se atendieron mil 130 
casos de discriminación que invo-
lucraron a mil 257 empresas, prin-
cipalmente nacionales y del área de 
servicios, cuyo tamaño, en 66 por 
ciento de los casos, fueron micro, 
pequeñas y medianas.

Los principales motivos de los 
casos fueron por embarazo, que 
se presentó más en las pequeñas 
y medianas nacionales; la salud, 
género y discapacidad, en grandes 
empresas multinacionales, trasna-
cionales o internacionales.

Discriminación laboral, 
principal queja recibida 
por el Copred en 2023
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CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Las Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) impugnó el amparo que una 
jueza federal otorgó a Nicias René 
Aridjis Vázquez, director de Obras y 
Desarrollo Urbano de Benito Juárez 
entre 2006 y 2018, contra el auto de 
vinculación a proceso que se le dictó 
en febrero del año pasado por uso 
ilegal de atribuciones y facultades, 
así como asociación delictuosa.

El caso se turnó al octavo tribu-
nal colegiado en materia penal, que 
en los próximos días determinará 
si confirma, modifica o revoca la 
sentencia de Paloma Xiomara Gon-
zález González, togada segunda 
de distrito de amparo en materia 
penal, quien en enero concedió al 
ex funcionario la protección de la 
justicia federal, pues argumentó 
que se vulneraron sus derechos 
fundamentales de debido proceso.

“Se admite el recurso de revisión 
interpuesto por César Álvarez Paz 
y Carlos Ignacio Mariscal Vargas, 
agentes del Ministerio Público ads-
critos a la coordinación general de 
investigación territorial de la FGJ 
(terceros interesados), así como por 

el de la Federación adscrito al juz-
gado segundo de distrito de amparo 
en materia penal contra la senten-
cia emitida el 31 de enero, en el que 
se concedió para efectos el amparo 
al quejoso Nicias René Aridjis Váz-
quez”, señala el resolutivo.

Las autoridades capitalinas 
acusan al ex director de obras de 
enriquecimiento ilícito por las irre-
gularidades en la construcción de 
inmuebles de esa demarcación. Su-
puestamente fue el responsable de 
la edificación desmedida en la en-
tonces delegación e incurrió en un 
conflicto de intereses al ser dueño 
de varias compañías constructoras.

Aridjis Vázquez fue detenido en 
octubre de 2022, tres meses des-
pués de que se librara la orden de 
aprehensión en su contra, y fue 
puesto a disposición del juez de 
control, quien lo vinculó a proceso, 
pero le impuso la medida cautelar 
de prisión preventiva justificada 
domiciliaria.

De acuerdo con las investiga-
ciones, es uno de los principales 
operadores de una red de corrup-
ción en el sector inmobiliario entre 
funcionarios de la demarcación y 
ex desarrolladores.

Con historial delictivo, 
siete de los 13 invasores 
detenidos en la Narvarte
El martes fueron capturados cuando ingresaron de 
forma violenta a edifi cio y luego opusieron resistencia

PORTABAN UN ARMA Y DROGAS, INDICA LA POLICÍA

JOSEFINA QUINTERO M.

Tras el intento de invasión de un 
departamento en la colonia Piedad 
Narvarte, en la alcaldía Benito Juá-
rez, 13 personas –entre las que se 
encuentra un menor de 18 años– 
fueron detenidas.

Policías de la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana efectuaron 
la aprehensión cuando el pasado 
martes a la medianoche los su-
jetos ingresaron por la fuerza a 
un edificio de departamentos en 
la calle Heriberto Frías; de ellos, 
siete tienen registro de ingreso a 
reclusorio, y en el momento de su 
captura les aseguraron un arma de 
fuego, droga y varios objetos con 
los cuales amagaron e intentaron 
agredir a los ocupantes del citado 
inmueble y a los agentes.

Ese día un hombre de 50 años, 
quien se identificó como propie-
tario de inmueble, pidió el apoyo 
de los policías luego de ver cómo 
varias personas ingresaron por la 

fuerza para intentar desalojarlos.
El grupo de sujetos se encontra-

ba en la azotea, por lo que al ver a 
los uniformados les empezaron a 
lanzar botellas de vidrio, cohetes 
y gasolina con el fin de impedir su 
ingreso; sin embargo, llegaron más 
refuerzos y fueron sometidos.

La dependencia desplegó un 
fuerte dispositivo por medio del 
cual, tras un conato de enfrenta-
miento, lograron atrapar a los 13 
agresores y retirarles un arma de 
fuego corta, 50 envoltorios con 
aparente cocaína, un garrafón de 
gasolina y 38 cohetes tipo cañón.

Los detenidos, de entre 24 y 45 
años, además de un adolescente 
de 16, fueron trasladados ante al 
agente del Ministerio Público.

Segundo intento de
despojo en un mes

Este es el segundo intento de des-
pojo que se registra en la colonia 
Piedad Narvarte. Apenas el pasado 
29 de enero una veintena de per-

sonas fueron detenidas por tratar 
de ocupar de manera ilegal un de-
partamento del edificio marcado 
con el número 3 de la calle Tanana.

En esa ocasión los detenidos, 13 
hombres y siete mujeres, ingresa-
ron al inmueble con el rostro cu-
bierto y accionaron varias veces 
un arma de fuego; sin embargo, 
la policía llego rápido, por lo que 
fueron detenidos y ya se les vinculó 
a proceso.

Vecinos de esa colonia manifes-
taron que es alarmante el actuar 
de los grupos de invasores cuando 
se intentan apoderar de los terre-
nos o edificios, por lo cual pidieron 
a las autoridades mantener la aler-
ta ante esas acciones.

Sobre los registros de ingreso 
a reclusorio de siete de los 13 de-
tenidos el martes, se informó que 
son por delitos de robo calificado 
y en diversas modalidades, agra-
vado y en pandilla, además de que 
también algunos han sido presen-
tados al juez cívico en diferentes 
ocasiones.

JUBILADO CON HONORES

▲ En una ceremonia encabezada por Pablo 
Vázquez Camacho, titular de la policía capitalina, 
fue condecorado y retirado de servicio el oficial 
canino Adis, quien pertenecía a la unidad K9, de 

vigilancia y que por siete años realizó una 
destacada labor en acciones de prevención y 
seguridad dentro de los centros penitenciarios de 
la Ciudad de México. Foto La Jornada
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El IECM dará 
hoy su visto 
bueno a los 3 
contendientes

“Derechistas son racistas y clasistas”: 
Concejo de Comunidades Indígenas

VACUNA TRIPLE VIRAL PARA MENORES

▲ La Secretaría de Salud local comenzó ayer la campaña 2024 de 
vacunación intensiva contra el sarampión en todos los centros de 

atención de la ciudad e informó que hasta el momento no se tiene 
registrado ningún caso en la capital. Foto La Jornada

Mandos de la SSC deberán cumplir paridad de género
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El Congreso local aprobó en comi-
siones reformas a la Ley del Siste-
ma de Seguridad Ciudadana a fin 
de que en la designación de las per-
sonas titulares de subsecretarías, 
oficialía mayor, direcciones y coor-
dinaciones generales, así como en 
las direcciones ejecutivas de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) se cumpla con el principio 
de paridad de género.

En el proyecto de dictamen apro-
bado por unanimidad por los de la 

Comisión de Seguridad Ciudadana 
se avala la creación de la Unidad 
Especializada de Género, la cual 
recibirá quejas o denuncias de las 
mujeres víctimas de violencia por 
razones de género ejercidas por 
personal policial o administrativo, 
brindar acompañamiento, orien-
tación, asesoría, asistencia jurídica 
y atención sicológica y abrirá los 
expedientes para dar atención y se-
guimiento a los casos presentados.

El objetivo de la nueva unidad 
adscrita a la oficina del titular de la 
dependencia es erradicar esas irre-
gularidades en la corporación, ade-

más de observar el cumplimiento 
del principio de paridad, estable-
cer estrategias de capacitación en 
perspectiva de género e igualdad 
sustantiva, así como elaborar un 
diagnóstico anual de indicadores 
de violencia.

La reforma, promovida por Ana 
Francis López Bayghen, de More-
na, se sustenta en la constitucional 
de 2019, que incorporó la paridad 
en todos los cargos públicos de los 
poderes, órganos de gobierno y 
organismos autónomos, así como 
en las candidaturas de los partidos 
políticos, y significa “reconocer el 

papel fundamental que las muje-
res desempeñan en la Ciudad de 
México, es tiempo de que tomen 
los espacios de decisión que les co-
rresponde”, señaló el presidente de 
la comisión, Nazario Norberto.

Además, la comisión aprobó 
suprimir del artículo 7 de la mis-
ma norma la palabra “exclusiva”, 
respecto de la responsabilidad del 
Gobierno de la Ciudad de México 
en materia de seguridad: “es una 
función concurrente o coordinada 
entre la federación, los estados, los 
municipios y el gobierno de la ciu-
dad, y no así exclusiva.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) aprobará este 
jueves el registro de las candidatu-
ras solicitadas por los partidos po-
líticos para la jefatura de Gobierno, 
una vez que fueron verificados los 
requisitos de elegibilidad legal y es-
tatutaria de las personas postuladas 
para el cargo, a unas horas del inicio 
formal de las campañas.

Los proyectos de acuerdo corres-
ponden al registro de Clara Marina 
Brugada Molina como candidata 
de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia en la Ciudad de México, in-
tegrada por Morena, PT y PVEM; 
Santiago Taboada Cortina, de Va 
X la CDMX, que forman el PAN, el 
PRI y el PRD, así como Salomón 
Chertorivski Woldenberg, por Mo-
vimiento Ciudadano, se votarán hoy 
en sesión extraordinaria del pleno 
del Consejo General.

Además de la revisión y análisis 
de la documentación presentada 
con la solicitud de registro a fin de 
corroborar el cumplimiento de re-
quisitos legales como lugar de na-
cimiento, domicilio, tiempo de resi-
dencia, edad, que están inscritos en 
el Registro Federal de Electores y 
cuenten con credencial para votar, 
el organismo se aseguró que fueron 
postulados por los partidos, la exis-
tencia de constancias de registros de 
las coaliciones y de las plataformas 
electorales, así como la anexión de 
las declaraciones de aceptación de la 
candidatura, informe patrimonial y 
fotografía, entre otros.

Sin obstáculos

El IECM también realizó consul-
tas a fin de corroborar que no se 
encuentren inhabilitados para el 
ejercicio público, no estén en el 
registro de deudores alimentarios 
morosos ni de personas sanciona-
das por actos de violencia política 
contra las mujeres en razón de ge-
nero y no hayan sido sentenciados 
por delitos que merezcan prisión.

En el acuerdo correspondiente 
a la ex alcaldesa de Iztapalapa se 
autoriza que en la boleta electoral 
se imprima su nombre con el ele-
mento adicional como es conocida 
públicamente: Clara Brugada.

En tanto, el consejero electoral 
Ernesto Ramos Mega aseguró que 
el Programa de Resultados Electo-
rales Preliminares (PREP) que fun-
cionará tras la jornada electoral y 
los cómputos distritales garantiza 
la transparencia e integridad del 
proceso, al contar con capas de 
seguridad que protegen los siste-
mas informáticos contra ataques 
externos.

Al participar en la mesa de diálo-
go Acciones preventivas en materia 
de blindaje electoral, Ramos agre-
gó que en su diseño y aplicación se 
utilizarán canales de comunicación 
seguros y exclusivos para transmi-
tir la información y que tengan un 
buen funcionamiento.

ELBA MÓNICA BRAVO

Luego de que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador expresó 
que la capital “se ha venido empa-
nizando, hamburguesando, dere-
chizando”, el Concejo de Represen-
tantes de Comunidades Indígenas 
Residentes de la Ciudad de México 
y Área Metropolitana indicó que 
“los derechistas piensan que los in-
dígenas no pensamos, porque son 
racistas y clasistas y no voltean a 
ver que existimos”.

Florentina Salgado, integrante 
del máximo órgano de represen-
tatividad de esas comunidades, 
conformado por más de 50 organi-
zaciones, recordó que la aspirante 

del PAN, el PRI y el PRD, Xóchitl 
Gálvez, “cuando empezó se ponía 
nuestros huipiles, hoy ya se pone 
sus trajes modernos”.

En conferencia de prensa en la 
que presentó seis propuestas re-
lacionadas con el derecho a la vi-
vienda, al trabajo, a la educación, 
procuración de justicia, entre otros 
temas, aseguró que “la oposición 
desde siempre no ve a los indíge-
nas, nada más nos utilizan para las 
fotos, para el folclor, y nosotros no 
somos folclor, somos cultura. En 
las seis mesas se habló de todos 
esos temas”.

En un establecimiento comer-
cial de Luis Moya, en el Centro, la 
originaria de Oaxaca y residente 
en la capital desde hace 40 años 

refrendó que los integrantes del 
concejo “nos sumamos a la Cuar-
ta Transformación”, al refrendar el 
apoyo a las candidatas de la coali-
ción a la Presidencia y a la jefatura 
de Gobierno, Claudia Sheinbaum y 
Clara Brugada”.

Expuso que a los indígenas 
“nos interesa seguir la lucha de 
este gobierno de la Cuarta Trans-
formación, nos interesa seguir en 
el segundo piso que tanto habla, 
queremos subirnos nosotros tam-
bién. Nosotros somos congruentes 
en nuestros planteamientos, sabe-
mos hacia dónde vamos, de dónde 
venimos y cuál es el objetivo. Los 
pueblos indígenas, como dice nues-
tro Presidente, ¡ya despertamos! 
No nada más los ciudadanos”.

Salgado dijo desconocer la plata-
forma de la oposición, pero comen-
tó que en caso de que gane la elec-
ción de junio próximo: “al final del 
día si llegan los derechosos, somos 
ciudadanos y tenemos derechos”; 
además, advirtió que “los que lle-
guen nos van a tener que atender, 
porque los derechos de la comuni-
dad indígena están en las leyes y 
en la Constitución de la Ciudad de 
México, en tres artículos”.

Comentó que el concejo cuenta 
con la mayoría de la representati-
vidad indígena en la capital y área 
metropolitana, pero que “si hay al-
gunos compañeros que les ha ido 
bien con los gobiernos derechistas, 
pues que les vaya bien en su lucha, 
es su vida”.



ADRIANA DÍAZ
ACAPULCO, GRO.
ENVIADA

Con un poco de complicaciones en 
el segundo set, Stefanos Tsitsipas 
avanzó a los cuartos de final del 
Abierto Mexicano de Tenis.

El griego, uno de los favoritos de 
la afición acapulqueña, cumplió con 
los pronósticos, derrotó 6-3 y 7-6 al 
italiano Flavio Cobolli y donó 5 mil 
dólares más a la reconstrucción de 
Acapulco, tras conseguir cinco aces.

“Para mí es una obligación ayu-
dar a la gente cuando se encuentra 
en una situación como la de Acapul-
co. Me siento muy feliz por sumar 
más dinero para ellos y transmitir-
les buenas emociones”, comentó.

En el primer set, Stefanos impu-
so su jerarquía ante un rival inferior 
en el papel. Para el segundo parcial 
la historia fue distinta, Cobolli com-
plicó el camino de su adversario 
hasta orillarlo al tie break. 

Flavio se fue arriba 5-2 en la de-
finición, pero perdió la ventaja y 
Tsitsipas impuso su experiencia pa-
ra llevarse el set y el partido.

Durante el juego, el italiano tuvo 
que ser atendido en algunas ocasio-
nes por molestias en el muslo de su 

pierna derecha, lo que hizo que su 
historia se complicara.

En dos juegos, Tsitsipas, sitio 12 
del mundo y con 10 títulos en el cir-
cuito, ha concretado 10 aces, lo que 
se traduce en 10 mil dólares de apo-
yo para los damnificados del puerto. 

El tenista, que viene de caer en 
las semifinales del Torneo de Los 
Cabos, recuperó la sonrisa tras el 
triunfo ante Cobolli, número 69 del 
orbe y quién llegó al torneo proce-
dente de la fase de calificación.

Stefanos se medirá por el pase 
a la semifinal al australiano Alex 
de Miñaur.

“Es un gran rival, siempre pelea 
por todos los puntos y espero que 
tengamos un gran duelo. Me siento 
muy feliz de seguir avanzando y te-
ner un propósito”, mencionó.

En otros resultados, Frances Tia-
foe, uno de los favoritos del público, 
cayó ante Dominik Koepfer con par-
ciales de 6-4, 5-7 y 6-1.

El estadunidense sufrió su cuarto 
descalabro ante un jugador fuera 
del top 50 en lo que va del año.

Koepfer, en tanto, logró su primer 
triunfo ante un top 20 desde 2021.

Tsitsipas avanza y dona 5 
mil dólares más a Acapulco
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Monterrey y Xolos 
empatan a un tanto
Monterrey mantuvo su racha 
invicta en el torneo Clausura 
2024 al empatar 1-1 ante Xolos 
en duelo de la jornada nueve 
en el estadio Caliente. Joe 
Corona adelantó a Tijuana al 
minuto 58, pero Rayados em-
parejó con tanto de Sergio Ca-
nales al 84. Los regios, con 19 
puntos, son líderes; Xolos, con 
cinco, están en el puesto 16. En 
el Estadio Universitario, Tigres 
venció 1-0 a FC Juárez con gol 
del francés André-Pierre Gig-
nac al 87; los felinos están en 
el quinto sitio con 18 puntos y 
los Bravos siguen en la última 
posición con sólo dos unidades.

De la Redacción

JUZGADO CUARTO CIVIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE TLALNEPANTLA, CON RESIDENCIA EN NAUCALPAN, 
ESTADO DE MÉXICO.

EDICTO
Persona a emplazar: JOSÉ NAVARRO SORIANO 
Que en los autos del expediente 80/2023, relativo al Juicio Ordinario Civil la Acción Proforma, promovido por Juan Tule 
García su sucesión en contra de José Navarro Soriano su sucesión, tramitado en el Juzgado Cuarto Civil del Distrito 
Judicial de Tlalnepantla, con Residencia en Naucalpan, Estado de México, en el que por auto dictado en fecha ocho de 
agosto de dos mil veintidós, se ordenó la publicación del siguiente edicto:
Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 1.181 del Código de Procedimientos Civiles, emplácese por medio de 
edictos a JOSÉ NAVARRO SORIANO, ordenándose la publicación por tres veces de siete en siete días, en el periódico 

edictos que contendrán una relación sucinta del escrito inicial de demanda, haciéndole saber que deberá presentarse 
dentro del plazo de treinta días hábiles contados a partir del día siguiente al de la última publicación a dar contestación 
a la demanda instaurada en su contra, quedando a su disposición las respectivas copias para traslado, apercibiéndole 
que de no comparecer por sí, por apoderado o por gestor que pueda representarla se seguirá el juicio en su rebeldía, 

fíjese además en la puerta del Tribunal una copia íntegra del proveído por todo el tiempo que dure el emplazamiento.
RELACIÓN SUCINTA DE LA DEMANDA:

JUDICIAL QUE HAGA SU SEÑORÍA DE QUE EL SEÑOR JUAN TULE GARCÍA, ES EL LEGÍTIMO PROPIETARIO 

-

El pago de GASTOS Y COSTAS originadas del presente juicio.
Se funda la presente demanda en los siguientes HECHOS: 1 Con fecha 03 de junio del año 1980, el señor JUAN 
TULE GARCÍA, celebró Contrato Preliminar de Compraventa con el señor JOSÉ NAVARRO SORIANO, respecto del 

-

-

con expediente número 23/2022, ante el C. Juez Séptimo de lo Familiar del Distrito de Tlalnepantla, con residencia 

-
do juicio intestamentario, que en este acto se exhiben como ANEXO NÚMERO II, para todos los efectos legales a 

JOSÉ NAVARRO SORIANO, igualmente falleció, por lo que se le demanda a SU SUCESIÓN, POR CONDUCTO 
DEL SEÑOR JOSÉ ARTURO NAVARRO ROA, QUIEN ES PRESUNTO REPRESENTANTE LEGAL Y PRESUNTO 

del año 1983; mismos documentos que aquí se exhiben en original, numeradas del 1/31 al 31/31,; otorgando el señor 
JOSÉ NAVARRO SORIANO el recibo más amplio que en derecho correspondía, por lo que no se reservaba dominio 

el señor JUAN TULE GARCÍA, desde el momento en que cubrió el total del pago pactado en el contrato basal de la 

-
nes 7.- Ahora bien, toda vez que la parte demandada se ha negado a otorgar la Escritura Pública correspondiente, pues 

omiso de las diversas peticiones, amén de haberse realizado diversas cuestiones extrajudicial para la obtención de la 

correspondientes; HECHOS TODOS ÉSTOS DE LOS QUE SE PERCATARON Y LES CONSTAN A LOS SEÑORES 

Validación: ocho de agosto del dos mil veintitrés, se dictó  auto que ordena la publicación de edictos.

SECRETARIA DE ACUERDOS.
LICENCIADA KEREM MERCADO MIRANDA.

EDICTO
Al margen un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Décimo Tercero de lo Civil de Proceso Escrito, Secre-
taría “A”, Expediente 517/2020.

“EMPLAZAMIENTO”
Señor: EDGAR JAVIER GARCÍA ROSAS. -
Que, en los autos del juicio ESPECIAL DE FIANZAS, promovido por SOFIMEX, INSTITUCIÓN DE 
GARANTÍAS, S.A. en contra de GARCÍA ROSAS EDGAR JAVIER, ORTIZ CASTILLO ALEJAN-
DRO, HERNÁNDEZ ALEGRÍA FRANCISCO y MARIA ISABEL MARTINEZ ARROYO, expediente 
número 517/2020, el C. Juez Décimo Tercero Civil de la Ciudad de México, ordeno lo siguiente: “… 
Ciudad de México, diecisiete de marzo de dos mil veintitrés.- A sus autos del expediente 517/2020, 
el escrito de cuenta de la parte actora y visto su contenido como lo solicita y con fundamento en 
lo dispuesto por el artículo 1070 del Código de Comercio se ordena emplazar al demandado C. 
EDGAR JAVIER GARCÍA ROSAS, por medio de edictos que se publicaran por tres veces con-
secutivas en el periódico de circulación nacional la JORNADA y en un periódico de circulación 
local DIARIO DE MEXICO para que en el término de VEINTE DÍAS dé contestación a la demanda 
instaurada en su contra, término que empezará a contar a partir de la última publicación que se 
realice, quedando a su disposición las copias de traslado en la secretaría “A” de este juzgado; 
debiendo incluir un extracto del auto admisorio de demanda,…” “... NOTIFÍQUESE. …” .-DOY 
FE.- Rubricas. - Otro auto que a la letra dice: Ciudad de México, veintiocho de junio del año dos mil 
veintidós.- A sus autos del expediente 517/2020, el escrito de cuenta de la parte actora, como lo 

de la codemandada MARIA ISABEL MARTINEZ ARROYO, y no como fue asentado en el auto 
admisorio de demandada, por lo que gírese nuevo exhorto ordenado al C. Juez competente en el 

Ministerio de Ley, Licenciada Irma Velasco Juárez, ante la fe de la C. Secretaría de Acuerdos por 
Ministerio de Ley, Licenciada Martha Lilia Villanueva Islas con quien actúa, autoriza y da fe.- DOY 
FE.---- Rubricas.- Otro auto que a la letra dice: Ciudad de México, a veintiocho de octubre de dos 
mil veinte. A sus del expediente 517/2020 el escrito de cuenta de la parte actora, como lo solicita 
se hace la aclaración del auto de fecha catorce de octubre de dos mil veinte, en el sentido que 
la parte demandada lo es GARCÍA ROSAS EDGAR JAVIER, ORTIZ CASTILLO ALEJANDRO, 
HERNÁNDEZ ALEGRÍA FRANCISCO Y HERNÁNDEZ ARROYO MARÍA ISABEL y no como fue 
asentado en autos, formando el presente parte integrante del auto admisorio demanda, por lo que 

lo Civil Maestro MARCOS NANDEZ ONOFRE, ante la C. Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada 
IRMA VELASCO JUÁREZ con quien actúa, autoriza y da fe - DOY FE. - Rubricas.- “... Ciudad de 
México, a catorce de octubre de dos mil veinte- - - Con el escrito de cuenta, se tiene al ocursante 
por hechas sus manifestaciones respecto al requerimiento que le fue realizado mediante proveído 
de fecha nueve de octubre de dos mil veinte en este sentido se procede a acordar el escrito inicial 
de demanda, presentado ante el Sistema Integral de Gestión Judicial, en términos del Acuerdo 
General 28-17/2020 emitido por el Consejo de la Judicatura de esta Ciudad en sesión de fecha 
veinticinco de mayo del año en curso, con fecha seis de octubre del año en curso, en los siguientes 
términos.-- Se tiene por presentada a la parte actora SOFIMEX, INSTITUCION DE GARANTÍAS, 
S.A., por conducto de sus apoderados GABRIEL RIVERA JÍMENEZ, CARLOS RUBIO TREJO, 
ESTEPHANIE ALINE LOZA DÍAZ Y CARMEN IVETTE GONZÁLEZ CASTILLO, personalidad que 

setenta y ocho, de fecha once de junio de dos mil diecinueve, otorgada ante la fe del Licenciado 
Francisco José Visoso del Valle, titular de la notaría pública ciento cuarenta y cinco de esta Ciudad, 
demandando en la VÍA ESPECIAL DE FIANZAS de GARCÍA POSADAS EDGAR JAVIER, ORTIZ 
CASTILLO ALEJANDRO, HERNANDEZ ALEGRÍA FRANCISCO y HERNÁNDEZ ARROYO MARÍA 
ISABEL, las prestaciones que indica en su escrito inicial de demanda, misma que se admite a 
trámite con fundamento en lo dispuesto por los artículos 1o y 284 de la Ley de Instituciones de 
Seguros y Fianzas y sus correlativos del Código de Comercio de aplicación supletoria, con las 
copias simples exhibidas, debidamente cotejadas y selladas, córrase traslado y emplácese a la 
demandada para que contesten la demanda dentro del término…” ”... con el apercibimiento de que, 
en caso de no hacerlo, se tendrán por presuntamente confesados los hechos de la demanda, en 
términos de lo dispuesto por el artículo 329, del Código Federal de Procedimientos Civiles, aplicado 
supletoriamente a la ley de Instituciones de Seguros y Fianzas. ...”. ”... se requiere a las partes de 
este juicio, para que por si o por conducto de sus representantes, para que proporcionen y autori-

electrónica; para lo cual, deberán señalar sus números telefónicos, correos electrónicos o cualquier 
otro medio para la recepción de mensajes de texto (SMS) y aplicaciones de mensajería móvil 
(WhatsApp, Messenger, Telegram, entre otras).- NOTIFÍQUESE. …”. - Notifíquese. - Rubricas. -

RÚBRICA
LICENCIADA IRMA VELASCO JUÁREZ.

JUZGADO 400 DE LO CIVIL

EDICTO
EN LOS AUTOS DEL EXPEDIENTE 26/2022 DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR BANCO INBURSA, S.A. INSTITUCION DE BANCA 
MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO INBURSA EN CONTRA DE ROBERTO LEON RODRIGUEZ; SECRETARIA “B”, EL C, JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE 
LA CIUDAD DE MEXICO DICTO UN AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE:

26/2022

CIUDAD DE MÉXICO, A SIETE DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS

… Agréguese a sus autos el escrito de EDGAR NOE OLIVARES PINEDA apoderado de la parte actora, vista la razón actuarial de fecha diez de octubre del año en 
curso, toda vez que ya se agotó la búsqueda del domicilio del demandado ROBERTO LEON RODRIGUEZ en los domicilios que proporcionaron las instituciones 

dos mil veintidós, mismos que se publicarán por TRES VECES DE TRES EN TRES 
DÍAS haciéndosele saber al mismo que existe un juicio en su contra promovido por 

-
taciones indicadas en el escrito inicial de demanda, y para que produzca su contestación y oponga las excepciones y defensas que estime convenientes dentro 

quien actúa asistido de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE

26/2022

Ciudad de México a veintiséis de enero del dos mil veintidós. 

dieciocho de enero del dos mil veintidós, por lo que se ordenan guardar en el seguro del juzgado los documentos que se acompañan al ocurso de mérito, y se 
dista auto admisorio en los siguientes términos: ... atendiendo a que la acción ejercitada tiene por objeto el pago de un crédito garantizado mediante  hipoteca, 

Civiles para el Distrito Federal, ES CORRECTO QUE SE ADMITA -

dentro del término de QUINCE DÍAS, produzca su contestación de la demanda instaurada en su contra, con el apercibimiento que de no hacerlo se les tendrán 

Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México: asimismo, se le previene para que al contestar la demanda, señale domicilio dentro de esta Ciudad 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

POR INSTRUMENTO 24,667 DEL VOLUMEN 632 
DE FECHA 16 DE FEBRERO DEL AÑO 2024, OTOR-
GADO ANTE MI, A SOLICITUD DE LOS SEÑORES 
LICENCIADO GUSTAVO GARCÍA ROJAS Y KARLA 
SOFIA GARCÍA ROJAS, INICIACIÓN DEL PROCE-
DIMIENTO NO CONTENCIOSO DEL SUCESORIO 
INTESTAMENTARIO NOTARIAL A BIENES DE LA SE-
ÑORA SOFIA ROJAS VILLEGAS, QUIEN FALLECIÓ 
EL DÍA VEINTITRÉS DE DICIEMBRE DEL AÑO DOS 
MIL VEINTE, EN SAN FELIPE DEL PROGRESO, SAN 
FELIPE DEL PROGRESO, ESTADO DE MÉXICO, 
MÉXICO, SOLTERA, RECABÁNDOSE LOS INFOR-
MES CORRESPONDIENTES, DE DONDE SE DES-
PRENDE INEXISTENCIA DE TESTAMENTO Y CON 
FUNDAMENTO EN EL ARTICULO 70 DEL REGLA-
MENTO DE LA LEY DEL NOTARIADO DEL ESTADO 
DE MÉXICO, HÁGANSE DOS PUBLICACIONES DE 
ESTE EDICTO EN INTERVALOS DE SIETE DÍAS EN 
EL PERIÓDICO GACETA DE GOBIERNO Y EN UN 
DIARIO DE CIRCULACIÓN NACIONAL. - - - - - - - - - - 

LIC. ANA CECILIA BALTAZAR REYES
NOTARIO PUBLICO NUMERO 71 DEL

ESTADO  DE  MEXICO  RESIDENTE  EN  LA
CIUDAD DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

POR INSTRUMENTO 24,668 DEL VOLUMEN 633 
DE FECHA 16 DE FEBRERO DEL AÑO 2024, OTOR-
GADO ANTE MI, A SOLICITUD DE LOS SEÑORES 
EMMA RODRÍGUEZ HERNÁNDEZ Y FERNANDO 
DANIEL LÓPEZ RODRÍGUEZ, INICIACIÓN DEL 
PROCEDIMIENTO NO CONTENCIOSO DEL SUCE-
SORIO INTESTAMENTARIO NOTARIAL A BIENES 
DEL SEÑOR DANIEL LÓPEZ HERNÁNDEZ, QUIEN 
FALLECIÓ EL DÍA 14 DE DICIEMBRE DEL 2018, EN 
BOULEVARD MIGUEL ALEMÁN, NÚMERO 57, CO-
LONIA PARQUE INDUSTRIAL, LERMA, ESTADO DE 
MÉXICO, MÉXICO, CASADO, RECABÁNDOSE LOS 
INFORMES CORRESPONDIENTES, DE DONDE 
SE DESPRENDE INEXISTENCIA DE TESTAMENTO 
Y CON FUNDAMENTO EN EL ARTICULO 70 DEL 
REGLAMENTO DE LA LEY DEL NOTARIADO DEL 
ESTADO DE MÉXICO, HÁGANSE DOS PUBLICA-
CIONES DE ESTE EDICTO EN INTERVALOS DE 7 
DÍAS EN EL PERIÓDICO GACETA DE GOBIERNO Y 
EN UN DIARIO DE CIRCULACIÓN NACIONAL. - - - - 

LIC. ANA CECILIA BALTAZAR REYES
NOTARIO PUBLICO NUMERO 71 DEL

ESTADO  DE  MEXICO  RESIDENTE  EN  LA
CIUDAD DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO.

SECCIÓN DE EDICTOS Y 
AVISOS NOTARIALES

▲ Stefanos Tsitsipas en el juego 
de ayer en Acapulco. Foto Afp
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J.B.G. (822/2020-E)
EDICTO DE EMPLAZAMIENTO 143-2024

QUERÉTARO, QUERÉTARO, A 30 DE ENERO DE 
2024.

MADAI GOMEZ REFUGIO
PRESENTE.
En virtud de ignorar su domicilio, por este conducto SE 
LE EMPLAZA para que en el plazo de 30 treinta días há-
biles contados a partir de la última publicación de este 
edicto, proceda a dar CONTESTACIÓN A LA DEMANDA 
INSTAURADA EN SU CONTRA dentro del expediente 
número 822/2020 relativo al Juicio EJECUTIVO MER-
CANTIL que sobre PAGO DE PESOS promueve FRAN-
CISCO GUERRERO RESÉNDIZ contra MADAI GÓMEZ 
REFUGIO, ante éste Juzgado Primero Menor Civil de 
Querétaro, así como para que oponga las excepciones 
que estime oportunas, apercibiéndole que en caso de no 
hacerlo se le tendrá por contestados en sentido negativo 
los hechos de la demanda y por precluidos los derechos 
no ejercitados en tiempo, haciéndole saber a la vez que 
se encuentran a su disposición en la Secretaria del Juz-
gado referido las copias de traslado correspondiente.
El presente edicto se extiende para su publicación, por 
tres veces consecutivas en un Periódico de circulación 
amplia y cobertura nacional y en el periódico Local del 
Estado.- CONSTE.-

ATENTAMENTE
SECRETARIO DE  DE ACUERDOS PROVISIONAL DEL 
JUZGADOPRIMERO MENOR CIVIL DE QUERÉTARO. 

LICENCIADO ANGEL RODRIGUEZ CASTAÑEDA
Juzgado Primero Menor Civil con domicilio ubicado en 
Circuito Moisés Solana Número 1001, Colonia. Prados 
del Mirador. Querétaro, Qro 76070. 

E S T A D O S    U N I D O S    M E X I C A N O S
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

TERCER TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE 
ASUNTOS INDIVIDUALES EN EL ESTADO 

DE CAMPECHE CON SEDE EN CIUDAD DEL 
CARMEN

E D I C T O
En el expediente 577/2024 del índice de este Tribu-
nal, antes 604/2023 del índice del extinto Tribunal 
Laboral Federal de Asuntos Individuales en el Estado 
de Campeche, con sede en Ciudad del Carmen, pro-
movido por José Eduardo Montenegro Rodríguez, se 
emplaza a juicio a las morales Impulsora Marítima de 
Soporte y Servicios Costa Afuera, Sociedad Anónima 
de Capital Variable, Ips Fuel, Sociedad Anónima de 
Capital Variable, Imssco Offshore Services, Sociedad 
Anónima de Capital Variable, partes demandadas en 
el referido procedimiento laboral; en virtud de que 
se desconocen sus domicilios. Cuenta con el plazo 
de treinta días, contados a partir del día siguiente al 
de la última publicación del presente edicto para que 
concurran a este Tercer Tribunal Laboral Federal a 
hacer valer lo que a su interés convenga. Apercibidas 
que, en caso de no desahogar el citado requerimiento 
en el plazo concedido para ello, este Tribunal tendrá 
por admitidas las peticiones de la parte actora, salvo 
aquellas que sean contrarias a lo dispuesto por la ley, 
así como por perdido su derecho a ofrecer pruebas y, 
en su caso, a formular reconvención; asimismo, las 

se le harán por estrados. Ciudad del Carmen, Cam-
peche, diecinueve de enero de dos mil veinticuatro.

Marcial Laguna Cardona
Juez del Tercer Tribunal Laboral Federal de Asuntos 
Individuales en el Estado de Campeche, con sede 

en Ciudad del Carmen

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS 
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 
SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO DEL 

VIGÉSIMO NOVENO CIRCUITO PACHUCA DE 
SOTO, HIDALGO.

E D I C T O 
TERCERA INTERESADA:

“YOANA NORIEGA MONTALVO”
En el amparo directo 1235/2023, del Indice del Segun-
do Tribunal Colegiado del Vigésimo Noveno Circuito, 
con residencia en Pachuca de Soto, Hidalgo. promo-
vido por Gustavo Vladimir Aguilar Cerón, endosatario 
en procuraciôn de Medardo Julio Meneses González, 
contra actos de la Tercera Sala Civil y Familiar del 
Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo, 
consistente en la sentencia de treinta y uno de mayo 
de dos mil veíntilrés, dictada en el toca civil 128/2023-
III; con fundamento en los artículos 315 del Código 
Federal de Procedimientos Civiles, de aplicación su-
pletoria conforme al numeral 2º, de la ley de la mate-
ria; y 27, fracción III, inciso C), segundo parrafo, de la 
Ley de Amparo, se ordena emplazar por este medio a 
Yoana Noriega Montalvo, para que comparezca ante 
este Segundo Tribunal Colegiado del Vigésimo Nove-
no Circuito, con sede en Pachuca de Soto, Hidalgo, 
dentro del término de treinta días contados a partir de 
la fecha de la última publicación, para apersonarse 
al juicio de amparo y señalar domicilio cierto y actual 

apercibida que de no hacerlo dentro del plazo señala-
do, se seguirá el juicio en su ausencia, y las ulteriores 

por lista, en términos de la fracción III, del artículo 26, 
de la Ley de Amparo; quedando a su disposición en 
la Secretaría de este Tribunal la copía de la manda 
de amparo directo que dio origen al presente asunto.

Pachuca de Soto, Hidalgo, 24 de Enero de 2024.

La Secretaria Segunda del Tribunal Colegiado del 
Vigésimo Noveno Circuito.

Lucila Osorio García

EDICTO
EN LOS AUTOS DEL JUICIO MERCANTIL, PROMOVIDO POR GRUPO COLLADO, S.A. DE C.V. EN CONTRA DE NOVA-
CAPRE MÉXICO, S.A. DE C.V., RUÍZ MATEOS GERARDO y REACONDICIONAMIENTO Y ENSAMBLE DE CARROCE-
RIAS Y OMNIBUSES, S.A. DE C.V., EXPEDIENTE NÚMERO 659/2021, SECRETARÍA “C”, LA JUEZA VIGÉSIMO NOVE-
NO DE LO CIVIL DE PROCESO ORAL Y DE TUTELA DE DERECHOS HUMANOS DE LA CIUDAD DE MÉXICO, ORDENÓ 
EL EMPLAZAMIENTO DE LA PARTE DEMANDADA NOVAPRE MÉXICO, S.A. DE C.V,, y REACONDICIONAMIENTO Y 
ENSAMBLE DE CARROCERIAS Y OMNIBUSES, S.A. DE C.V., POR MEDIO DE EDICTOS QUE DEBERÁN PUBLICARSE 
POR TRES DÍAS CONSECUTIVOS EN EL BOLETIN JUDICIAL Y EN EL TABLERO DE AVISOS DE ESTE JUZGADO, EN 
LOS PERIODICOS LA JORNADA Y DIARIO IMAGEN, QUEDANDO A DISPOSICIÓN DE LA PARTE DEMANDADA LAS 
COPIAS EXHIBIDAS PARA EL TRASLADO RESPECTIVO.
“Se hace constar, que todas las actuaciones judiciales del presente expediente han sido digitalizadas y obran en expediente 

FELIPE RUBLÚO PARRA.

-

-

-

MERCANTIL PARA ORDENARLO, BASTA EL INFORME DE UNA SOLA AUTORIDAD, POR LO QUE LA EFICACIA DE LA 

DEMANDADO, DEBE PARTIR DE UN CRITERIO CUALITATIVO, EN CUANTO A LA INFORMACIÓN PROPORCIONADA 
-

-

-

de los presentes autos.

Maestra en Derecho YANETH KARINA HERNÁNDEZ NICOLÁS, quien actúa ante la C. Secretaria de Acuerdos, Licenciado 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS.
LIC. ALEJANDRO MONGE PÉREZ.

Evento de adjudicación número 10 que se llevó a cabo el día jueves 15 de febrero de 2024 en
ZONA MULTIMARCA S.A. DE C.V. (ADJUDICACIÓN POR PUNTUALIDAD)
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JUZGADO TRIGÉSIMO SEXTO CIVIL DE PROCESO ORAL
EDICTO

(TERCERA PUBLICACIÓN)
PARA EMPLAZAR A JUICIO A LA SOCIEDAD DEMANDADA:

- NOCZA DE OCCIDENTE, S.A. DE C.V.
En los autos del JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL ORAL seguido por ACEVEDO PAREDES ALDO DAVID, CARRILLO 
TREJO JAIRO IVÁN y LUQUE MATA ALEJANDRO JOSÉ en contra de NOCZA DE OCCIDENTE, S.A. DE C.V., y ENRIQUE 
OSCAR XOCONOSTLE WAYE con número de expediente 457/2021, el C.  Juez Trigésimo Sexto Civil de Proceso Oral, Li-
cenciado ERIC DANIEL PRADO MARTÍNEZ en auto emitido el dos de febrero de dos mil veinticuatro, ordenó emplazar a juicio 
a la persona moral demandada NOCZA DE OCCIDENTE, S.A. DE C.V. por Edictos a publicarse por tres veces consecutivas 
en “LA JORNADA” y en “EL DIARIO DE MÉXICO”. En consecuencia, por dicho medio de comunicación procesal se hace del 
conocimiento de la referida demanda, lo siguiente:
En auto de fecha cuatro de agosto de dos mil veintiuno, se admitió la demanda del juicio antes citado, dicho auto en la parte 
conducente que interesa es del tenor siguiente:
“… De conformidad con lo dispuesto en el artículo 1056 del Código de Comercio se tiene por presentado a la parte actora 
ACEVEDO PAREDES ALDO DAVID, CARRILLO TREJO JAIRO IVÁN y LUQUE MATA ALEJANDRO JOSÉ, por derecho 
propio y como endosatarios en propiedad de SUEÑO Y REALIDAD EN PUBLICIDAD, S.A. DE C.V.
Se tiene a la actora demandando en la vía EJECUTIVA MERCANTIL ORAL de NOCZA DE OCCIDENTE, S.A. DE C.V. 
y ENRIQUE OSCAR XOCONOSTLE WAYE, elpago de la cantidad de 

 por concepto de suerte principal y demás 
prestaciones que indica.
Atento a lo dispuesto en los artículos 1, 5, 7, 10, 17, 23, 150, 151, 152, 160, 161, 162, 163 y del 170 al 174 de la Ley General 
de Títulos y Operaciones de Crédito y 1055, 1061 y del 1390-Ter al 1390-Ter 3 y 1391 del Código de Comercio la vía que se 
intenta es correcta, dado que exhibe un título ejecutivo mercantil. Asimismo, el suscrito es competente para conocer de dicho 
asunto, atento a lo previsto en el articulo 105, fracción V, de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México, en 
relación con el artículo 104, fracción II, de la Constitución Federal y artículos 1092, 1094 fracción I y 1104, fracción III, del 
Código de Comercio.
Por lo tanto, se admite la presente demanda en la vía y forma propuesta, y teniendo este auto efecto de mandamiento en 
forma, se faculta a la C. Actuaria de la adscripción requiera a la parte demandada NOCZA DE OCCIDENTE, S.A. DE C.V. 
y ENRIQUE OSCAR XOCONOSTLE WAYE, en el domicilio que indica y para que en el acto de la diligencia haga pago 
a la actora o a quien sus derechos represente, respecto de lo reclamado, o acredite el cumplimiento de sus obligaciones 
de pago, y no haciéndolo en ese momento, se proceda al embargo de bienes de su propiedad, que basten para garantizar las 
prestaciones reclamadas, poniéndolos en depósito de la persona que bajo su responsabilidad designe la actora, de conformi-
dad con lo dispuesto en los artículos 1392, 1393, 1394, 1395 y 1396 del ordenamiento legal en cita.
Con las copias simples exhibidas debidamente selladas, foliadas y cotejadas, córrase traslado y emplace a la parte deman-
dada en el presente juicio para que acuda a este juzgado a realizar el pago u oponerse a la ejecución y conteste por escrito 
la demanda dentro del término de OCHO DÍAS, ante este Juzgado Trigésimo Sexto Civil de Proceso Oral y oponga las 
excepciones en términos de lo dispuesto en el artículo 1390-Ter-6, 1397, 1398 y 1403 y conforme a las reglas previstas en los 
artículos 1390 Bis 16, 1390 Bis 20, 1399 y 1400 del Código de Comercio, con el apercibimiento que de no hacerlo se tendrá 
por perdido el derecho que pudo ejercer de conformidad con lo establecido en el artículo 1078 del ordenamiento legal en cita, 

Se le previene a la parte demandada para que al producir su contestación, señale domicilio dentro de la jurisdicción de este 

en su caso, pues conforme a lo dispuesto en el artículo 1390 Bis 10 del Código de Comercio en el juicio únicamente será 

… Se hace saber a las partes que una vez desahogada la vista de la contestación a la demanda y en su caso de la contes-
tación a la reconvención, o transcurrido el término para ello y se señale fecha para la celebración de la audiencia preliminar, 
todas las promociones de las partes habrán de formularse de forma oral en las audiencias respectivas, de conformidad con lo 
dispuesto en el artículo 1390 Bis 9 del Código de Comercio.
Asimismo, se hace saber a las partes que deberán comparecer a las audiencias del procedimiento, por sí o a través de sus 

-
mercio, además de contar con facultades expresas para conciliar ante el suscrito y suscribir en su caso el convenio 
correspondiente, lo anterior de conformidad con lo dispuesto en el artículo 1390 Bis 21 del Código de Comercio…”
Por último, se hace saber a NOCZA DE OCCIDENTE, S.A. DE C.V., que debe presentarse a este Juzgado Trigésimo Sexto 
Civil de Proceso Oral, sito en: Avenida Patriotismo No. 230, Piso 13, colonia San Pedro de Los Pinos, Alcaldía Benito Juárez, 
Ciudad de México, C.P. 03800, dentro del término de TREINTA DÍAS, contados a partir del día siguiente al de la última publica-
ción, para contestar la demanda, apercibida que de no hacerlo se seguirá el juicio en su rebeldía, quedando en la Secretaría 
de Acuerdos del Juzgado, las copias simples de traslado para que se instruya del juicio.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS.
LIC. ROSA ELIA JIMÉNEZ REYES.

JUZGADO ESPECIALIZADO EN ORALIDAD 
MERCANTIL, CON SEDE EN ARMERÍA, COLIMA. 

EXPEDIENTE NO. 23-0014-121M 

EDICTO. 
AXE CAPITAL FX INVESTMENT CENTER S.A.P.I. 
DE C.V. 
PRESENTE. 
Se le hace saber que ante el JUZGADO ESPECIA-
LIZADO EN ORALIDAD MERCANTIL, CON SEDE 
EN ARMERÍA, COLIMA, se radicó el expediente 23-
0014-121M, con motivo de la demanda presentada 
por ANGELICA VIZCAÍNO FLORES, reclamando de 
Usted, por la VIA ORAL MERCANTIL, ejercitando la 
ACCION DE RESCISIÓN DE CONTRATO, respecto 
contrato de aportación de capital a fondo de inversión 
bursátil y demás prestaciones que hace alusión en su 
escrito de demanda; por lo tanto y en cumplimiento a 
lo ordenado por auto de fecha treinta y uno de mar-
zo del dos mil veintitrés y veintiséis de enero del dos 
mil veinticuatro, se le emplaza a Juicio, por medio del 
presente edicto, para que en el término de TREINTA 
DÍAS contados a partir de la última publicación, se 
presente ante este Juzgado a contestar la demanda 
y ofrecer las pruebas que a su parte correspondan, ya 
que de lo contrario se tendrá por precluido su derecho, 
conforme a lo señalado por el artículo 1078 del Código 
antes mencionado. Se le(s) hace de su conocimiento 
que quedan en la Secretaría de Acuerdos del Juzga-
do, a su disposición las copias simples de traslado 
para que se instruya de ellas. 

ARMERIA, COL., A 26 VEINTISÉIS DE ENERO DEL 
2024 DOS MIL VEINTICUATRO. 

LICDA. NORMA PATRICIA DUEÑAS RUIZ. 
SECRETARIA DE ACUERDOS

2024: Año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado, 
Revolucionario y Defensor del Mayab”

E D I C T O
JUZG. 25 CIVIL DE PROCESO ESCRITO.
Secretaria “A”
EXP No. 397/2021

En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL, seguido por SOFOM INBURSA SA. DE C.V. SOCIEDAD FI-
NANCIERA DE OBJETO MULTIPLE ENTIDAD REGULADA. en contra de TEXTILERA DE CUAUTITLÁN S.A. 
DE C.V., JAVIER ANTONIO MARTÍNEZ MURILLO E INMOBILIARIA Y CONSTRUCTORA MARMUR S.A. DE 
C.V., la C Juez Vigésimo Quinto de lo Civil de la Ciudad de México, Licenciada FABIOLA VARGAS VILLANUE-
VA, en cumplimiento a lo ordenado por autos de fechas trece y quince de febrero de dos mil veinticuatro, y por 
hechas las manifestaciones de la parte actora y como lo solicita. y tomando en consideración que no se localizó 
domicilio de las codemandadas TEXTILERA DE CUAUTITLÁN S.A. DE C.V. Y CONSTRUCTORA MARMUR S.A. 
DE C.V., y atento a lo dispuesto por el artículo 1070 del Código de Comercio, requiérase a las codemandadas 

auto de exequendo de fecha cinco de julio del año dos mil veintiuno aclarado por auto del once de febrero de dos 
mil veintidós, haciendo del conocimiento de las personas mencionadas que se señalan las NUEVE HORAS DEL 
DIA CATORCE DE MARZO DEL DOS MIL VEINTICUATRO, para que comparezcan ante el local de este juzgado 
en forma personal o por conducto de representante legal y en presencia de la ejecutora adscrita señalar bienes 

de suerte principal más accesorios, apercibidos que en caso de negativa, pasará el derecho a la actora, atento 
a lo previsto por el artículo 1392 del Código en cita. Debiéndose de constituir el depósito de los bienes en la 
persona que bajo su responsabilidad designe la actora, teniendo el presente auto efectos de mandamiento en 

artículo 1070 del multicitado Ordenamiento Legal, se concede a las codemandadas el término de TREINTA DIAS 
para contestar la demanda instaurada en su contra, quedando a su disposición y en esta secretaria las copias de 
traslado correspondientes. Asimismo se traducen en su parte conducente el auto de fecha cinco de julio de dos 
mil veintiuno aclarado mediante auto de fecha once de febrero de dos mil veintidós:

Ciudad de México a once de febrero del año dos mil veintidós.............. Agréguese al expediente 397/2021 
el escrito de cuenta de la parte actora y como lo solicita con los insertos necesarios gírese atento exhorto al C. 
JUEZ COMPETENTE DEL RAMO CIVIL EN TURNO DEL DISTRITO JUDICIAL DE TLALNEPANTLA, CON RESI-

formar el presente parte integrante del proveído a cumplimentar, subsistiendo las facultades conferidas en el 
mismo.----------------------

Ciudad de México a cinco de julio del año dos mil veintiuno. ----------------------. Agréguese a los autos del 
expediente 397/2021 el escrito de cuenta del C. JOSÉ MATILDE GUTIERREZ CERÓN, apoderado de la parte ac-
tora SOFOM INBURSA, S.A. DE CV. SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE, ENTIDAD REGULADA, 
personalidad que se le reconoce en términos del Instrumento Notarial que obra en autos, con copias de Traslado 
que se acompañan, guárdese en el seguro del juzgado los documentos que le fueron requeridos mediante pro-

se acuerda el escrito inicial de demanda. Se tiene señalando domicilio, autorizando a las personas que menciona 

de Comercio, se previene a los profesionistas para que en la primera diligencia que intervengan acrediten su 
carácter de Licenciados en Derecho, apercibidos que de no hacerlo perderán la facultad correspondiente, en 
perjuicio de su autorizante y únicamente se les tendrá por designados dentro de los extremos del párrafo séptimo 
del precepto legal aludido, quienes están en la posibilidad de registrar su cédula profesional en la Libreta que para 
tal efecto se lleva en éste juzgado, con tal carácter se le tiene demandando en la VÍA EJECUTIVA MERCANTIL 
de TEXTILERA DE CUAUTITLÁN S.A. DE C.V., JAVIER ANTONIO MARTINEZ MURILLO E INMOBILIARIA Y 
CONSTRUCTORA MARMUR S.A. DE C.V., el pago de la cantidad de $21,469,662.26 (VEINTIÚN MILLONES 
CUATROCIENTOS SESENTA Y NUEVE MIL SEISCIENTOS DOS PESOS 26/100 M.N.), por concepto de suerte 
principal, más intereses, gastos, costas y demás prestaciones que demanda.- Con fundamento en los artículos 

forma propuesta. Requiérase a la parte demandada para que en el acto mismo de la diligencia haga el pago de 
las prestaciones reclamadas a la actora o a quien sus derechos represente y de no hacerlo embárguesele bienes 

el derecho pasará al actor, atento a lo dispuesto por el artículo 1392 del Código mencionado en segundo término, 
constitúyase el depósito de los mismos en la persona que bajo su responsabilidad designe el accionante; sirvien-
do el presente auto de mandamiento en forma, practicado el embargo, emplácese al demandado en términos de 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

 LIC. RAQUEL VELASCO ELIZALDE

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES CONSECUTIVAS EN LOS PERIÓDICOS “EL UNIVERSAL” Y 
“LA JORNADA”.



Sheinbaum a la IP: la 
seguridad está en el 
centro de prioridades      
l El tema es clave 
para transformar 
el país, expuso  
ante empresarios       

l ‘‘En mi gestión 
en CDMX bajaron 
58% los delitos  
de alto impacto’’ 

l ‘‘La inversión 
pública, privada y 
foránea debe crear 
cadenas de valor’’   

l En la generación 
de bienestar se 
necesitan empleos 
y salarios dignos     

de la redacción / P 4

Instalan el Consejo Nacional de Pueblos Indígenas                   

▲ En un acto en el Palacio de Bellas Artes, Adelfo Regino, titular 
del Instituto Nacional de Pueblos Indígenas, expuso que una de las 
tareas del nuevo organismo será impulsar en el Congreso la reforma 
que envió el presidente Andrés Manuel López Obrador para que se 

cumplan los derechos políticos, territoriales, de educación, cultura y 
lengua de los pueblos originarios. En el consejo están representados  
68 comunidades del país y el pueblo afromexicano. Foto Roberto 
García Ortiz. carolina gómez / P 13

l Es un acto de justicia y equidad laboral; 
desde 1970 está sin cambio: Gómez Urrutia       

andrea becerril y georgina saldierna / P 10

Avala comisión reforma en la LFT   

Avanza en el Senado 
el aumento de 15 a 30 
días en el aguinaldo                  

ONU: 576 mil 
habitantes de 
Gaza, a un paso 
de la hambruna                            
● ‘‘La totalidad de la  
población necesita comida 
de forma desesperada’’     
 
● ‘‘Se resquebraja el  
orden civil y cada vez es más 
difícil entregar la ayuda’’           
  
agencias  / P 25

El apoyo de 
Biden a Israel 
mina sus votos 
en Michigan                         
● En la elección primaria 
101 mil demócratas no le 
aseguraron sufragar por él     
 
● El mandatario también 
tiene problemas para atraer 
el respaldo de jóvenes 
  
J. cason y d. brooks  / P 247 502228 390008

Rayuela
Finalmente, como era de 
esperarse, la hambruna 

llegó a lo que quedaba de 
la Palestina asediada.
Y en Israel, ni quién se 

conmueva.

www.jornada.com.mx
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